
...Понимаю некоторую неуме-
стность сравнения, но
удержаться от него не мо-

гу: специальный оранжевый ковш
грейдерного экскаватора действитель-
но очень похож на огромный цветок.
Он раскрывает лепестки, немного за-
держивается на высоте, опускается,
лепестки закрываются, уже захватив
груз, «цветок» перемещается к загру-
зочной воронке, «лепестки» снова рас-
крываются - операция завершена. 

Похоже на популярный аттракцион
по доставанию игрушек. Только в ат-

тракционе 99 попыток из ста оказыва-
ются неудачными, а здесь - производ-
ственный процесс, ковш каждый раз
захватывает от четырех до шести тонн
груза и каждый раз доставляет его точ-
но по назначению. Почему сравнение
неуместно? Да ведь груз - это ТБО, то
есть твердые бытовые отходы, прямо
скажем, малопоэтичная материя. Но
ничего не поделаешь - это неотъемле-
мая часть нашей жизни. Москвичи
«производят» в год больше двух мил-
лионов тонн отходов, и объем их все
время растет! Не будь в городском хо-

зяйстве отрасли утилизации ТБО, мега-
полис не смог бы ни жить, ни разви-
ваться.

До последнего времени  основная их
часть вывозилась на полигоны для за-
хоронения, и только 380 тысяч тонн
подвергались термическому обезвре-
живанию на мусоросжигательных за-
водах. Такая практика давно уже пере-
стала соответствовать  современным
требованиям экологической безопас-
ности.

ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ. Новым генеральным
директором столичного ГУП «Дирекции еди-
ного заказчика кольцевых магистралей и
федеральной дорожной сети» назначен
Игорь Черниченкин, сообщили в админист-
рации столицы в понедельник, 17 декабря. С
ним заключен трудовой договор сроком на
пять лет. Ранее И. Черниченкин работал ди-
ректором ГУП «ДЕЗ по эксплуатации и капи-
тальному ремонту жилищного фонда, дорог
и благоустройства» Южного административ-
ного округа.

ПАССАЖИРОВ - ПОЧТИ ДВА КИТАЯ. ГУП
«Мосгортранс» в 2007 году будет перевезено
около 2,08 млрд. пассажиров, сообщили в
четверг, 13 декабря, в пресс-службе Депар-
тамента транспорта и связи столицы. Итоги
работы Мосгортранса в 2007 году характери-
зуются стабильной работой по выполнению
городского заказа по перевозке пассажиров.
Объем транспортной работы составит около
43 млрд. место-км, что на 3,9 процента боль-
ше, чем в  2006 году.

ДЛЯ СКОРОСТНЫХ ПОЕЗДОВ. Комплекс-
ная реконструкция железнодорожной плат-
формы Косино на востоке Москвы будет
проведена до конца 2008 года, сообщили  в
городской администрации. По распоряже-
нию мэра платформа реконструируется с це-
лью обеспечения приема скоростных элект-
ропоездов, следующих из Раменского.

ПОШЛА 199-я. Столичная Госавтоинспек-
ция начала выдавать автомобильные регист-
рационные номера с кодом 199, сообщили  в
ГИБДД Москвы в пятницу, 14 декабря. Выда-
ча новой серии связана с тем, что серия 177
себя исчерпала. С учетом темпов, с которы-
ми в Москве приобретают и ставят на учет
автомобили, новой серии должно хватить на
ближайшие два года.

Споявлением снежного покрова
на газонах многие водители,
которые не решались летом

ставить свое авто на зеленую травку,
перестают деликатничать в поисках
парковочных мест. Они смело зани-
мают запрещенные для стоянок пло-
щадки во дворах и вдоль проезжей
дороги. Зимой, дескать, все можно.

Спрашивается, что меняется с че-
редованием времен года, разве за-
преты отменяются? Неужели то об-
стоятельство, что от нашего взора
снег скрывает траву на газонах, слу-
жит некой индульгенцией от всех
парковочных грехов?

Но ведь когда снег растает, вновь
на газонах начнут усердно трудиться
наши дворники, чтобы привести все
в надлежащий порядок. Снежный по-
кров никак не может уберечь почву
от вредного воздействия автомо-
бильных шин. Тем более в такие теп-
лые зимы, которые сейчас наблюда-
ются. Земля размокает. Заедет на
нее машина, вслед - другая, и в ре-
зультате образуются глубокие колеи.
А если авто еще и застрянет на газо-
не, что часто случается в эту пору го-
да? От пробуксовок получается та-
кое месиво из земли, пожухлой тра-
вы и снега, что сильные сомнения
одолевают: зазеленеет ли снова на
этом месте радующая глаз сочная
трава?

Не так давно довелось понаблю-
дать, как капитально ремонтировали
благоустроители газоны вдоль Озер-
ной улицы, что в Очакове-Матвеев-
ском районе ЗАО. Эти газоны были
так утрамбованы, что требовались
срочные меры - иначе на них ничего
бы не проросло. Вот и снимали здесь
рабочие весь верхний слой почвы. А
вместо него засыпали специально
привезенную плодородную землю.
Задействовано было на этом участке
много техники, много рабочей силы...
Дорогое удовольствие! Из-за неради-
вости отдельных автомобилистов зе-
леные газоны превращаются у нас в
золотые. И заметьте: при общем по-
пустительстве. Вы хотя бы один раз
видели, как эвакуируется машина,
оставленная на ночь на газоне? Вот
и я не видел. Зато много раз заме-
чал, как спокойно проезжают мимо
авто, стоящих на заснеженных газо-
нах, наши доблестные блюстители
порядка.

НЕ ДАЕТ СНЕГ
ИНДУЛЬГЕНЦИЙ
Валид АЛИЕВ,
корреспондент
«МС»

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических наук:

- Москве нужно развивать дорож-
ную сеть. Иначе мы не решим проб-
лему пробок, а значит, и скорости
движения. Что касается цены на про-
езд в общественном транспорте, то
она приближается к европейским
стандартам. Что касается комфорта,
то, конечно, нужно конструировать
новые автобусы и троллейбусы, мет-
ропоезда - с кондиционерами. Высо-
кому уровню оплаты должен соот-
ветствовать высокий уровень ком-
форта.

Людмила МИОНЧИНСКАЯ,
жительница ЮАО:

- В принципе у меня особых пре-
тензий к общественному транспорту
не имеется, когда он ходит по строго
намеченному графику. Однако так
бывает не всегда. Порой ждешь ка-
кой-то рейсовый автобус по полчаса.
Наконец он появляется, а за ним
сразу же подъезжает такой же, по
тому же маршруту. Выходит, что они
едут друг за другом, в то время когда
ты ждешь не дождешься одного из

них. Как это происходит? Подозре-
ваю, что эта нечеткость выгодна
только водителям маршруток, кото-
рые постоянно зазывают пассажи-
ров к себе. 

Светлана ЧИЖЕВСКАЯ,
учитель:

- Однажды, выходя из трамвая, про-
сто чудом не разбилась, - спасибо, лю-
ди подхватили. Зацепилась каблуком
за одну из металлических полосок, ко-
торыми по всему вагону крепится по-
крытие пола. А водитель мне тогда,
кстати, посоветовала «ездить в трам-
вае не в такой обуви». Это что, в вален-
ках или в десантных ботинках?..

Борис КОКОВИН,
главный инженер 
ЗАО «Точная механика»:

- Что имеет место? Во-первых, при-
оритет личного транспорта над обще-
ственным, несогласованная маршрут-
ная сеть, ненадежные графики, не-
удобные маршруты. Во-вторых, виды
транспорта большой провозной спо-

собности заменяются на автобусы
средней и малой вместимости, эколо-
гически чистый транспорт вытесняют
маршрутки. И, наконец, цены на про-
езд не соответствуют качеству услуги. 

Светлана СЕРОВА,
жительница ЗелАО:

- Шесть лет назад, когда не было
турникетов, дорога в автобусе по Зеле-
нограду из конца в конец занимала ми-
нут двадцать, а теперь - вдвое больше,
потому что посадка идет очень мед-
ленно. 

Татьяна НОВИКОВА,
бухгалтер:

- В последнее время, к сожалению,
цена на билеты на общественный
транспорт  увеличивается, а скорость
его передвижения падает. Раньше я
доезжала на троллейбусе от своего до-
ма до станции метро «Октябрьская» за
двадцать минут, теперь за полчаса. Ви-
ной тому не только пробки, но и вали-
даторы - ведь из-за них посадка порой
идет по нескольку минут! Ну а к метро

у меня лично претензий нет - быстро и
тепло. Что еще зимой нужно?

Дина ОСИПОВА,
пенсионерка, район Марьино
ЮВАО:

- Единственного автобуса маршрута
81, которым пенсионеры, живущие в
нашем микрорайоне на улице Брати-
славской  и пользующиеся льготами,
могут добраться до районной поли-
клиники, мы ждем иногда по сорок
минут! 

Лев ПЕРМЯКОВ,
главный научный сотрудник 
ГосНИИ НПО «Луч»:

- На большинстве маршрутов – дав-
ка, нет воздуха и места. Качество
транспорта - санитарное состояние,
расписание движения, установление
маршрутов и т.д. – также не соответст-
вует критериям (цена, время, ком-
форт). А о выделении отдельных по-
лос, которые сделали бы транспорт
удобным средством передвижения, и
говорить не приходится.
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ЕЖЕДНЕВНО ПО ЛИНИЯМ МЕТРОПОЛИТЕНА
ПРОХОДЯТ 10 ТЫСЯЧ ПОЕЗДОВ. 
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ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ ПАССАЖИРОВ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (251), 19 - 25 декабря 2007

-Дмитрий Владимирович, в
Москве идет планомерное
строительство новых линий

метрополитена, который по-преж-
нему является основным видом
городского транспорта. Какую до-
лю финансирования при этом бе-
рет на себя федеральный бюджет
и какую – столичный?

- Я бы несколько иначе сформули-
ровал этот вопрос и, соответственно,
ответ на него. С 2007 по 2010 год сто-
личный бюджет должен вложить в
строительство метрополитена 118
миллиардов рублей. Если работать
строго по существующему законода-
тельству, город инвестирует 80 про-
центов необходимых средств, а фе-
деральная казна – 20 процентов. Так
вот, из московского бюджета финан-
сирование поступит полностью – в
размере 118 миллиардов. Из феде-
рального должно быть вложено око-
ло 30 миллиардов рублей, тогда как
в реальности запланировано пере-
числить на эти цели лишь 11 милли-
ардов. Иными словами, Москва свои
обязательства выполняет полно-
стью, а федеральная казна недопла-
чивает. Но это не означает, что город
расплачивается по чужим долгам...

- То есть урезанное финансиро-
вание не позволяет воплощать
планы намеченными темпами?

- Мы строим меньше, чем могли
бы. А москвичи, соответственно, по-
лучают меньше новых станций и
меньше километров новых линий, хо-
тя наш потенциал позволяет выпол-
нять все работы в полном объеме. 

- Какие направления продвиже-
ния метро на окраины столицы
считаются приоритетными?

- В Северо-Западном - это район
Митино, в Восточном – Новокосино и
Жулебино, в Юго-Восточном – Бра-
теево, в Юго-Западном – продление
Бутовской линии от Битцевского пар-
ка, в Западном – Солнцевская линия,
в Северном – направления от Марьи-
ной Рощи и к Дегунино. Приоритеты
определяет правительство Москвы.
Мы же предоставляем фактические
данные, на основании которых спе-
циалисты делают свои заключения.
В октябре нынешнего года столич-
ное правительство приняло постано-
вление «О плане метростроения в
городе Москве на 2008 – 2010 годы»,
и мы работаем в соответствии с этим
документом. Направления, которые
я назвал, будут вводиться в строй
именно в такой очередности.

- Но в прессе активно обсужда-
ется, к примеру, острая транспорт-
ная ситуация, сложившаяся в но-
вом районе Жулебино. Тем не ме-
нее в списке он стоит лишь на тре-
тьем месте...

- На мой взгляд, дискуссии вокруг
Жулебина нагнетаются искусствен-
но. Ведь ситуация в Митине, поселке
Северный, Братееве, Южном Буто-
ве, Новокосине, да и на всех пере-
численных направлениях ничуть не
менее острая. И очередность, о кото-
рой я говорил, - продуманная, обос-
нованная. Мы обязательно будем ве-
сти линию метро в Жулебино. Но ес-
ли это сделать прямо завтра, то на
станции Выхино в поезда уже никто
не сможет войти - настолько они бу-
дут забиты пассажирами. Вот поче-
му правительство Москвы приняло
решение сначала продлить линию
метрополитена от Новогиреева до
Новокосино, связать новые микро-
районы – Кожухово и ряд других - си-
стемами наземного транспорта в
первую очередь с Калининской лини-
ей, и с разницей в один год открыть
новую станцию в Жулебине. То есть
сначала, в 2010 году, открывается
станция метро в Новокосине, а в
2011-м - в Жулебине.

- С какими предприятиями сот-
рудничает Московский метропо-
литен, обновляя парк подвижного
состава? Ориентируются ли они
на требования заказчика, и если
да, то есть ли у московских ваго-
нов метро своя специфика?

- Ситуация здесь аналогична той,
когда покупатель приходит в салон
за новым автомобилем. Ему предла-
гается базовая комплектация, после
чего задается вопрос: «Какие допол-
нительные системы вы хотели бы
приобрести?» Каждый город выби-
рает тот набор, который считает не-
обходимым. У нас есть определен-
ные требования к поездам. Это сис-
тема «Игла», позволяющая быстро
обнаружить перегрев и автоматиче-
ски потушить пожар, система видео-

наблюдения, более комфортные ди-
ваны в салоне, особые покрытия для
пола – словом, целый ряд требова-
ний, которые наш партнер - Мыти-
щинский машиностроительный за-
вод - полностью обеспечивает.

- Насколько надежны системы,
обеспечивающие безопасность
пассажиров во время поездки в
метро? Многие еще помнят пе-
чальный случай несколько меся-
цев назад, когда машинист поезда,
двигавшегося по Таганско-Красно-
пресненской линии, скоропостиж-
но скончался на рабочем месте.

- Ежедневно по линиям метрополи-
тена проходят 10 тысяч поездов. Это
техника, это люди. И с техникой, и с
людьми иногда происходят непред-
виденные ситуации. Но система без-
опасности движения поездов устрое-
на таким образом, чтобы в любом
случае обеспечить безопасность
пассажиров. Да, возникают неудоб-
ства - но не угроза жизни или здоро-
вью людей. Поезд останавливается,
и сотрудники метрополитена прини-
мают все необходимые меры.

- Метро как самый массовый об-
щественный транспорт нуждается
в регулярной дезинфекции. В пер-
вую очередь это касается поруч-
ней эскалаторов и вагонов, а так-
же воздуха, особенно в длинных
переходах – таких, например, как
на станции «Комсомольская», где
народ пересаживается с радиаль-
ной на Кольцевую линию. Что де-
лается в этом плане? И какие пер-
спективы ожидают пассажиров
наиболее загруженных линий?

- Санитарные нормы и правила, ус-
тановленные для метрополитена,
учитывают такой фактор, как скопле-
ние людей и в вагонах, и на станци-
ях, и в переходах. Есть также специ-
альный регламент санитарной убор-
ки и содержания объектов метропо-
литена. Все эти требования мы обя-
заны выполнять - и выполняем. Дру-
гое дело, что метро рассчитано на
перевозку 7 миллионов пассажиров
ежедневно, а мы перевозим 9 милли-
онов. Метрополитен необходимо раз-
гружать: развивать систему назем-
ного транспорта, восстанавливать
нормальную работу такси, строить
новые линии метро. Это, конечно, то-
же связано с финансированием.

- Нельзя не коснуться пробле-
мы, которая волнует всех, кто
пользуется подземкой. Чем руко-
водствуются специалисты Мос-
ковского метрополитена, когда
предлагают свои рекомендации
Региональной энергетической ко-
миссии, определяющей тарифы
на проезд, в том числе в метро?
Всегда ли принимаются в расчет
эти рекомендации? А если бывают

корректировки, то чем они вызва-
ны и что в итоге определяет цену
билета для пассажира?

- Тарифы складываются из тех
расходов, которые несет метрополи-
тен при перевозке пассажиров. Мы
покупаем электроэнергию, тепло-
энергию, запчасти и различные ма-
териалы, необходимые для обеспе-
чения перевозок. Если все это доро-
жает, цена билета не может оста-
ваться прежней. Один раз в год в со-
ответствии с действующим законо-
дательством цены на проезд в метро
приводятся в соответствие с реаль-
ными ценами на продукцию, услуги и
материалы, которые действуют на
рынке. Если цены будут снижаться,
снизятся и тарифы на проезд. Но ес-

ли они растут - билет неизбежно до-
рожает.

Если же говорить о самом меха-
низме ценообразования, то мы пред-
ставляем свои расчеты Департамен-
ту транспорта и связи правительства
Москвы. Там их проверяют, после че-
го направляют на рассмотрение в
Региональную энергетическую ко-
миссию. Там еще раз анализируют
все полученные данные и расчеты,
после чего принимают окончатель-
ное решение - объективное и эконо-
мически обоснованное.

- Дмитрий Владимирович, есть
вопрос, интересующий многих ро-
дителей учащихся средних школ,
и меня в том числе. Детям выдают
пластиковые карточки, которые,
заплатив 160 рублей в месяц, мож-
но использовать как льготный
проездной документ в обществен-
ном транспорте. Но, к примеру,
школа моей дочери расположена
неподалеку от дома, так что еже-
месячный льготный билет нам не
нужен. Однако в выходные мы по-
стоянно ездим в театры, музеи. И
при этом разовый льготный билет
для проезда моего ребенка в мет-
ро я приобрести не могу, поэтому
плачу за семилетнюю девочку как
за взрослого пассажира. Право-
мерно ли это?

- Этот порядок определяет не руко-
водство Московского метрополите-
на, а правительство Москвы. Если
будет принято решение продавать

разовые льготные билеты по пласти-
ковым карточкам, которые выдают
школьникам, мы станем их прода-
вать.

- Учитывается ли при разработ-
ке архитектурного проекта оче-
редной станции экономическая
составляющая, которая неизбеж-
но должна несколько сдерживать
дизайнерские фантазии? Кто при-
нимает окончательное решение
об интерьере новой станции?

- В реальности стоимость отделки
станции составляет лишь долю про-
цента от общих затрат на ее соору-
жение, а также строительство нового
участка линии, ведущего к этой стан-
ции. Одна станция стоит примерно 3
миллиарда рублей. Так что если, к

примеру, светильник на станции
«Строгино» обходится в тысячу евро,
это вполне оправдано экономически.
Хотя бы потому, что его не придется
часто ремонтировать.

Интерьер станций – своего рода
визитная карточка метрополитена. У
нас есть поистине уникальные стан-
ции, по праву объявленные памятни-
ками истории и архитектуры. Но да-
же в шестидесятые годы прошлого
века, во время хрущевской эконо-
мии, когда сооружались так называ-
емые станции-сороконожки, полу-
чившие это прозвище из-за множе-
ства колонн, - даже тогда они отлича-
лись друг от друга. Но при их отдел-
ке использовались дешевые матери-
алы, и в итоге эксплуатация таких
станций обходится теперь дороже,
чем если бы оформители отдали
предпочтение более качественным
материалам – граниту, мрамору, хо-
рошим светильникам. Ведь что такое
облицовочная плитка на стенах? За
прошедшие годы она, естественно,
состарилась, и не редкость, когда на
подобных станциях плитка трескает-
ся, крошится, отваливается, – сло-
вом, нуждается в замене. Причем не
одна или две, а штук 30 или 50. Най-
ти точно такую же невозможно – для
каждой станции ее выпускали на за-
каз. Если же латать современной
плиткой, получится «лоскутное одея-
ло», что, конечно же, недостойно мо-
сковского метро. Вот и приходится
облицовывать всю стену заново. А

например, на «Белорусской-кольце-
вой» не оставалось ничего иного, как
полностью заменить плитку на всей
станции. Получается, что дешевые
при строительстве станции в эксплу-
атации обходятся гораздо дороже,
чем, скажем, «Комсомольская-коль-
цевая» в мраморе и граните, да еще
и с мозаикой.

Сегодня архитектурное решение
каждой новой станции разрабатыва-
ет институт «Метрогипротранс». За-
тем мы вместе анализируем проект с
точки зрения эксплуатации ее в буду-
щем, после чего все материалы пе-
редаются в Архитектурный совет го-
рода Москвы, который и утверждает
оформление. При этом, конечно,
важно достигнуть золотой середины:

чтобы очередная новая станция по
возможности не уступала лучшим
образцам прошлого, ставшим клас-
сикой, но при этом не слишком обре-
меняла бюджет.

- Участвуют ли специалисты ме-
трополитена в разработке проек-
тов строительства транспортно-
пересадочных узлов, которые
должны оптимизировать потоки
пассажиров?

- В планах столичных властей все-
гда было дальнейшее развитие стру-
ктуры метрополитена, в том числе
строительство второй кольцевой ли-
нии, что является сейчас крайне ак-
туальной проблемой. У нас есть сты-
ки с железнодорожным транспортом
в районах, примыкающих к «Черки-
зовской», «Ботаническому саду»,
«Владыкино», «Войковской», а так-
же к Кутузовскому и Ленинскому
проспектам. Здесь станции метро
расположены в зоне Московской ок-
ружной железной дороги, где можно
быстро и достаточно эффективно по-
строить пересадочные узлы для об-
служивания пассажирских потоков.

- Насколько далеко, на ваш
взгляд, должно идти метро за чер-
ту МКАД, чтобы обеспечивать по-
требности москвичей? Ведь нель-
зя не принимать в расчет то обсто-
ятельство, что тысячи жителей
Подмосковья ездят на работу в
Первопрестольную.

- Когда в какой-либо отдаленный
район приходит метро, нагрузка на
него существенно возрастает, по-
скольку возникает дополнительный
пассажирский поток. В принципе ли-
нии метрополитена можно продле-
вать сколь угодно далеко, но пасса-
жиропотоки нельзя сводить в одну
точку. Вопрос заключается в том, как
распределить такую нагрузку. Имен-
но поэтому на повестке дня одним из
актуальных вопросов остается стро-
ительство второго кольца, то есть
еще одного распределительного кон-
тура. И когда меня спрашивают, це-
лесообразно ли провести метро, ска-
жем, в подмосковное Раменское, я в
ответ интересуюсь: зачем это нужно,
если существуют пригородные поез-
да, вполне успешно доставляющие
пассажиров в столицу на Казанский
вокзал? Тем более что на этом мар-
шруте по железной дороге можно пу-
стить поезда типа «Спутник»: рабо-
тая нисколько не хуже, чем метропо-
литен, они привезут людей в черту
города к пересадочному контуру. Хо-
роший пример – поезд «Спутник»,
который ходит из Мытищ в Москву.

Мы готовы продвигаться на любые
расстояния, поскольку имеем реаль-
ные возможности строить новые ли-
нии хоть до Санкт-Петербурга - было
бы финансирование. Это, конечно,
преувеличение, но потенциал Мос-
ковского метрополитена, как я уже
сказал, серьезный. Другое дело, на-
сколько обоснованно такое продви-
жение. Есть ведь и другие варианты
развития транспортной сети – к при-
меру, монорельс. Тот, который уже
известен москвичам, является лишь
опытным вариантом: на нем отраба-
тывается эта перспективная транс-
портная модель. Но если говорить в
целом о будущем транспортной сети
столицы, то она должна быть разно-
образной, а главное - ориентирован-
ной на максимальное удовлетворе-
ние потребностей города.

Беседу вела 
Татьяна ПОМЕЛОВА

Дмитрий Владимирович ГАЕВ
родился в Москве в 1951 году. В
1973-м окончил Московский ин-
ститут инженеров железнодо-
рожного транспорта, в 1986-м –
Московский институт управле-
ния, в 1989-м – Высшую партий-
ную школу.
С 1973 по 1979 год - помощник
машиниста электровоза, инже-
нер, бригадир электровозоре-
монтного цеха, мастер пункта
технического осмотра, началь-
ник производственно-техниче-
ского отдела локомотивного де-
по Москва-Сортировочная Мос-
ковской железной дороги.
В 1990 году назначен первым
заместителем начальника Мос-
ковского метрополитена. С де-
кабря 1995-го - начальник Мос-
ковского метрополитена.

Дмитрий ГАЕВ:
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На декабрьской встрече в
Брюсселе главы МИД
стран Евросоюза фак-

тически пришли к консенсусу
в вопросе одобрения незави-
симости Косова. Произошло
это после того, как тройка ме-
ждународных посредников не
сумела договориться о стату-
се края в рамках переговоров
между Белградом и Пришти-
ной. Однако вскоре стало из-
вестно, что ЕС отложит приня-
тие окончательного решения
до весны будущего года.

Безусловно, это и тактиче-
ский ход, и отражение суще-
ствующих разногласий между
странами ЕС, которые не вы-
носятся на официальный уро-
вень. На самом деле далеко
не все шагают «в ногу» в деле
признания независимости Ко-
сова без согласия на то Сер-
бии. В Европе есть страны, ко-

торые сами испытывают про-
блемы подобного рода и не на
шутку обеспокоены создани-
ем возможного прецедента.
Это, например, Испания с ее
Страной басков и Каталонией,
которая перманентно бере-
менна сепаратизмом. У нас на
глазах развивается кризис в
Бельгии, который уже поста-
вил на грань существования
единое бельгийское государ-
ство. Да и Великобритания не
может игнорировать северо-
ирландский вопрос и то, что в
той же Шотландии, скажем,
избиратели упорно голосуют
за местную партию независи-
мости...

Эти и другие примеры за-
ставляют Европейский союз
не торопиться. Или по край-
ней мере оттягивать призна-
ние независимости Косова.

Комментируя сегодня ситу-

ацию вокруг края, нельзя не
учитывать одно важное такти-
ческое обстоятельство: 20 ян-
варя в Сербии должны пройти
выборы президента.

Сегодня эту страну возглав-
ляет политический наследник
Зорана Джинджича Борис Та-
дич. Человек, который хоть и
не согласен с отделением Ко-
сова, занимая в этом вопросе
общую с другими сербскими
политическими силами пози-
цию, в Европе считается про-
западным политиком. Не зря
сторонники Тадича выступают
за членство Сербии в НАТО и
ЕС. В случае если до прези-
дентских выборов в Сербии
Косово провозгласит свою не-
зависимость и начнется поло-
са признания этого шага со
стороны США и некоторых
других стран, то не исключе-
но, что 20 января Тадич уже
не будет иметь никаких шан-
сов. И к власти в Сербии при-
дет радикал (по мнению Запа-
да) и пророссийский политик
(по нашим оценкам). Я имею в
виду Тонислава Никовича -
нынешнего главу Сербской
радикальной партии и экс-за-
местителя Воислава Шешеля,
который сегодня остается в

тюрьме Гаагского трибунала. 
Запад не хотел бы, решая

проблему Косова, при этом те-
рять рычаги влияния в самой
Сербии - ключевой стране для
дальнейшего развития ситуа-
ции в этом регионе. Скорее
всего начало весны, как сказа-
но в решении Европейского
союза, как раз и есть тот срок,
к которому готовятся и в Ко-
сове, и в Соединенных Шта-
тах, поддерживающих незави-
симость края без всяких усло-
вий, и в некоторых странах Ев-
ропейского союза, которые
движутся в фарватере амери-
канской политики.

Для Российской Федерации
тоже наступает момент выбо-
ра. В том числе в вопросе при-
знания существующей де-фа-
кто независимости некоторых
республик на постсоветском
пространстве. До сих пор по-
зиция Москвы казалась логи-
чески обоснованной и внут-
ренне непротиворечивой. То
есть, сама не признавая неза-
висимость Абхазии, Южной
Осетии, Приднестровья без
согласия на такое признание
со стороны Грузии и Молдовы,
Россия считала принципиаль-
ным достижение такого согла-

сия в случае, похожем на ко-
совский. Попытка признания
Косова не может не быть пре-
цедентом. Нам уже сегодня
надо задумываться не только
над тем, что объединяет Косо-
во с Абхазией или Южной
Осетией, но и над тем, что от-
личает абхазский и осетин-
ский случаи от косовского.
При этом я не призываю к
признанию Косова. Признание
Россией независимости ко-
совских албанцев в любой мо-
мент до признания ее Сербией
нанесет непоправимый урон
отношениям между Москвой и
Белградом. Об этом тоже не-
обходимо думать. На будущее. 

Но непризнание Абхазии и
Южной Осетии после того, как
Соединенные Штаты осущест-
вят план признания независи-
мости Косова в Европе, и са-
ми признают ее - а все к это-
му идет! - будет выглядеть как
неспособность России на шаг,
на который американцы ока-
зались способны. В данном
случае это будет свидетельст-
вовать о нашей слабости, не-
достаточной самостоятельно-
сти. А Россия снова сильна. 

От нас потребуется какой-
то симметричный ответ. Поэ-
тому сегодня надо работать
над обоснованием необходи-
мости признания Абхазии и

Южной Осетии, прежде всего
исходя из самоценных обсто-
ятельств. Если уж сравнивать
эти ситуации, то у Абхазии,
Южной Осетии, Приднестро-
вья гораздо больше основа-
ний для признания их незави-
симости, нежели у Косова.

Вопрос независимости Ко-
сова возник как следствие
войны НАТО против Югосла-
вии. Мы же не воевали с Гру-
зией или Молдовой за оттор-
жение Приднестровья, Абха-
зии, Южной Осетии. А вся Ев-
ропа, по крайней мере воен-
но-политический блок НАТО
во главе с Соединенными
Штатами, воевали с Югосла-
вией ради того, чтобы добить-
ся ее поражения. И затем про-
диктовали ей условия «побе-
дителей». Именно Запад не-
сет ответственность за то, что
в Сербии в течение этих лет
вместо примирения сторон
произошло их дальнейшее от-
торжение.

Одна независимость - это
плод самостоятельной борь-
бы с оружием в руках. Причем
борьбы, начатой не по собст-
венной инициативе. Другая
независимость - это незави-
симость, приехавшая в окку-
пационном обозе Европы.

Неужели между ними не
видно разницы?

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

В ОККУПАЦИОННОМ ОБОЗЕ ЕВРОПЫ
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ПОКАЗАТЕЛИ ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ ГРИППОМ 
В МОСКВЕ БЛАГОДАРЯ УСИЛИЯМ ГОРОДСКИХ

ВЛАСТЕЙ НА 28 ПРОЦЕНТОВ НИЖЕ
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКОГО ПОРОГА
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Каждый сезон мы с нетер-
пением ждем информации
Роспотребнадзора столи-

цы о том, когда в Москве начнет-
ся эпидемия гриппа. Так вот:
грипп ожидают в феврале. Об
этом сообщила на пресс-конфе-
ренции глава профильного от-
дела Роспотребнадзора Ирина
Лыткина. Но интерес москвичей
во многом чисто теоретический.

Вы побежите делать привив-
ку? Или начнете пить профилак-
тическое лекарство? Скорее все-
го - нет. Если бы не усилия мос-
ковских властей, каждая эпиде-
мия приносила бы здоровью мо-
сквичей гораздо больше разру-
шений. А так: в организованном
порядке вакцинированы дети в
школах и детсадах, сами медики
и сотрудники многих бюджет-
ных организаций. Сейчас в сто-

лице уже привиты девятьсот ты-
сяч человек. Это не значит, что
никто теперь не кашлянет и не
чихнет. Это значит, что иммуни-
зация защитит вас именно от то-
го штамма вируса, который со-
бирается прийти к нам в Рос-
сию. Он уже в пути: медики США
и Европы выделили этот штамм
у заболевших людей, попавших
в больницу. Только в условиях
стационара можно узнать, какая
лихоманка треплет вас. 

Сейчас в Москве показатели
заболеваемости гриппом на 28
процентов ниже расчетного эпи-
демического уровня. Заболева-
ют в основном дети трех-шести
лет. В Москве давно поняли, что
справиться с нахлынувшими на
мегаполис инфекциями помогут
только широкоохватные меры, и
приняли свои программы имму-

низации. Можно говорить о пер-
вых их плодах: утихли дифтерия
и краснуха, заболеваемость
гриппом и ОРВИ за десять лет
снизилась почти в два раза.

Но прививки - это так называ-
емая специфическая защита, ее
вы можете получить только от
медика и только в медучрежде-
нии. А есть еще и защита неспе-
цифическая: это ваш личный
вклад в ваше здоровье - профи-
лактика, поднятие иммунитета
простыми дедовскими и меди-
каментозными способами. Вот с
этим как раз в столице дефицит.

Не хотят москвичи готовить
себя к осенне-зимнему сезону:
пить витамины, иммуностиму-
ляторы, закаляться. Врачи все
чаще говорят об иной интеллек-
туальной составляющей в отно-
шении к здоровью. Не может си-
стема здравоохранения спра-
виться со всеми инфекциями,
нельзя от всех заболеваний сде-
лать прививку.Что-то надо пред-
принять и самому, несмотря на
занятость и лень. 

Одних только вирусов ОРВИ
около двухсот видов. Грипп -
просто один из самых тяжелых
ее видов. Часто больной, пере-
болев гриппом, через несколько

месяцев подхватывает еще ка-
кую-нибудь болезнь (иммуни-
тет-то ослаблен) и страдает, на-
пример, от воспаления легких. А
это просто последствия неле-
ченого вовремя и как надо грип-
па.

А после прививок человек за-
щищен от гриппа три-четыре
месяца. За это время эпидемия
приходит и уходит, и риск забо-
леть резко снижается. 

Санитарные врачи заметили,
что в последние годы эпидемии
гриппа сместились с осенне-
зимнего на зимне-осенний пе-
риод. Наверное, причиной тому
наши гнилые зимы. К середине
зимы иммунитет у жителей Рос-
сии еще больше снижается, и
грипп может нанести более су-
щественный удар по здоровью
человека. 

Многим кажется, что доста-
точно принять таблетку, кото-
рую показывают по телевизору,
и болезнь отступит. Врачи не ус-
тают повторять: лечения от ви-
русной инфекции не существу-
ет, все медикаменты и иные
средства только от симптомов
болезни - кашля, насморка, бо-
ли в горле. Поэтому так важно
постараться вообще не пускать

вирус внутрь организма. Тем бо-
лее это важно для горожанина,
на которого в переполненном
вагоне метро просто могут чих-
нуть. И если он не защитил себя
оксолиновой мазью или другим
препаратом, он рискует попасть
в число 15-20 человек, которых
заразил больной, спустившийся
под землю. 

Это тоже к вопросу об интел-
лектуальной составляющей от-
ношения к здоровью: больной
должен сидеть дома, как вор
должен сидеть в тюрьме. Про-
стые истины не всегда выполня-
ются, хотя подвижки в этом де-
ле налицо: в вагонах метро уже
приходилось видеть москвичей
в защитных масках. Правда, го-
раздо больше пока тех, кто всю
дорогу сеет инфекцию на зем-
ляков… Чихают на нас.

Врачи свою часть работы де-
лают: прививки получат все
школьники до 17 лет.

Там, где профилактика нала-
жена, грипп не пройдет. Он по-
хозяйничает там, где занятые за-
рабатыванием денег москвичи
не удосужились позаботиться о
себе, любимых, а понадеялись
на рекламные препараты от всех
напастей.

Жизнь в большом городе ста-
новится столь насыщенной мик-
робами, что нужно постоянно

помнить об этом, чтобы не при-
нести болезнь в свой дом.

Московское правительство
поставило еще один барьер ин-
фекциям: всех приезжих работ-
ников обследуют на ВИЧ, тубер-
кулез и сифилис. И не только
обследуют, но и делают нужные
прививки, и лечат, а в некоторых
случаях отсылают на родину. Ес-
ли уж человек приехал работать
в Москву, пусть будет здоров.
Хоть и за счет городского бюд-
жета, лишь бы москвичи не по-
страдали от общения с импорти-
рованными вирусами.

Эпидемия гриппа ожидается в
феврале, но остальные инфек-
ции никто не отменял. Они уже
пользуются гнилой погодой и
начали свой марш по столице.
Сможем ли мы в этом сезоне
противостоять ему?..

Чтобы специфические меры
профилактики не превратились
в пальбу из пушек по воробьям,
придется жителям столицы
учиться заботиться о себе и до-
бавлять к усилиям родного мос-
ковского здравоохранения свои
личные усилия. Чтобы коварные
воздушно-капельные инфекции
не превратили в одночасье ули-
цы и транспорт столицы в толпу
чихающих людей. Чихающих на
свое здоровье и на здоровье
ближнего.

Галина КРАСОВА,
корреспондент «МС»

СТОИТ ЛИ ЧИХАТЬ НА ЗДОРОВЬЕ?

Наступила зима – и вновь аварии на
энергетических объектах в регио-
нах. Началось, сколь известно, в

конце ноября на Камчатке, когда сбои в
энергоснабжении парализовали практи-
чески весь край. 

Ростехнадзор подвел предваритель-
ные итоги расследования причин этой
аварии. Наши инспектора обратили осо-
бое внимание на отсутствие резервных
источников энергоснабжения на объек-
тах жизнеобеспечения, а также запасных
частей и оборудования, необходимых
для ремонтно-восстановительных работ.
Не шутка ведь – для восстановления
электроэнергетики Камчатки вышедший
из строя по объективным причинам
трансформатор пришлось везти за тыся-
чи верст - из Москвы - из-за отсутствия
резервного оборудования! Ситуация не-
давно повторилась на Курилах, в некото-
рых других регионах.

Что же, собственно, показал анализ?
Прежде всего то, что дела с электро-
снабжением обстоят неудовлетвори-
тельно. Это относится не только к Кам-
чатке, но и к другим регионам. В конце
октября Ростехнадзор констатировал не-
готовность к зимнему сезону 2007-2008
годов более 64 электро- и теплоснабжа-
ющих предприятий России. 1503 элект-
ро- и теплоснабжающих организации не
были полностью укомплектованы обу-
ченным и аттестованным персоналом.
Неудовлетворительно функционировал
производственный контроль в 634 орга-

низациях. Не отвечают требованиям
даже многие руководители энергоснаб-
жающих компаний и организаций, экс-
плуатирующих энергоустановки.

Что же касается конкретно Камчатки,
то, по данным Ростехнадзора, ситуация в
крае усугубляется тем, что часть схем
электроснабжения не соответствует уста-
новленной категории надежности. Так, в
городе Петропавловске-Камчатском в ор-
ганизациях и ведомствах эксплуатирует-
ся 121 автономный источник электро-
снабжения, что составляет всего 60 про-
центов от потребности для обеспечения
энергобезопасности. Но самое главное,
фактически отсутствует необходимый
резервный (аварийный) запас на пред-
приятиях ОАО «Камчатскэнерго». Не луч-
ше ситуация на Курилах, в Приморском и
Хабаровском краях, а также на Европей-
ском Севере. И это при том, что затраты
по созданию резервного необходимого
запаса на 2007 год вошли в тариф на

электроэнергию, утвержденную РЭК! Ми-
зерное финансирование работ по рекон-
струкции, ремонту и эксплуатации энер-
гетических объектов неизбежно должно
было сказаться на состоянии энергоснаб-
жения. Кроме того, сказывается на энер-
гобезопасности и сокращение обслужи-
вающего персонала. Как видим, основны-
ми причинами аварии стали не только
объективные погодные условия, но и тех-
нико-технологические факторы, состоя-
ние трудовой и производственной дисци-
плины.

В 2007 году Ростехнадзором было
проведено плановое обследование техни-
ческого состояния оборудования и орга-
низации его безопасной эксплуатации в
ряде организаций различных форм соб-
ственности. При этом практически везде
выявлено, что большая часть оборудова-
ния морально и физически устарела, ра-
бота по продлению его эксплуатационно-
го ресурса практически не ведется, про-

граммы по реконструкции и техническо-
му перевооружению энергохозяйств не
выполняются. Не обеспечивается резер-
вирование энергоснабжения технологи-
ческих объектов в соответствии с устано-
вленными нормативами. Особую тревогу
вызывает то, что вопросы энергобезопас-
ности в основном решаются на уровне
эксплуатационных организаций. То есть
контроль за всем процессом осуществля-
ет тот, кто его и нарушает.

Как же все-таки наша энергетика от-
личается в этом отношении от других
промышленно развитых стран! Там энер-
гетическое планирование и контроль за
ним являются наиболее адекватными
способами обеспечения энергобезопас-
ности. Значит, реализуются генеральные
планы энергообеспечения территорий. У
нас же, по результатам анализа, действу-
ющие генпланы развития поселений
имеют только десять процентов муници-
пальных образований. Схемы совершен-
ствования инженерных инфраструктур
существуют лишь в 15 процентах муни-
ципальных образований. Таким образом,
большинство из них не обладает сколь-
ко-нибудь достоверными данными о том,
в каком техническом состоянии находят-
ся инженерно-технические объекты.  К
тому же надежды возлагаются на то, что
при необходимости то, чего нет на месте,
обязательно подвезут из центра.

Из всего сказанного ясно, что необ-
ходимо все-таки что-то делать с отече-
ственной электроэнергетикой. Возмож-
но, надо ввести какие-то льготы для
предприятий, которые реализуют меро-
приятия по модернизации производст-
ва, по переходу на новейшие техноло-
гии.

Иное дело, можем ли мы ввести нор-
мы, создающие экономические стиму-
лы для снижения ущербов в производ-
ственной деятельности? Увы, сегодня
это невозможно: в законодательстве ог-
ромная дыра. У нас энергетика – самый
нормативно необеспеченный блок. Ка-
кое уж при такой ситуации решение
принципиальных вопросов безопасно-
сти энергообеспечения!

Мы ведь даже не можем пока ре-
шить и вопрос самого ближайшего
времени – создание системы управле-
ния отраслью после расформирова-
ния РАО «ЕЭС России». Нам все труд-
нее и труднее работать с компаниями,
входящими в его состав. Нет сомне-
ния, что в период реорганизации еди-
ного энергохолдинга особенно важно
надежное энергоснабжение. Но его не
может быть без надлежащего контро-
ля. Поэтому за демонополизируемым
и реформируемым РАО «ЕЭС России»
должно быть, очевидно, недреманное
государственное око. 

Константин ПУЛИКОВСКИЙ,
руководитель Федеральной службы 
по экологическому, технологическому 
и атомному надзору (Ростехнадзор)

О ЧЕМ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ КАМЧАТКА



ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ
БЕЗ ДОРОЖНЫХ ЧП

Вцелях предупреждения дорожно-транспортного
травматизма среди детей и подростков с 17 декабря
по 13 января в Москве проводится общегородской

профилактический рейд «Зимние каникулы». Об этом со-
общили в Управлении ГИБДД ГУВД столицы. В ходе рейда
осуществляется целый ряд мероприятий по проверке и со-
вершенствованию организации дорожного движения и со-
стояния проезжей части на подъездных путях к детским
зимним оздоровительным лагерям, а также к местам мас-
сового посещения и проведения новогодних праздников.

Для обеспечения безопасного передвижения детей и под-
ростков во время проведения массовых новогодних меро-
приятий выставляются дополнительные посты ДПС. Среди
участников дорожного движения, в автотранспортных пред-
приятиях, учебных и дошкольных учреждениях Москвы про-
водится разъяснительная работа. Помимо этого внимание
будет уделяться соблюдению водителями скоростного ре-
жима, правил перевозки детей, а также правил остановки и
стоянки не только около образовательных учреждений, но и
в зоне нерегулируемых пешеходных переходов.

Владимир СЕЛИЩЕВ
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Мосгордума на заседании в сре-
ду, 12 декабря, приняла в первом
чтении законопроект «Градострои-
тельный кодекс города Москвы».
Главный архитектор Москвы Алек-
сандр Кузьмин сообщил на заседа-
нии, что данный законопроект нала-
гает запрет на точечную застройку
на территории города, за исключе-
нием возведения в районах сложив-
шейся застройки социально значи-
мых объектов - школ, детских са-
дов, поликлиник, физкультурно-оз-
доровительных комплексов, соци-
альных магазинов, а также домов
по городскому заказу.

Главный архитектор также отме-
тил, что документ предусматривает
радикальное упрощение порядка
подготовки проектной документа-
ции. Вместо многочисленных и мно-
гократных согласований, вместо
двух или трех экспертиз проектная
документация направляется в «одно
окно» - Москомэкспертизу, которая
дает заключение о соответствии или
несоответствии проекта требовани-
ям законодательства. Градострои-
тельный кодекс Москвы объединит
около десятка действующих законов,
связанных с возведением зданий.
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ДЕСЯТЬ - В ОДНОМ

4
В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ МОСКВИЧАМ
ПОКАЖЕТСЯ, ЧТО НА ГОРОД СПУСТИЛОСЬ 
ВСЕ ЗВЕЗДНОЕ НЕБО – ЭТО ОБЕЩАЮТ
«КОМПОЗИТОРЫ» ИЛЛЮМИНАЦИИ

День за днем:
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Более половины жителей мно-
гоквартирных домов в центре Мо-
сквы выбрали в качестве управля-
ющих компаний дирекции единого
заказчика, сообщила в четверг, 13
декабря, пресс-служба префекту-
ры Центрального административ-
ного округа столицы.

Собрания по выбору способа уп-
равления проведены в 3576 много-
квартирных домах, что составляет
97 процентов. Большинство жите-
лей - 1716 домов (53 процента) -
выбрали в качестве управляющих
компаний дирекции единого заказ-
чика. Жители 654 домов (21 про-
цент) выбрали частные управляю-
щие компании. Еще 311 домов (9,5
процента), находящихся в управ-
лении ТСЖ и ЖСК, самостоятель-
но заключают договоры с ресурсо-
снабжающими и эксплуатацион-
ными организациями.

В ЦАО в рамках городской целе-
вой программы «Собственникам
жилья - отремонтированный дом»
до 2014 года предстоит отремон-
тировать более 6 млн. кв. метров
жилья. По словам префекта округа
С. Байдакова, в приоритетном по-
рядке проведение работ будет про-
водиться в тех домах, в которых
собственники ответственно отно-
сятся к своим обязанностям по со-
держанию общего имущества.

ПРИОРИТЕТ - 
БЕРЕЖЛИВЫМ

ЧЕТВЕРГ,13.12

Более пятисот поручений об ог-
раничении должникам, жителям
Москвы, права выезда за пределы
РФ направлены в органы погран-
контроля из Федеральной службы
судебных приставов (ФССП), сооб-
щили на пресс-конференции в пят-
ницу, 14 декабря, представители
Московского управления службы.

Исполняющий обязанности за-
местителя руководителя столично-
го управления ФССП Валерий Бур-
мистров  уточнил, что к «невыезд-
ным» относят граждан, которые ук-
лоняются от погашения задолжен-
ности по квартплате, уплаты али-
ментов, штрафов ГИБДД и т.д.

Должники будут задержаны в зо-
нах погранконтроля. Если гражда-
нин задолжал, то он вправе пога-
сить задолженность, однако сде-
лать это на месте не удастся и за-
планированная поездка может
быть перенесена. Поэтому непла-
тельщикам следует заранее поза-
ботиться о погашении долгов.

ДОЛЖНИКИ
СТАНОВЯТСЯ
НЕВЫЕЗДНЫМИ

«МС» - Интерфакс 

И вот 15 декабря в столице произош-
ло по-настоящему знаменательное со-
бытие: после реконструкции начал рабо-
тать МСЗ № 3. Он возведен всего за год
на месте старого мусоросжигательного
завода, проработавшего десятилетия, в
промышленной зоне Бирюлево при уча-
стии специалистов из Австрии. 

В сентябре завод был принят в экс-
плуатацию, прошли пусконаладочные
работы, и вот 15 декабря сюда прибыла
представительная делегация столичного
правительства. Здесь были мэр Москвы
Юрий Лужков, первый заместитель мэра
в правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр
Бирюков, другие официальные лица.
Юрий Лужков нажал  самую главную
кнопку на пульте оператора - дал коман-

ду к началу процесса термической обра-
ботки первой партии отходов.

В расположенной рядом диспетчер-
ской, где находится щит управления, на
большом, во всю стену, экране хорошо
видно, как вспыхивают подсушенные на
колосниковой решетке отходы, начинают
гореть в полную силу... Температура
сжигания достигает тысячи градусов.
При такой температуре сгорает все! Но
природный газ подается  только на ста-
дии пуска технологической линии, даль-
ше используется тепловая энергия са-
мих ТБО.

На экране можно проследить, как по-
сле включения дутьевого воздуха отхо-
ды автоматически перемещаются в то-
почном пространстве, перемешивают-
ся. Таким образом в течение часа сжи-
гается около пятидесяти тонн мусора.
Производительность завода - 360 ты-

сяч тонн ТБО в год, то есть тысяча тонн
в сутки.

Но термическая обработка отходов -
еще не самое интересное и даже не са-
мое главное на МСЗ. Главный эколог
предприятия Елена Бородина обращает
внимание на то, что основная часть обо-
рудования завода предназначена для
очистки продуктов сгорания. Это слож-
ная, эффективная система трехступен-
чатой их очистки перед тем, как они «вы-
летят в трубу». Если сопоставить показа-
тели содержания вредных веществ в вы-
бросах, то по сравнению с периодом до
реконструкции они сократились в сред-
нем в десять раз, а по некоторым показа-
телям, например, летучей золе и пыли, -
в 36 раз, хлороводорода – в 22 раза.

Заместитель директора по эксплуата-
ции котлов Сергей Густов уточняет, что
все контролируемые параметры не толь-
ко соответствуют европейским нормам:
вся технология гарантирует еще и со-
лидный запас надежности соблюдения
этих параметров.

Название «мусоросжигательный за-
вод» не совсем точно и полно опреде-
ляет значение предприятия для столи-
цы. Скорее, это небольшая ТЭЦ на аль-
тернативном топливе. Мэр Юрий Луж-
ков особенно подчеркнул вклад пред-
приятия в энергетику  города. Тепло-
творная способность бытовых отходов
- около 7 МДж/кг, что позволяет произ-
водить примерно 110 тонн пара в час.
Эта энергия утилизируется на турбине.
Предприятие производит около 10 МВт
электроэнергии, которая частично идет
на собственные нужды, а избытки – в
городскую сеть. А получаемого на заво-
де тепла достаточно для обеспечения
теплом и горячей водой около 45 тысяч
квартир.

Юрий Лужков уверен, что плодотвор-
ное сотрудничество с австрийскими кол-
легами будет развиваться: такие пред-
приятия востребованы в столице, совре-
менному мегаполису нужны самые сов-
ременные технологии.

Наталья КРАСОВА

До Нового года осталось совсем
немного. Пора подумать о выборе
елки, о том, как украсить кварти-

ру. У городских служб тоже непочатый
край забот - идут работы по празднич-
ному убранству столицы.

- При разработке концепции ново-
годнего облика города учитывалось
два основных направления – совер-
шенствование технического арсенала и
расширение географии оформления, -
рассказала пресс-секретарь Комитета
рекламы, информации и оформления
города Екатерина Баранова. - Поэтому,
с одной стороны, к празднику обновля-
ется иллюминация Кутузовского и Ле-
нинградского проспектов, Рублевского
шоссе, Бульварного и Садового ко-
льца. С другой – новогодние ели поя-
вятся в ранее неосвоенных нашим ко-
митетом районах: Южное и Северное
Бутово, Жулебино, Куркино, поселок
Некрасовка.

В этом году на четырех зданиях Ку-
тузовского проспекта будут смонтиро-
ваны новые иллюминационные компо-
зиции, а те, что расположены на опо-

рах освещения и ра-
ботают на лампах на-
каливания, заменят на
композиции со свето-
диодными светильни-
ками.

Также новая иллю-
минация появится на
тринадцати домах по
Рублевскому шоссе и
ряде домов на Цвет-
ном бульваре. Свето-
вые панно украсят не-
которые здания на
Новом Арбате. А над Ленинградским
проспектом, на участке между Бело-
русским вокзалом и Дворцовой алле-
ей, засияет «Звездное небо».

Еще одно звездное небо в виде све-
тящегося полога появится над катком в
детском городке, который будет от-
крыт 20 декабря на Тверской площади.
Здесь же обустроят прокат коньков,
горячее питание и развлечения для ре-
бятишек, которые с 9 утра до 12 ночи
смогут здесь от души повеселиться. 

Сбудется мечта горожан, которые

хотели хоть раз в жизни увидеть север-
ное сияние. В новогодние праздники
чудесное явление природы произойдет
на Лубянской площади. А на фоне ил-
люминационной композиции «Север-
ное сияние» будет возвышаться ледя-
ная ель из сосулек, украшенная разно-
цветными шарами.

- Будут реализованы проекты по ил-
люминированию фонтанов на Поклон-
ной горе, Тверской, Пушкинской, Теат-
ральной площадях, площади Револю-
ции, - сообщила Е. Баранова. – С помо-

щью световых устройств будет имити-
роваться работа настоящих фонтанов.

Популярное место народных гуля-
ний на Поклонной горе украсит соро-
каметровая ель. Около нее располо-
жатся фигурки двенадцати месяцев и,
конечно же, Деда Мороза со Снегуроч-
кой. 

Впервые на Манежной площади пла-
нируется установить интерактивную
систему «Карта-схема Москвы», на ко-
торой будет транслироваться инфор-
мация об основных праздничных меро-
приятиях города. 

В ознаменование победы России в
соперничестве за право проведения
зимней Олимпиады в 2014 году на Хо-
дынском поле у Ледового дворца поя-
вится ель, наряженная шарами с пик-
тограммами зимних видов спорта и иг-
рушками в виде золотых медалей. 

Интересно, что в каждом округе в
самом людном месте появится своя
ель «Хорошее настроение», в режиме
работы иллюминации которой будут
использованы приемы цвето- и свето-
терапии, а в полдень будет исполнять-
ся «Гимн Москвы». 

Сегодня иллюминация выключается
в час ночи. А с 24 декабря будет радо-
вать нас всю ночь в режиме уличного
освещения. И лишь 14 января празд-
ник кончится...

Ольга ПЕТРУСЕВА

Мэр столицы Юрий Лужков сыграет одну из ролей в ново-
годнем детском спектакле, посвященном встрече Деда
Мороза на Манежной площади, сообщили  в дирекции

по подготовке и проведению массовых мероприятий в поне-
дельник, 17 декабря.

ВСТРЕЧА С МОРОЗОМ - 
НА МАНЕЖНОЙ

24 декабря на Манежной площади для детей будет устро-
ен новогодний спектакль «Приключения Мульта и Пультики в
новогодней Москве». В спектакле, по словам представителя
организаторов праздничного шоу,  примет участие мэр Мо-
сквы, возможно, одна из ролей достанется губернатору Во-
логодской области Вячеславу Позгалеву. Среди участников
также фигуристка Ирина Роднина и композитор Григорий
Гладков.

Театральное представление начнется в 12.00 и будет длиться
около полутора часов. Зрителями станут около 3,5 тыс. детей,
которые смогут попасть сюда бесплатно.

В дирекции добавили, что сценическая площадка будет уста-
новлена около памятника маршалу Жукову. После спектакля за-
планирован фейерверк.

Владимир  НАЗАРОВ

КОГДА ГОРОД 
САМ СЕБЯ ГРЕЕТ

Окончание. Начало на стр. 1

Особо актуальный вопрос, по определе-
нию мэра Юрия Лужкова, рассмотрело
во вторник, 18 декабря, на очередном

заседании правительство Москвы. Этот воп-
рос в повестке дня сформулирован так: «О
ходе выполнения соглашения о взаимодейст-
вии правительства Москвы и ОАО РАО «ЕЭС
России» при реализации инвестиционных
программ по строительству и реконструкции
электроэнергетических объектов за 2006-
2007 годы и задачах на 2008-2010 годы».

БУДЕТ ВСЕГДА
И СВЕТЛО, 
И ТЕПЛО

Это соглашение, импульсом к разработке
которого для энергетиков стала печально зна-
менитая авария в мае 2005 года, мэр Москвы
Юрий Лужков и глава РАО «ЕЭС России» Ана-
толий Чубайс подписали 25 мая 2006 года. 

По соглашению в московской энергосисте-
ме в 2006-2010 годах планируется ввести в
эксплуатацию свыше 5800 мегаватт (МВт)
электрической и 4785 гигакалорий (Гкал/час)
тепловой мощностей. Как отмечено в поста-
новлении правительства Москвы, в 2006-
2007 годах было построено и введено в экс-
плуатацию 681,2 МВт новых и реконструиро-
ванных генерирующих теплоэлектромощно-
стей. В том числе по программе РАО «ЕЭС
России» - 526,2 МВт, а по программе прави-
тельства Москвы – 155,0 МВт. Это дало воз-
можность ликвидировать кризис с электро- и
теплоснабжением столицы.

Тем не менее стратегическая задача остает-
ся прежней - наращивание производства тепла
и электричества, обеспечение энергетической
безопасности москвичей. В этих целях поста-
новлением предусмотрен комплекс мер по
дальнейшему развитию московской энергоси-
стемы. В ближайшие три года планируется, в
частности, ввести в эксплуатацию новые энер-
гоблоки на ТЭЦ-9, ТЭЦ-12, ТЭЦ-21, ТЭЦ-26 и
ТЭЦ-27. В планах также введение на Загорской
ГАЭС энергетической установки на 420 МВт.

Тепло в городе будет при любых обстоя-
тельствах – в этом не раз заверяло москвичей
правительство столицы. Дефицита тепла в го-
роде действительно нет. Но чтобы ситуация
не ухудшилась, городские власти планируют
дальнейшее развитие теплогенерации. Так, на
районной тепловой станции (РТС) «Строгино»
будет введена в эксплуатацию парогазовая
установка. Вступят в строй действующих га-
зотурбинные теплоэлектростанции «Внуко-
во», «Терешково», «Кожухово», «Северная»,
«Молжаниновка», «Щербинка» и «Коломен-
ская». Наконец, не останется без энергии и
самый отдаленный округ столицы – Зелено-
градский. В частности, в ближайшие три года
в Зеленограде начнет действовать мощная га-
зотурбинная теплоэлектростанция на РТС-4.

Также в 2008-2010 годах запланирован
ввод в эксплуатацию новых электроподстан-
ций «Западная» и «Руднево-2», завершение
реконструкции электроподстанций «Очако-
во», «Бескудниково» и «Чагино». Кроме того,
на энергетической карте столицы появятся
новые электроподстанции «Перерва», «Мар-
фино», «Яшино», «Никулино», «Хамовники»,
«Ваганьковская», «Первомайская», «Красно-
сельская», «Ново-Гоголево», «Белорусская»
«Мневники» и «МГУ».

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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Как живет и развивается малый бизнес? Ответ на этот вопрос
дал прошедший на минувшей неделе на ВВЦ международный
фестиваль малого бизнеса. В нем приняли участие представи-

тели не только Москвы и всей России, но и зарубежных стран: Поль-
ши, Италии, Великобритании, Эквадора... Предприниматели обме-
нивались опытом, участвовали в круглых столах, налаживали дело-
вые контакты и даже находили покупателей своей продукции.

МАЛЫЙ БИЗНЕС
СОБРАЛСЯ 
НА ФЕСТИВАЛЬ

В рамках фестиваля на втором этаже павильона № 57 работала
ярмарка малого бизнеса – здесь предприниматели демонстрирова-
ли свои достижения. Тех, кто полагал, что малый бизнес – это ис-
ключительно небольшие магазинчики или предприятия бытовых ус-
луг, ждал сюрприз. Ярмарка включила в себя такие направления,
как инновационные проекты в области медицины, информатики, пе-
редовые технологии в промышленности, бизнес-достижения в сель-
ском хозяйстве, ЖКХ и корпоративном сервисе, малый бизнес в об-
ласти искусства, этнотуризм. Конечно, были представлены и товары
народного потребления, а также произведения народных промы-
слов – например, красивейшие изделия из бересты.

Что касается малого бизнеса в области жилищно-коммунального
хозяйства, то, к сожалению, это направление было представлено не
так широко, как хотелось бы. Заинтересовала, например, техноло-
гия зонного нагнетания земли, которую можно использовать, в том
числе в дорожном строительстве. ООО «Овист» рассказало о своих
услугах по монтажу, наладке и ремонту установок пожарной сигна-
лизации, противодымной защиты и систем оповещения людей о по-
жарах в многоэтажных жилых домах. Ну а ООО «Инженерно-произ-
водственный центр» из Бугульмы предложил свой опыт в монтаж-
ных и ремонтных работах при строительстве различных трубопро-
водов.

Конечно, у малого бизнеса в области ЖКХ гораздо больше воз-
можностей, чем продемонстрировал нам фестиваль. Но проводится
он только в первый раз. По замыслу организаторов, этот форум
должен стать ежегодным и будет устраиваться в разных странах. Бу-
дем надеяться, он наберет силу и представит значительно больше
участников, которые смогут поделиться интересным опытом работы
в городском хозяйстве.

Лидия ГРОМЕКА

Патриарх Московский и всея Руси
Алексий II совершил утром в суббо-
ту, 15 декабря, чин малого освяще-
ния храма Покрова Пресвятой Бого-
родицы Марфо-Мариинской обите-
ли на Большой Ордынке в Москве.

Патриарх напомнил, что великое
освящение собора будет совершено
летом 2008 года после окончания
оставшихся восстановительных и
реставрационных работ.

Марфо-Мариинская обитель сес-
тер милосердия была основана в
феврале 1909 года. Ее возрождение
началось в 1992 году, когда постано-
влением правительства Москвы ар-
хитектурный комплекс Марфо-Ма-
риинской обители был передан Мос-
ковской патриархии. Ключи от глав-
ного собора обители - Покрова Прес-
вятой Богородицы - были возвраще-
ны церкви лишь в конце 2006 года.

В воскресенье, 16 декабря, мэр
Москвы Юрий Лужков и члены
столичного правительства побы-
вали в городе Медынь Калужской
области. Цель этой поездки - про-
верить ход строительства молоч-
ного завода.

- Мы вместе с Банком Москвы,
- отметил Юрий Михайлович, - ве-
дем дело к созданию животновод-
ческого комплекса в двенадцать
тысяч голов. Пока имеем четыре
тысячи, но будем постепенно раз-
виваться.

Молочный завод станет частью
ОАО «МосМедыньагропром». В
этот современный агрохолдинг
московское правительство вложит
четыре миллиарда рублей. Более
половины средств уже инвестиро-
вано. В ходе визита столичной де-
легации был определен срок пуска
молокозавода - 11 августа 2008
года.

СУББОТА,15.12

ИНФОРМ
БЮРО

МОЛОКО СТОЛИЦЫ

Фейерверки и пиротехника не
будут использованы на мероприя-
тиях, организованных Департа-
ментом образования в период
зимних школьных каникул, сооб-
щила первый заместитель руково-
дителя департамента Лариса Кур-
нешова на пресс-конференции во
вторник, 18 декабря. Она подчерк-
нула, что такое требование выдви-
нуто совместно с МЧС РФ в целях
пожарной безопасности.

Л. Курнешова отметила также,
что повышенное внимание будет
уделено обеспечению дорожно-
транспортной безопасности, осо-
бенно автобусным экскурсиям, ко-
торые в больших количествах ор-
ганизованы на период школьных
каникул.

«МС» - Интерфакс 
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СЕГОДНЯ МАЛЫЙ БИЗНЕС - ЭТО 

НЕ МЕЛКИЕ МАГАЗИНЧИКИ, А ИННОВАЦИИ
И ПРОГРЕССИВНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ВО ВСЕХ ОТРАСЛЯХ ЭКОНОМИКИ

факты и комментарии
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ВЕСЕЛО И БЕЗ 
ПИРОТЕХНИКИ!

В следующем году на обеспече-
ние бесплатного проезда на город-
ском транспорте отдельных кате-
горий граждан в столице будет вы-
делено 27 млрд. 372 млн. рублей,
сообщил руководитель Департа-
мента соцзащиты населения Вла-
димир Петросян на заседании ко-
миссии по социальной политике
Мосгордумы в понедельник, 17
декабря. На пользование назем-
ным общественным транспортом
будет выделено 15 млрд. 533 млн.
рублей, метрополитеном - 11
млрд. 839 млн. рублей.

В следующем году субсидий на
оплату жилищно-коммунальных
услуг для малообеспеченных гра-
ждан будет выделено на 9 млрд. 
7 млн. рублей.

БЕСПЛАТНЫЙ
ПРОЕЗД 
И СУБСИДИИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,17.12
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РАСЦЕНКИ
на публикацию предвыборных
агитационных материалов в
газете «Московская среда»

В связи с назначением на 2 марта выборов
Президента Российской Федерации и в соответ-
ствии со ст. 51 п. 9 и ст. 53 п. 7 Закона «О выбо-
рах Президента Российской Федерации» редак-
ция газеты «Московская среда» объявляет еди-

ные для всех кандидатов тарифы на публикацию
материалов, представляющих собой предвыбор-
ную агитацию:

1 газетная страница - 140 000 рублей, 1/2 га-
зетной страницы - 70 000 рублей, 1/4 газетной
страницы - 35 000 рублей, 1/8 газетной страни-
цы - 17 500 рублей.

Общий объем платной печатной площади,
предоставляемой в газете «Московская среда»
для целей предвыборной агитации, составляет
1,5 газетной страницы в каждом номере газеты
в агитационный период.

Не совсем обычный таксофон довелось увидеть в
департаменте таксофонной сети ОАО «МГТС». Он
закреплен на чудо-стойке, которая по желанию

пользователя может поднимать или опускать аппарат на
необходимую высоту.

Как это удобно, судите сами. Скажем, подъехал к так-
софону инвалид в коляске. Не может он дотянуться до
телефонной трубки. Но вполне досягаемы две кнопки,
которые смонтированы на подставке таксофона. На од-
ной из них стрелка смотрит вниз, другая вверх. Нажав
нужную кнопку, инвалид приводит в действие электри-
ческий механизм, который размещен внутри стойки, со-
стоящей как бы из двух частей. Верхняя его часть плав-
но опускается в нижнюю, стойка укорачивается, а аппа-
рат идет вниз до тех пор, пока нажата кнопка. Но стоит
ее отпустить, как движение останавливается.

Таким таксофоном может воспользоваться и не ин-
валид. Нажав и придержав другую кнопку, он легко
поднимет аппарат до удобной для себя высоты. Это
чудо техники французского производителя ASCOM.
Подключается электромеханизм к обычной розетке с
напряжением 220 вольт.

- 555 таких таксофонов приобрел столичный Депар-
тамент социальной защиты населения, - говорит замес-
титель начальника департамента таксофонной сети ОАО
«МГТС» Рамиль Башаров. - Был объявлен конкурс на их
установку. По его результатам МГТС поручено произве-
сти монтаж, наладку и подключение новых аппаратов к
системе управления и сети общего пользования. Мы

уже приступили к этой работе. Завершить обязаны до
15 апреля 2008 года.

Как выяснилось, все эти универсальные таксофоны
будут установлены в помещениях. Они разместятся в ос-
новном в учреждениях социальной защиты населения,
социальной помощи семьям и детям, пансионатах вете-
ранов войны и труда, детдомах и интернатах. Оплачи-
вать услуги связи можно будет с помощью карты МГТС
и социальной карты москвича, имеющей банковские
приложения. Как и все таксофоны, которых в Москве
насчитывается до восьми тысяч, данные аппараты име-
ют выход на сеть междугородной и международной свя-
зи и доступ к справочно-сервисным услугам «009». В
состоянии они отправлять SMS-сообщения и электрон-
ную почту.

Надо отметить, что в столице есть таксофоны, пред-
назначенные для инвалидов-колясочников. Но в отли-
чие от новых прежние не были универсальными и пред-
ставляли собой обычный таксофон, который просто ус-
танавливался ниже стандартной высоты.

Ранее МГТС выиграла и другой конкурс, который
был организован Федеральным агентством связи. Со-
гласно условиям контракта МГТС уже установила и
ввела в эксплуатацию 125 новых таксофонов - по од-
ному в каждом муниципальном образовании Москвы.
Они отличаются от других своей ярко-красной окра-
ской и принимают к оплате только карты, которые
действуют в сети универсального обслуживания по
всей территории России. Вся связь осуществляется в

них по тарифу, установленному Федеральным агент-
ством связи, - 1,04 рубля за минуту разговора.

Валид АЛИЕВ
Фото автора

...Во внутреннем дворике мне на-
до было пройти точно по
длинной «зебре» в виде до-

рожки, которая и привела меня к почтово-
му зданию 1911 года. У столичных связи-
стов всегда была своя почтовая школа.
Сейчас она называется Учебный центр
почты Москвы. За парты этой школы пе-
риодически садятся работники из шести-
сот отделений столичной почтовой связи.
Учили их здесь сначала на «омегах», «до-
нах», «меркуриях», теперь на «винпостах»
и «рексах». Так называются кассовые поч-
товые аппараты разных поколений.

Практически во всех отраслевых
учебных центрах города материально-
техническая база заметно отстает от
жизни. А в учебном центре столичной
почты она всегда совпадает с той, что
действует сегодня в отделениях. Опера-
тору в обязательном порядке надо по-
дучиться, когда внедряется новая тех-
ника или вводятся дополнительные ус-
луги. Скажем, такие, как прием комму-
нальных платежей, реализация путевок,
страхование кредитов.

Директор центра Светлана Горина по-
казывает мне кассовые аппараты пос-
леднего поколения. Из разговора с ней
становится понятно, что служба «одного
окна» введена и на почте. Вот уже не-
сколько лет все столичные отделения
связи работают на аппаратном комплек-
се «winpost». Этот кассовый аппарат но-
вого поколения и помогает оказывать оп-
товые услуги клиентам, то есть работать
в режиме «одного окна». Оператор поч-
товой связи отправляет деньги, почтовые
карточки, бандероли, посылки, оформ-
ляет подписку, принимает коммунальные
платежи.

Сегодня оператор должен научиться
видеть весь путь почтового отправления
- от момента приема до момента вруче-
ния. И чтобы всегда было ясно, где оно
находится в данный момент. Принцип та-
кой: оператор принял у вас заказное поч-
товое отправление, и информация о нем
тут же попадает в специальный единый
центр Почты России. Это могут быть кар-
точки и ценные письма, бандероли, по-
сылки. Короче говоря, не регистрируется

и не отслеживается таким образом толь-
ко то, что бросается в почтовый ящик.
Можно также проследить путь и любого
денежного перевода. 

...В одном из классов центра телегра-
фисты учатся работать на «рексе-400».
Это аппарат, работающий на прием и пе-
редачу почтовых отправлений, в том чис-
ле и телеграмм.

В жизни почты произошло еще одно
событие, которое журналисты как-то
прозевали. Теперь больше нет телеграмм
в том виде, к которому мы привыкли. За
последние несколько лет телеграмма из
бумажных полосок с текстом, наклеен-
ных на бланк, превратилась фактически
в электронную почту. Она уже в отделе-
ниях связи на местах распечатывается на
обычном листе. Видно по всему, старуш-
ка-телеграмма доживает свой век. Даже
электронных телеграмм отправляют все
меньше. Виной тому Всемирная паутина.
Если нет «электронки» дома, то можно
отправить самому послание в почтовом
зале или в другом коллективном пункте
доступа в интернет.

Любопытно, что в почтовой школе
нет... «преподавателей». Такая должно-
сть просто не числится в штатном распи-
сании. А учат здесь инженеры по подго-
товке кадров. Такие педагоги должны
быть не только теоретиками, но еще и
практиками, и педагогами в одном лице.

...В эту школу ходят с портфелями не
только операторы, но и начальники отде-
лений. Отсюда перспективных работни-
ков частенько направляют учиться за
счет столичного филиала Почты России
в колледжи и вузы. В этом году 41 чело-
век поступил в МТУСИ и 36 - в колледж
телекоммуникаций. Кстати, специально
для работников почты предусмотрен со-
кращенный курс обучения в колледже,
без экзаменов и собеседования.

Директор рассказывает, что в учебный
центр приходят учиться разные люди,
среди них встречаются и такие, которые
мышку прикладывают к монитору. Ну а
выходят отсюда уже настоящими специ-
алистами, которым не страшны никакие
«рексы».

Елена ВОЛКОВА

ТАМ, ГДЕ УЧАТ ДРЕССИРОВКЕ «РЕКСОВ»

УДОБЕН ИНВАЛИДАМ, 
ДОСТУПЕН КАЖДОМУ

Межведомственная ра-
бочая группа займется
координацией работы

по устранению нарушений при-
родоохранного, земельного и
градостроительного законода-
тельства, выявленных на тер-
ритории природно-историче-
ского парка «Москворецкий».
Как рассказали в среду, 12 де-
кабря, в городской админист-
рации, мэр Москвы Юрий Луж-
ков подписал распоряжение,
согласно которому группу воз-
главили руководитель Депар-
тамента природопользования и
охраны окружающей среды
Леонид Бочин и заместитель
руководителя аппарата мэра и
правительства столицы Влади-
мир Шукшин.

Городские власти обратятся
в природоохранную прокурату-
ру за содействием в организа-
ции и проведении межведом-
ственной рабочей группой не-

обходимых мероприятий. Пре-
фектуре Северо-Западного ок-
руга совместно с Департамен-
том жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства
поручено организовать работы
по демонтажу причальных со-
оружений на территории не-
коммерческого благотвори-
тельного фонда «Ветеран» по
адресу Карамышевская набе-
режная, владение 13.

К 1 февраля 2008 года будут
проведены работы по расчист-
ке и углублению дна русла ре-
ки Москвы вдоль Карамышев-
ской набережной в районе
владения 13, а также воссоз-
даны утраченные элементы
природного комплекса за счет
освобождения и обустройства
прибрежных полос. В этом ме-
сте префектурой будет органи-
зован пропускной режим дос-
тупа на территорию. Префек-
туре также поручено оказать

содействие в работе управле-
ния Федеральной службы су-
дебных приставов по Москве
по реализации решений судов
по искам о сносе самовольных
построек на территории садо-
водческого некоммерческого
партнерства «Речник» и садо-
водческого некоммерческого
товарищества «Объединенный
коллектив садоводов «Посе-
лок Огородник». Оказывать
содействие приставам при ис-
полнении ими решений судов
в рамках своих полномочий
будет московская милиция.
Власти Москвы обратились
также в ГУВД с просьбой о
принятии мер по установле-
нию лиц, виновных в причине-
нии вреда окружающей среде
незаконным строительством
на Карамышевской набереж-
ной, с целью возмещения
ущерба.

МС-Интерфакс

«МОСКВОРЕЦКИЙ»: 
ВОЗВРАЩЕНИЕ ПОРЯДКА
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Марьино – один из
самых молодых
районов на терри-

тории Юго-Восточного ок-
руга столицы. Появился он
чуть более 20 лет тому на-
зад на пустующей пойме
реки Москвы. Сейчас это
один из самых больших по
площади и численности
населения районов нашего
города. Кстати, интерес-
ный факт: в течение пос-
ледних пяти лет ежегодно

в Марьине сдавалось в эксплуатацию более полумил-
лиона квадратных метров жилья – а это своеобраз-
ный рекорд, позволяющий по праву считать активно
застраивающиеся здесь кварталы самой большой
стройплощадкой не только в Европе, но и в мире.

Такое обширное хозяйство, конечно же, требует и
особого внимания, и особой заботы. Тем более в ус-
ловиях реализуемой в Москве реформы ЖКХ. Суще-
ствует интересная статистика: более половины моск-
вичей среди проблем, которые волнуют их в первую
очередь и от решения которых, как они считают, на-
прямую зависят уровень и качество жизни в столице,
называют именно реформу в жилищно-коммуналь-
ной сфере. Пожалуй, жителей Марьина это касается
едва ли не больше других москвичей – именно в свя-
зи с масштабами развития района.

Состояние жилищно-коммунального хозяйства яв-
ляется сегодня одной из приоритетных  проблем, и
это не удивительно. Заканчивается 2007 год, а значит,
наступило время подвести итоги того, что было сде-
лано за минувшие двенадцать месяцев и наметить
планы на будущее. То, что удалось реализовать в Ма-
рьине, так же, как и то, что планируется сделать в
следующем году, вполне соответствует масштабам и
темпам развития этого района. Достаточно сказать,
что на благоустройство дворовых территорий жилых
домов в 2007-м было выделено из различных источ-
ников финансирования (в первую очередь из город-
ского бюджета) 32 млн. 690 тыс. рублей, на благоус-
тройство территорий объектов образования  - 4 млн.
700 тыс. рублей, на приведение в порядок территорий
возле объектов здравоохранения – 1 млн. 70 тыс. руб-
лей, а на проведение работ возле площадок и компле-
ксов физкультуры и спорта – 470 тыс. рублей. Поми-
мо этого комплексное благоустройство проводилось
на объектах промышленных предприятий, транспорт-
ной инфраструктуры, социальной сферы и культуры.

Особо хотелось бы сказать о ремонте подъездов
жилых домов. В рамках реализации городской про-
граммы «Мой двор, мой подъезд» в 2007 году в на-
шем районе приведены в порядок 311 подъездов, на
что было израсходовано 66 млн. 357 тыс. 200 рублей.
При этом средняя стоимость ремонта одного подъез-
да составила 193 тыс. 600 рублей. Это весьма мас-
штабные объемы работ, для которых привлекались
различные подрядчики. И хотя все они получили за-
казы на конкурсной основе, не каждый сумел оправ-
дать доверие и на деле доказать, что может и должен
и далее трудиться на наших объектах. Так, по итогам
выполненных работ нельзя не отметить хорошую ор-
ганизацию и качество ремонта подъездов такими под-
рядными организациями, как ООО «Вирго-П», ООО
«Базисотделстрой ЛТД», ООО «Скиф», ООО «Экс-
жил», ООО «Экос».

Но, к сожалению, есть и совсем иные примеры. Не
соблюдали требований, предъявляемых в столице к
качеству ремонтных работ, а также отклонялись от
сроков сдачи объектов такие организации, как ЗАО
«Артель», ЗАО «Прометей», ООО «Контраст-сервис».
При этом надо отметить, что жители домов, где упо-
мянутые фирмы вели работы, не оставались сторон-
ними наблюдателями. Они неоднократно обращались
в управу района Марьино, префектуру Юго-Восточно-
го округа по поводу того, что ремонт идет слишком
долго, рабочие не утруждают себя уборкой грязи во
время проведения работ.

Есть замечания и к другой организации, которая
недобросовестно подошла к своим договорным обя-
зательствам и не раз ставила под угрозу срыва вы-
полнение программы «Мой двор, мой подъезд» в на-
шем районе. Это «Московский городской штаб мо-
лодежно-студенческих строительных отрядов». Так,
студенческая бригада постоянно получала замеча-
ния по поводу соблюдения технологии работ, нару-
шала сроки сдачи объектов, получала претензион-
ные письма.

Впрочем, «работа над ошибками» - залог того, что
недочеты не будут повторены в будущем году. У нас
сложились отличные деловые отношения с подрядчи-
ками, хорошо известными в районе по прошлым го-
дам. Они подтверждают свою репутацию, регулярно
побеждая в конкурсах. Очень важно и то, что все
большее число жителей привлекается к участию в го-
родских конкурсах, заботятся о сохранности террито-
рии возле своих домов, поскольку это и есть залог ус-
пеха реформы ЖКХ, которая, несомненно, повысит
благоустроенность нашего района и обеспечит ком-
фортность проживания всех марьинцев.

Людмила МИТРЮК,
заместитель главы управы 
района Марьино, ЮВАО

ХОТИМ ГОРДИТЬСЯ
СВОИМ РАЙОНОМ

«МОЙ ДВОР, МОЙ ПОДЪЕЗД» –
ПРОГРАММА ДЛЯ ВСЕГО ГОРОДА, 
НО ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ ЕЕ УСПЕХА –
ЛИЧНОЕ МЕСТОИМЕНИЕ «МОЙ»
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Почти четыре года на улицу Галушки-
на, что в Алексеевском районе  Севе-
ро-Восточного округа, в «Турмалин»

- благотворительный некоммерческий
центр социальной реабилитации  детей и
взрослых с нарушениями интеллекта и пси-
хики - приходят инвалиды с детства со всей
Москвы. Здесь четыре мастерские: керами-
ческая, ткацкая, столярная, свечная. Опыт-
ные,  прошедшие специальную подготовку
педагоги и мастера воочию убеждаются,
как преображаются их подопечные, зани-
маясь совместным трудом.

В свечной мастерской делают декоратив-
ные свечи. Это занятие по силам и подо-
печным с тяжелыми нарушениями психики,
и  почти слепым. Воск - податливый, пла-
стичный - успокаивает, вызывает положи-
тельные эмоции.

Работа со взрослыми инвалидами - здесь
их больше двадцати человек  от 20 до 32
лет - не имеет  аналогов в Москве. Обычно

адаптационные центры предназначены
лишь для детей и подростков и ориентиро-
ваны на организацию досуга. Конечно, для
детей это чрезвычайно важно. Но кто не
знает, как страдают без  дела взрослые лю-
ди! Даже полученные в детстве навыки и
знания постепенно улетучиваются, и чело-
век деградирует.

Коллективный труд в «Турмалине» орга-
низован с учетом состояния здоровья подо-
печных: каждые час-два  - перерыв на чае-
питие, обед или  отдых. Кому в какой мас-
терской полезнее работать, специалисты
решают на собеседовании с учетом  диаг-
ноза. Кстати, в центре регулярно проводят-
ся бесплатные консультации медиков и пси-
хологов. Достаточно назвать имя известно-
го психоневролога  Б.А. Архипова, консуль-
тирующего в «Турмалине» ежемесячно.

Центр стал для инвалидов по сути вто-
рым домом. Они гордятся, если кто-то по-
хвалит их работу или сделанное ими удает-
ся продать на ярмарках. Вырученные день-
ги идут на нужды мастерских, и подопеч-
ные это знают.

У младших в «Турмалине» своя про-
грамма. Сюда часто приводят ребят, стра-
дающих одновременно двумя-тремя забо-
леваниями психики. Задача педагогиче-
ского коллектива - раскрепостить их, по-
степенно подготовить к поступлению в
спецшколы. И это нередко удается. Забо-
тится «Турмалин» и о религиозном про-
свещении воспитанников. Перед утрен-
ним чаепитием - молитва, к праздникам -
«живые картины» в красивых костюмах на
библейские темы, в которых участвуют
все. Тематические вечера отдыха здесь

13декабря в районе Дорого-
милово, что в Западном
административном окру-

ге, был отмечен 50-летний юбилей
Кутузовского проспекта. Именно в
этот день, в далеком 1957 году, Но-
водорогомиловская улица после
семилетней реконструкции была
переименована в Кутузовский про-
спект. Тогда в него вошли также
часть Можайского шоссе и улицы
Кутузовская Cлобода, и доходил он
до Садового кольца.

Став парадным въездом в сто-
лицу с запада, проспект не случай-
но получил название в честь гене-
рал-фельдмаршала Михаила Ил-
ларионовича Голенищева-Кутузова
(1745-1813 гг.), главнокомандую-
щего русской армией в Отечест-
венной войне 1812 года. По Смо-
ленской дороге в Москву вошел
Наполеон со своими войсками, и

по ней же французы отступали.
Здесь состоялся и знаменитый cо-
вет в Филях, а в наши дни разме-
щаются такие комплексы, как Бо-
родинская панорама, Кутузовская
изба, Триумфальная арка и Боро-
динский мост.

На месте деревянных кварта-
лов старого Дорогомилова с
1936-1938 годов стали появлять-
ся новые здания архитекторов И.
Вайнштейна, В. Муравьева и С.
Ильинской, перед которыми была
поставлена задача создавать все

то, что могло олицетворять дос-
тижения советского времени. От-
сюда помпезность и масштаб-
ность строений, обилие декора на
фасадах.

В послевоенный период за-
стройку продолжили архитекто-
ры З. Розенфельд, А. Гурский, Д.
Чегулин. Практически на каждом
доме висит памятная доска с име-
нем того или иного известного
деятеля, который проживал в
этом самом престижном районе
Москвы.

В рамках программы чествова-
ния проспекта у Дома культуры
«Аструм» была создана «Аллея по-
здравлений Кутузовскому». На
стенде вывешаны приветствия от
руководителей района Дорогоми-
лово, представителей творческих
организаций и жителей проспекта.
Были проведены праздничные ма-
рафоны с участием школьников по
маршруту: гостиница «Украина» -
«Триумфальная арка». А в субботу
в ДК «Аструм» прошел творческий
вечер «Жители Кутузовского вспо-
минают».

Валид АЛИЕВ

КУДА ПОДАТЬСЯ «ТУРМАЛИНУ»?

ПРОВИЗИЯ
ДЛЯ БАРБОСА

Спервыми морозами об-
щество помощи брошен-
ным животным в Зелено-

граде провело благотворитель-
ную акцию по сбору кормов
для местных бродячих собак. В
зоомагазин на Крюковской
площади пришли около пяти-
десяти человек. Одни приноси-
ли деньги, на которые общест-
венники тут же покупали соба-
чьи корма. Другие принесли
пакеты с продуктами.

Каждому отзывчивому горо-
жанину активисты рассказыва-
ли о своих собаках. Всего их в
округе - от 150 до 200. В каждом
районе есть свой «кормилец»,
который развозит  еду для двор-
няг. Активисты решили прово-
дить такие акции раз в месяц.

Галина КРАСОВА

Благоустройство Воронцов-
ского парка было закончено в
уходящем году. Преобразив-

шимся парком с удовольствием
любовались не только местные
жители, но и все москвичи. Гостей
прибавил и проведенный летом пя-
тый городской фестиваль цветни-
ков и ландшафтной архитектуры
«Мир детства». Но работа еще не
закончена - вовсю продолжается
реконструкция усадьбы князей
Репниных, расположенной в самом
центре Воронцовского парка. Ходу
реконструкции было посвящено
совещание в префектуре ЮЗАО.
Префект Алексей Челышев выслу-
шал представителей организаций,
выполняющих работы по восстано-
влению исторического облика
усадьбы.

Сейчас практически закончена
реконструкция северного флигеля.
Вокруг этого розового здания с бе-
лыми колоннами еще не снят стро-
ительный забор, но он вовсе не
портит окружающий вид - заграж-
дение украшено баннерами с ярки-
ми детскими рисунками. Некото-

рые окна еще затянуты полиэтиле-
ном, но в целом флигель выглядит
почти готовым к приему гостей. Но
об этом пока речь не идет - про-
должается работа над внутренними
интерьерами. 

Соседним зданиям еще далеко
до совершенства. Они затянуты
баннерами, чтобы не портили об-
щий облик парка, пока реставраци-
онные работы не будут закончены.
А главный дом был и вовсе разру-
шен - сейчас на его месте идут ар-
хеологические исследования, кото-
рые планируется закончить до Но-
вого года. Затем специалисты при-
ступят к проектированию здания.
Также закончены археологические
исследования Банного корпуса. Он
имеет историческую ценность и то-
же будет восстановлен. 

Долго специалисты не могли
приступить к подведению к здани-
ям инженерных коммуникаций: ка-
нализации, водопровода, электри-
чества. Причиной тому - длитель-
ные согласования и экспертизы. Но

теперь, как доложил префекту ру-
ководитель дирекции ГУП «Усадь-
ба Воронцово» Константин Ширко-
вец, до Нового года разрешение
Мосгорэкспертизы будет получено
и в следующем году можно присту-
пать к работе. Впрочем, А. Челы-
шев проволочкой был недоволен:

- Скоро установится серьезная
минусовая температура, земля за-
мерзнет, и, чтобы проложить ин-
женерные коммуникации, придет-
ся ее долбить отбойными молотка-
ми. Все благоустройство придется
проводить заново.

Префект также отдал распоря-
жение разобраться с установкой
общественных туалетов. В пример
он привел платные туалеты, распо-
ложенные около Эрмитажа в Пе-
тербурге:

- Несмотря на то, что они устано-
влены буквально в двадцати мет-
рах от музея, туалеты совершенно
не портят его вид: внешне очень
симпатичные, внутри чисто, разве-
шаны влажные полотенца, бумага.
Надо рассмотреть возможность,
как сделать у нас в парке такие же.

А от себя я добавлю еще одно
пожелание - не относящееся к ре-
конструкции, но напрямую связан-
ное с парком: надо срочно что-то
делать с его дорожками! Их тща-
тельно очищают от снега, а вот
лед остается на месте. И песок не
всегда помогает... Либо надо ска-
лывать лед, либо не счищать, а
просто плотно утрамбовывать
снег - иначе у посетителей парка
могут быть проблемы: я лично на
одной дорожке «навернулась»
трижды...

Лидия ГРОМЕКА

КУТУЗОВСКОМУ ПРОСПЕКТУ - 
50 ЛЕТ

ОБНОВЛЕНИЕ 
ВОРОНЦОВСКОГО ПАРКА

Электронная, постоянно обновляемая база объектов
самовольного строительства будет создана в пре-
фектуре Центрального административного округа

уже в текущем декабре, сообщил на заседании коллегии
в среду, 12 декабря, префект Сергей Байдаков. По дан-
ным префектуры, в настоящий момент на территории
ЦАО зарегистрировано 92 объекта самовольного строи-
тельства, из которых по 48 принято положительное ре-
шение об оформлении. По оставшимся 44 объектам (38

объектов - капитальные, шесть - некапитальные) приня-
то решение о сносе. Из этих объектов по 29 поданы иски
в суд, а по пяти решение суда уже вступило в силу: Боль-
шой Трубниковский переулок, 34, стр. 1, Большой Спа-
соглинищевский переулок, д. 12, стр. 7, Гончарная улица,
вл. 21, Товарищеский переулок, д. 1, стр. 3 и 1-я Брест-
ская улица, д.41, стр.2. По оставшимся объектам иско-
вые заявления будут поданы в суд до конца декабря.

Первый заместитель префекта Сергей Федоров на-
звал на заседании ряд причин, влияющих на затягива-
ние процесса ликвидации объектов самостроя. Так,
среди внутренних он отметил отсутствие надлежаще-
го контроля со стороны управ районов за движением
дел в судебных инстанциях и низкую квалификацию
районных юристов. Кроме того, зачастую тормозят

процесс длительные сроки представления материалов
и документов от городских организаций и еще более
длительные сроки рассмотрения дела в судах - от ше-
сти и более месяцев.

Вместе с тем, по мнению С. Байдакова, основной про-
блемой является отсутствие качественной и количест-
венной характеристики объекта самовольного строи-
тельства. «Нам необходимо создать общий электрон-
ный реестр с детальной проработкой по каждому объе-

кту, в котором будут прописаны все характеристики, а
также ответственные за каждый этап реализации реше-
ния о сносе». Префект поручил разработать такую базу
в течение ближайших двух недель.

Кроме того, глава округа отметил необходимость бо-
лее тщательного контроля за отключением инженерных
коммуникаций от объектов самостроя, по которым при-
нято решение о сносе.

- В настоящий момент из 44 объектов отключены от
коммуникаций только половина - 22. Наша же задача -
добиться, чтобы все подобные объекты были лишены
электричества, водоснабжения и прочего. Владельцы
должны понимать: мы настроены в полной мере испол-
нить решения суда, - заявил С. Байдаков.

Владимир ВОЛГИН

САМОСТРОЙ? ПОД СНОС!
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ЕСЛИ ДОРОГ
ДВОР И ДОМ
ВБелом зале столичной мэрии недавно на-

граждали победителей городского этапа
конкурса «Улучшаем свое жилище». Уже в

восьмой раз был отмечен вклад жителей города
и их объединений, общественных организаций,
предпринимателей в благоустройство придомо-
вых территорий и содержание подъездов.

Предваряя торжественную церемонию, пред-
седатель конкурсной комиссии, заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы Анатолий Петров по-
благодарил всех его участников.

- Конечно, победа очень важна, - сказал он. -
Но мы признательны всем именно за участие в
конкурсе, который стал поистине массовым дви-
жением самих жителей и различных обществен-
ных структур. Для нас это очень важно. Есть мно-
го примеров, когда жители на собственные сред-
ства и своими руками проводят благоустройство.
В конечном итоге все вы - золотой фонд города,
люди, которые вкладывают в это душу и сердце.
Вы - Горожане с большой буквы.

В этом году в районных этапах конкурса, кото-
рый проводился по семи основным и трем допол-
нительным номинациям, участвовали 2649 жите-
лей столицы, объединений жителей, ТСЖ, обще-
ственных и молодежных организаций. А лучшие
из лучших выбирались из числа 82 участников го-
родского этапа.

Успешно выступил в конкурсе ЦАО, которому
городская комиссия отдала призовые места в
трех номинациях. В числе награжденных - пред-
ставительница района Арбат, председатель дом-
кома дома 12, стр. 2 по Большому Николопесков-
скому переулку Лилия Симанкова. Ее заслуги бы-
ли отмечены в номинации «Большой личный
вклад в содержание, обеспечение безопасности
многоквартирного дома и благоустройство тер-
ритории».

Надо отметить, что Арбат отличился еще в од-
ной номинации - «Лучшая инициатива объедине-
ния молодежи, общественных организаций по
обустройству и содержанию дворовых спортив-
ных и детских площадок». Здесь награды удосто-
ился коллектив молодежного совета «Арбат» во
главе с его председателем Максимом Орловым.

Инициативная группа молодежи во главе с Ека-
териной Зиминой из Мещанского района завое-
вала второе место в номинации «Лучшая инициа-
тива объединения молодежи, общественных ор-
ганизаций, деятелей культуры и искусства по бла-
гоустройству территории и содержанию много-
квартирного дома».

Петр ПОЛЫНОВ

СТАЛЕВАРЫ 
И СКОРОСТНОЙ
ТРАМВАЙ
Впрефектуре ВАО под председательством

префекта Николая Евтихиева состоялось
заседание общественного совета по вопро-

сам градостроительной деятельности на террито-
рии Восточного округа. Были рассмотрены такие
вопросы, как создание на территории парка куль-
туры и отдыха «Сокольники» в павильонах куль-
турно-выставочного центра «Сокольники» спор-
тивно-оздоровительного и культурно-образова-
тельного комплекса «Город здоровья». Также
подробно обсуждалось строительство линии ско-
ростного трамвая из района Гольяново к станции
метро «Улица Подбельского».

На совете обсуждалась также возможность
продления линии скоростного трамвая по улице
Сталеваров через город Реутов с последующим
выходом в Новокосино. Не менее актуальным
был разговор и о новой планировке самого отда-
ленного района ВАО - Восточный. 

Пресс-служба префектуры ВАО
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7лицом к лицу
ОЧЕНЬ ВАЖНО, ЧТОБЫ У КАЖДОГО 

БЫЛА  В ДЕТСТВЕ НАСТОЯЩАЯ
НОВОГОДНЯЯ ЕЛКА: С ЭТОГО 

И  НАЧИНАЕТСЯ  РОЖДЕСТВО ЧЕЛОВЕКА
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всегда проходят красочно, весело, ори-
гинально.

За четыре года существования  центр
«Турмалин» не раз побеждал в конкур-
сах общественно-значимых социальных
программ города. Последний диплом по-
бедителя вручен ему в уходящем году.

Все бы хорошо, но вот беда: управа
района Алексеевский, которая в 2003-м
только на год заключила  с коллективом
центра договор на безвозмездную арен-
ду помещения, больше не имеет воз-
можности предоставлять свою площадь
под мастерские и учебные классы. Руко-
водители «Турмалина» на управу не в
обиде и даже благодарны ей за то, что
та почти на четыре года приютила их. Но
помещение просят освободить к концу
декабря.

И куда потом деваться «Турмалину» с
его питомцами?

Светлана ПАНОВА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (251), 19 - 25 декабря 2007

В диспетчерской дежурили:
В. Алиев, В. Волгин, Л. Громека,
Н. Красова, Е. Крушельницкий, П. Полынов

Оператор «горячей линии»
ГУИС ЮВАО Алексей Кузне-
цов по просьбе «МС» нашел
не только соответствующий
документ, но и конкретный
пункт, который достаточно
полно отвечает на вопрос чи-
тательницы. Вот что говорит-
ся в постановлении прави-
тельства Москвы от 29 мая
2007 г. № 406-ПП «О мерах по
дальнейшему стимулирова-
нию экономии водопотребле-
ния в жилищном фонде горо-
да Москвы».

В целях дальнейшего сти-
мулирования экономии водо-
потребления в жилищном
фонде города Москвы при пе-
реходе на расчеты за факти-
чески потребленный объем

коммунальных услуг путем
оснащения жилых помеще-
ний города индивидуальными
приборами учета, а также в
целях сохранения социальной
стабильности в переходный
период путем оказания помо-
щи гражданам, занимающим
жилые помещения по догово-
ру социального найма, и гра-
жданам, получающим субси-
дии на оплату жилья и комму-
нальных услуг, правительство
Москвы постановляет:

1. Принять предложение
Департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства города Москвы
и префектур административ-
ных округов об установке в
2007-2009 годах индивиду-

альных приборов учета и соз-
дании на их основе внутридо-
мовых технических средств,
обеспечивающих обработку и
автоматизированную переда-
чу данных об объемах по-
требляемых ресурсов в об-
щегородскую систему ком-
мерческого учета потребле-
ния энергоресурсов в жилых
помещениях жилищного
фонда:

- находящихся в государст-
венной собственности города
Москвы;

- приватизированных, соб-
ственники которых получают
субсидию на оплату жилых
помещений и коммунальных
услуг;

- приобретенных в собст-
венность по основаниям, от-
личным от приватизации, соб-
ственники которых получают
субсидию на оплату жилых
помещений и коммунальных
услуг...

Следует также отметить,
что срок исполнения этого ре-
шения - 2007 - 2009 годы.

«Может ли ТСЖ получать дополнительные доходы?
Н. ХАРИТОНОВА, Зеленоград».

НА ЧЕМ ЗАРАБОТАТЬ СОБСТВЕННИКАМ?
Как сообщили в Департаменте жилищной политики и жилищного фонда Мо-

сквы, по решению общего собрания членов ТСЖ некоторые объекты общего
имущества (подвал, стену дома для размещения рекламы и т.п.) можно передать
в пользование иным лицам. Таким образом товарищество может получать до-
полнительные доходы, которые должны быть направлены на нужды дома. Кро-
ме того, ТСЖ вправе проводить на законных основаниях реконструкцию дома,
расширяя и надстраивая его. Новые площади также могут стать для товарище-
ства источником дохода.

Как сообщили «МС» в Департа-
менте жилищной политики и жи-
лищного фонда правительства
Москвы, согласно ст. 146 Жилищ-
ного кодекса РФ уведомление о
проведении общего собрания чле-
нов товарищества собственников
жилья направляется в письменной
форме лицом, по инициативе ко-
торого созывается общее собра-

ние, каждому члену под расписку
или посредством почтового отпра-
вления (заказным письмом). Уве-
домление направляется не позд-
нее чем за десять дней до даты
проведения общего собрания. Та-
кой срок действует и для проведе-
ния заочного голосования, так как
общее собрание может пройти пу-
тем заочного голосования.

Чтобы сведения, о которых пишет
читатель «МС», полностью отражали
начисленные и перечисленные в Пен-
сионный фонд страховые взносы, а
извещения о состоянии индивиду-
ального лицевого счета были свое-
временно доведены до застрахован-
ных лиц, необходимо предваритель-
но провести следующую работу: све-
рить авансовые платежи с ведомо-
стью уплаты страховых взносов и по-
гасить выявленную разницу (если
она есть); уточнить наличие страхо-
вых свидетельств у всех работников,
и если у кого-либо оно отсутствует,
то срочно его оформить; уточнить
адреса застрахованных лиц, что не-
обходимо для своевременного вру-
чения извещения им о состоянии их
индивидуального лицевого счета;
уточнить соответствие фамилии в
паспорте и страховом свидетельстве
и в случае изменения фамилии в
паспорте подать заявление в терри-
ториальный орган ПФР об обмене
страхового свидетельства; обратить

внимание на правильную запись ре-
гистрационных номеров, ИНН, КПП,
точное и краткое наименование орга-
низаций, а также фамилий, имен и
отчеств, страховых номеров, дат ро-
ждения.

Своевременная проверка указан-
ных записей и предварительная
сверка авансовых платежей - гаран-
тия успешной сдачи индивидуальных
сведений, а следовательно, и свое-
временного назначения и перерасче-
та пенсий, а также обеспечения воз-
можности для лиц 1967 года рожде-
ния и моложе своевременно размес-
тить свою накопительную часть стра-
ховых взносов в соответствующей
управляющей компании или в него-
сударственных пенсионных фондах.

Срок предоставления индивиду-
альных сведений - до 1 марта 2008
года.

Эти пояснения дал «МС» Борис Ко-
сырев, главный специалист-эксперт
Главного управления ПФР № 10 по
Москве и Московской области.

СРОКИ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ
«Сколько нужно времени для перевода денег за услуги МТС на счет або-

нента? Какие сроки поступления этих средств допускаются?
И. ЛАПТЕВ, СВАО».

Как сообщили «МС» в контактном центре МТС, оплата, произведенная че-
рез дилерские компании, может поступать на счет абонента в течение суток.
Компания в данном случае может гарантировать именно такие сроки поступ-
ления денег. Более оперативные нормативы по переводу действуют в фирмен-
ных салонах МТС и по карточкам МТС. Они укладываются в несколько минут.

«Хотелось бы отвести внуков-дошко-
льников на новогоднюю елку, но стои-
мость билетов для нашей семьи слиш-
ком высока! Могут ли нам помочь в ок-
руге или районе? Возможно, префектура
устраивает какой-нибудь праздник...

Илья САВИНОВ, 
пенсионер, ЮЗАО».

Как нам сообщили в префектуре
Юго-Западного округа, перед Новым
годом в ЮЗАО проходят Елки префекта.
В этом году эти елки ожидаются в Дет-

ском музыкальном театре имени
Н.И. Сац и в цирке на проспекте Вернад-
ского. Также префектура ежегодно за-
купает пригласительные билеты для де-
тей округа на городские новогодние
праздники. Билеты предоставляются
детям-инвалидам, ребятишкам из мно-
годетных, малообеспеченных и других
семей льготных категорий. Всю под-
робную информацию вы можете полу-
чить в управе своего района - ведь
именно через нее и осуществляется
предоставление билетов.

На этот вопрос «МС» попросила от-
ветить юристов Московского город-
ского правового центра «Защита». Вот
их комментарий:

- Законодательством города Моск-
вы предусмотрены доплаты молодым
специалистам-педагогам, окончив-
шим высшие учебные заведения с от-
личием. Так, в соответствии с частью
5 статьи 15 Закона города Москвы от
20 июня 2001 года № 25 (в редакции
от 8 ноября 2006 года) «О развитии
образования в городе Москве» педа-
гогическим работникам государствен-
ных образовательных учреждений
г. Москвы, подведомственных город-
скому и окружным органам управле-
ния образования, правительством
Москвы установлена специальная си-
стема стимулирующих выплат к став-
кам заработной платы и должност-
ным окладам и, в частности, доплаты
в размере от 20 до 40 процентов ста-
вок (должностных окладов) молодым
специалистам, имеющим диплом с
отличием, - в размере 50 процентов в
течение трех лет работы.

Приказом Департамента образова-
ния города Москвы от 9 июня 2004
года № 285 «О реализации постанов-
ления правительства Москвы от 23
марта 2004 года № 172-ПП «О мерах
по обеспечению педагогическими
кадрами образовательных учрежде-
ний города Москвы» начальникам ок-
ружных управлений образования, ру-

ководителям государственных обра-
зовательных учреждений городского
подчинения предписано с 1 сентября
2004 г. установить молодым специа-
листам в течение трех лет работы до-
платы в размере 40 процентов ставки
заработной платы, а молодым специ-
алистам, имеющим диплом с отличи-
ем, - в размере 50 процентов ставки
заработной платы.

Постановлением правительства
Москвы от 2 ноября 2004 года № 749-
ПП «О совершенствовании системы
оплаты труда преподавательского со-
става и учебно-вспомогательного
персонала колледжей милиции Глав-
ного управления внутренних дел го-
рода Москвы» с 1 декабря 2004 г. ус-
тановлены доплаты молодым специа-
листам, назначенным в колледжи ми-
лиции ГУВД г. Москвы на должности
преподавателей, не имеющим воин-
ских и специальных званий, в течение
трех лет работы в размере 40 процен-
тов ставки заработной платы, а моло-
дым специалистам, имеющим диплом
с отличием, - в размере 50 процентов
ставки заработной платы.

Доплаты и надбавки молодым
специалистам, окончившим высшие
учебные заведения с отличием, мо-
гут быть также установлены в от-
дельных организациях коллективны-
ми договорами, соглашениями и ло-
кальными нормативными актами ра-
ботодателей.

В Департаменте жилищ-
ной политики и жилищного
фонда города Москвы нам
сообщили, что часть 1 ст.
36 Жилищного кодекса РФ
к общему имуществу соб-
ственников помещений в
многоквартирном доме от-
носит следующее: поме-
щения в данном доме, не
являющиеся частями квар-
тир и предназначенные для
обслуживания более одно-
го помещения в данном
доме, в том числе меж-
квартирные лестничные
площадки, лестницы, лиф-
ты, лифтовые и иные шах-
ты, коридоры, технические
этажи, чердаки, подвалы, в

которых имеются инже-
нерные коммуникации,
иное обслуживающее бо-
лее одного помещения в
данном доме оборудова-
ние (технические подва-
лы), а также крыши, огра-
ждающие несущие и нене-
сущие конструкции данно-
го дома, механическое,
электрическое, санитарно-
техническое и иное обору-
дование, находящееся в
данном доме за пределами
или внутри помещений и
обслуживающее более од-
ного помещения, земель-
ный участок, на котором
расположен многоквар-
тирный дом.

«Устанавливают ли бесплатно счетчики  на воду лицам, про-
живающим в домах ЖСК и получающим субсидию? Я не смог-
ла найти ответ на свой вопрос ни в одном постановлении пра-
вительства Москвы.

Людмила Викторовна, 
пенсионерка, район Марьино, ЮВАО».

ТАКОЙ ДОКУМЕНТ ЕСТЬ

ОБЩЕЕ ИМУЩЕСТВО: 
ЧТО В СОСТАВЕ?

«В последнее время слышу разговоры о том, что в
многоквартирном доме необходимо определить со-
став общего имущества. Хотелось бы знать, что имен-
но закон относит к такому имуществу?

Наталия БОРИСОВА, ЦАО».

УВЕДОМЛЯТЬ НУЖНО  
ЗА ДЕСЯТЬ ДНЕЙ

«Мы хотим провести заочное голосование по выборам органов прав-
ления ТСЖ. Необходимо ли при таком голосовании уведомлять собст-
венников жилья за десять дней?

А. КРИГАУЗОВА, ЗАО».

СВЕДЕНИЯ СДАТЬ - НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ
«Заканчивается 2007 год. Пора готовиться к сдаче индивидуальных све-

дений о пенсионных страховых взносах. Как выполнить эту работу грамот-
но, не ущемляя интересов персонала компании?

Николай КРАВЧУК, начинающий предприниматель, ЮАО».

«От знакомых я узнала, что существуют доплаты молодым специалистам,
окончившим высшее учебное заведение с отличием. Подскажите, это дейст-
вует во всех организациях или нет? Интересовалась на работе, но мне отве-
тили, что такой доплаты у нас не предусмотрено, есть только за знание ино-
странных языков и их использование.

Ирина ВАСИЛЬЧИКОВА, СЗАО».

ПРЕИМУЩЕСТВА КРАСНОГО ДИПЛОМА

БЕЗ ЕЛКИ НЕ ОСТАВЯТ
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Реформа ЖКХ:8
ПОДСПОРЬЕМ В ПОВСЕДНЕВНОЙ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТСЖ МОЖЕТ СТАТЬ
РЕЗЕРВНЫЙ ФОНД, КОТОРЫЙ МОЖНО
ИСПОЛЬЗОВАТЬ НА НУЖДЫ ЖИТЕЛЕЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (251), 19 - 25 декабря 2007

ВПРАВЕ, НО НЕ ОБЯЗАНЫ

Генеральный директор ЗАО
«Аудиторский консультацион-
ный центр «Жилкомаудит» Ири-
на Маликова прежде всего на-
помнила о тех изменениях в за-
конодательстве, которые необ-
ходимо учесть, чтобы оптимизи-
ровать систему учета в жилищ-
ных объединениях. Новый ЖК
РФ вступил в силу с 1 марта
2005 года, однако не все объе-
динения собственников произ-
вели корректировку своих ус-
тавных документов.

На момент вступления в силу
нового кодекса надо было обя-
зательно проверить членство
собственников в товариществе.
Если ТСЖ обладало менее чем
половиной их голосов, которые,
как известно, определяются
квадратными метрами, принад-
лежащими собственникам, то-

варищество оказывалось неле-
гитимным.

- Следующее существенное
условие, связанное с введением
в действие ЖК РФ, - отметила
далее Ирина Маликова, - состо-
ит в том, что в соответствии с
подпунктом 8 ст. 138 кодекса
ТСЖ (в качестве юридического
лица) выступает законным
представителем всех собствен-
ников помещений. То есть речь
идет не только о членах товари-
щества, и этот очень важный
момент необходимо было отра-
зить во всех договорных схемах.

Стоит обратить внимание и на
те нормы, которые содержатся в
подпункте 1 пункта 1 ст. 137 ЖК
РФ. Там говорится, что ТСЖ
вправе заключать договоры об
оказании коммунальных услуг.
А это означает, что товарищест-
во не обязано вступать в дого-
воры с ресурсоснабжающими
организациями.

- Значит, - подчеркнула Ирина
Маликова, - с момента вступле-
ния в силу ЖК РФ вы могли вне-
сти изменения в свои уставные
документы или в положение о

деятельности, связанной с упра-
влением многоквартирным до-
мом, и установить порядок, при
котором ТСЖ не будет являться
участником таких договорных
отношений. Что это означает? А
то, что ТСЖ не заключает дого-
воры ни с водоканалом, ни с те-
плосетью, ни с энергоснабжаю-
щей организацией. Все эти до-
говоры осуществляются напря-
мую со всеми собственниками и
пользователями помещений.
Есть города, где товарищества
уже полностью отказались от
договоров с поставщиками ре-
сурсов - оплату поставщикам
граждане производят напрямую.
Но для этого нужно провести оп-
ределенные процедуры.

ДЕЗ ВОЗЬМЕТ ВАШИ РИСКИ

В соответствии с подпунктом
4 ст. 148 ЖК РФ правление
ТСЖ обязано либо управлять
многоквартирным домом, либо
заключить договор на управле-
ние.

- Таким образом, - отметила
Ирина Маликова, - сегодня от-
сутствует условие, которое пре-
жде содержалось в законе о
ТСЖ, когда товарищество могло
передавать управляющей орга-
низации лишь часть функций.
ЖК РФ говорит нам: или сами
управляйте полностью, или за-
ключайте договор управления.

Что же получается? Как толь-

ко товарищество, выступающее
от имени всех собственников,
заключит договор на управле-
ние с ДЕЗом, все платежи за со-
держание, ремонт, за комму-
нальные услуги пойдут мимо
ТСЖ в ДЕЗ. Но это означает
также, что все проблемы с льго-
тами, дотациями и субсидиями,
риски неплатежей и т.д. станут
проблемами ДЕЗа, а не товари-
щества. Тогда какие же функ-
ции должно выполнять ТСЖ?
Контрольную и заказчика. Упра-
вляющая организация отвечает
за весь объем работ, опреде-
ленный договором, а ТСЖ ста-
новится контролирующим орга-
ном, подписывает акты выпол-
ненных работ.

Все эти законодательные воп-
росы Ирина Маликова затрону-
ла не случайно. При выборе
учетной политики и формы ее
ведения ТСЖ или ЖСК надо ис-

ходить из того, какой из двух ва-
риантов управления выбран -
самостоятельный или посредст-
вом управляющей организации.
В большей степени тема семи-
нара была адресована тем жи-
лищным объединениям, кото-
рые сами управляют многоквар-
тирным домом.

ТСЖ вправе заключать дого-
воры о содержании и ремонте
общего имущества. Это означа-
ет, что товарищество, самостоя-
тельно управляющее домом, мо-
жет проводить работы не только
силами своего персонала, но и
привлекать по договорам подря-
да другие организации. Если по-
требовалось, скажем, отремон-
тировать кровлю, то заключает-
ся договор с любой обслужива-
ющей организацией именно на
этот вид работ.

- Оплата по этому договору, -
объяснила Ирина Маликова, -
может осуществляться по акту
выполненных работ как внесе-
нием авансовых платежей, так и
без внесения авансовых плате-
жей. Что важно иметь в виду?
Неотъемлемая часть договора

подряда - перечень работ и ус-
луг, их объемы, периодичность
или график выполнения. Пропи-
сывается в договоре и стои-
мость работ, что предполагает
наличие сметы. Поскольку за-
казчиком в таком договоре вы-
ступает ТСЖ, оно и оплачивает
подготовку этих документов.

Руководитель ГУ «Центр ре-
формы в ЖКХ» Ирина Шрамко
напомнила участникам семина-
ра, что примерные договоры
подряда разработаны центром,
где их и можно получить в кон-
сультационные дни.

ФОНДЫ НА ВСЕ СЛУЧАИ

ТСЖ и ЖСК вправе опреде-
лять смету доходов и расходов,
составлять финансовый план на
год, создавая при этом специ-
альные фонды, а также направ-
лять средства на иные цели, ко-
торые предусмотрены в уставах
этих жилищных объединений.
Такая норма содержится в под-
пункте 2 пункта 1 ст. 137 ЖК
РФ.

- Что же изменилось по сути
этой нормы? - продолжила Ири-
на Маликова. - Сегодня смету
доходов и расходов утверждает
не правление, а общее собра-
ние членов ТСЖ. Правление -
всего лишь исполнительный ор-
ган.

Особое внимание Ирина Ма-
ликова уделила формированию

специальных фондов в жилищ-
ных объединениях. Но для этого
необходимо внести изменения в
устав, оговорив, какие именно
фонды создаются и как они ис-
пользуются. Надо принять поло-
жение о создании таких фондов
в ТСЖ или ЖСК, прописать по-
рядок их формирования и расхо-
дования. Фонды могут созда-
ваться либо за счет обязатель-
ных взносов собственников, ли-
бо за счет их платежей на со-
держание и ремонт дома.

Можно создать фонд непред-
виденных расходов, который ис-
пользуется на проведение вос-
становительных работ, если
случится какая-то авария в до-
ме.

- Если аварии не было, - отме-
тила далее Ирина Маликова, - и
деньги сохранились, то они уве-
личивают сумму ваших целевых
средств на следующий год.
Здесь очень важно то, что эти
целевые поступления не облага-
ются налогом. Вот почему сего-
дня выгодно создавать такие
фонды в объединениях собст-
венников. Если дом старый и
требует капитального ремонта в
пределах ближайших пяти лет,
мы рекомендуем создать фонд
на эти цели. Но если вашему до-

му капитальный ремонт потре-
буется лет через 30, создавать
такой фонд нецелесообразно,
поскольку, во-первых, деньги
обесценятся. А во-вторых, нало-

говые органы могут расценить
это как отвлечение оборотных
средств, их нецелевое исполь-
зование.

Большим подспорьем в повсе-
дневной деятельности ТСЖ и
ЖСК может стать резервный
фонд, который можно использо-
вать по любым направлениям.

- Причем обязательно пропи-
шите, - подчеркнула Ирина Ма-
ликова, - что средства фонда
могут направляться на все необ-
ходимые расходы, которые не

обеспечены целевыми поступ-
лениями. Приведу пример. Кто-
то из собственников не внес
платежи по страхованию обще-
го имущества. Вам не хватает

средств, а срок платежа подо-
шел. Где будете брать средст-
ва? В этом резервном фонде. То
есть из фонда можно покрыть
какие-то целевые расходы, ко-
торые сегодня не обеспечены в
полном объеме платежами соб-
ственников. Это своего рода ре-
зервный «кармашек».

Недавно образованным ТСЖ
целесообразно создать фонд
для накопления средств на реги-
страцию общего имущества,
включая и земельный участок.

- Создание фондов на строи-
тельство или на реконструкцию,
на другие конкретные нужды, -
сказала Ирина Маликова, -
должно быть отражено в уставе.
Возможен и другой вариант: в
уставе делается отсылка, преду-
сматривающая, что порядок со-
здания фондов определяется
общим собранием членов ТСЖ,
и они используются в соответст-
вии с утвержденным положени-
ем.

РЕШАЕТ ТОЛЬКО СОБРАНИЕ

Следующий момент, который
тоже связан с организацией фи-
нансовой деятельности, состоит
в том, что размер обязательных
платежей на содержание и ре-
монт общего имущества устана-
вливается для всех собственни-
ков помещений (подпункт 3 пун-
кта 1 ст. 137 ЖК РФ).

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Может ли ДЕЗ остаться государственным унитарным предприятием после

1 января 2008 года? Имеет ли право ГУП ДЕЗ подписывать договоры, как это бы-
ло ранее?

Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО:
- Акционирование и приватизация ДЕЗов и вообще ГУПов и МУПов - это требо-

вание федерального законодательства. Соответствующая реорганизация входит и
в планы правительства Москвы, но это не произойдет с 1 января 2008 года. Всем,
кто имеет договоры с ДЕЗами, важно иметь в виду, что акционирование дирекций
никоим образом не нарушает систему ранее принятых ими обязательств - все они
сохраняются. Конечно, ДЕЗ имеет право заключать договоры, поскольку является
не только заказчиком, но и управляющей организацией. Более того, после выхода
постановления правительства Москвы от 24 апреля 2007 года № 299 «О мерах по
приведению системы управления многоквартирными домами в городе Москве в
соответствие с Жилищным кодексом РФ» государственные функции ДЕЗов, не от-
носящиеся к управлению домами, переданы ГУ «Инженерные службы» (ГУИС). Та-
ким образом, ДЕЗ остается управляющей организацией, которая будет вступать в
равную борьбу на конкурентном поле управления жилищным фондом. Имея опыт
работы и соответствующую материально-техническую базу, дирекции не должны
проиграть в этой борьбе. Но, наверное, им надо работать эффективнее, предоста-
вляя услуги более высокого качества. Можно заключать с ними все виды догово-
ров - на управление в целом и на проведение тех или иных видов работ по содер-
жанию и текущему ремонту.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Мы проживаем в доме ЖСК. Просим прокомментировать пункт 11 постановле-

ния правительства Москвы от 24 апреля 2007 года № 299, где говорится, что бюд-
жетные субсидии предоставляются управляющим организациям.

Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО:
- Поскольку живете в доме ЖСК, вас касается пункт 15 данного документа, где

определено, что субсидии предоставляются всем управляющим организациям, не-
зависимо от их организационно-правовой формы, что подтверждает и приложение
о порядке финансирования. Пункт 11 касается тех домов, где способ управления не
выбран. Ведь надо иметь в виду, что у нас право на получение городской субсидии
имеют собственники единственного жилья и наниматели. Такова политика города,
и эта категория граждан не должна пострадать, даже если способ управления в до-
ме не выбран.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Могут ли средства от аренды направляться на содержание правления ТСЖ?
Генеральный директор ЗАО АКЦ «Жилкомаудит» Ирина МАЛИКОВА:
- Все целевые доходы ТСЖ направляются на все виды целевых расходов, к кото-

рым относится и содержание правления. Поэтому речь не может идти о том, что
средства, полученные от аренды, пойдут конкретно на содержание правления.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Если ТСЖ само управляет домом и нанимает управляющего, сантехника, двор-

ника и т.д., облагается ли налогом их содержание?
Генеральный директор ЗАО АКЦ «Жилкомаудит» Ирина МАЛИКОВА:
- Всем этим людям выплачивается зарплата, что влечет за собой уплату налога

на доходы физических лиц и единого социального налога.

ТСЖ: КАК ЖИТЬ
Актуальные вопросы учетной политики в ТСЖ и ЖСК в целях ведения бухгал-
терского и налогового учета - так формулировалась тема очередного обуча-
ющего семинара, ежемесячно проводимого ГУ «Центр реформы в ЖКХ». Как
отметила руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина Шрамко, этот во-
прос становится наиболее актуальным при подготовке общих собраний жи-
лищных объединений, на которых должны утверждаться сметы и определять-
ся планы хозяйственной деятельности. Вполне понятный интерес к семинару
проявили представители ТСЖ и ЖСК - зал был полон.

... Здесь из каждого окна площадь общая видна!
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ВСЕ ДОГОВОРЫ С ПАРТНЕРАМИ

НЕОБХОДИМО ЗАКЛЮЧАТЬ С УКАЗАНИЕМ
СТАТУСА ТСЖ КАК ЗАКОННОГО

ПРЕДСТАВИТЕЛЯ СОБСТВЕННИКОВ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (251), 19 - 25 декабря 2007

- И неважно, какой это собст-
венник, - подчеркнула Ирина
Маликова. - Это может быть гра-
жданин, орган власти или юри-
дическое лицо, имеющее квар-
тиру. Все собственники платят
одинаково, и размер платежа
устанавливается общим собра-
нием членов ТСЖ. Надо также
учесть, что в соответствии с
подпунктом 2 ст. 138 ЖК РФ то-
варищество обязано заключать
договоры о содержании и ре-
монте общего имущества с соб-
ственниками, не являющимися
членами ТСЖ. Каждому такому
собственнику необходимо
предъявить договор. Если в до-
ме есть муниципальные кварти-
ры, он предъявляется собствен-
нику этих квартир.

Положения о средствах, иму-
ществе и хозяйственной дея-
тельности ТСЖ содержатся в
статьях 151 и 152 ЖК РФ. Оста-
новимся на функциях правления
и общего собрания членов ТСЖ
в сфере управления многоквар-
тирным домом. Задачи правле-
ния - контроль за внесением
платежей, управление домом и
заключение договоров, распо-
ряжение средствами в соответ-
ствии с финансовым планом то-

варищества. При этом правле-
ние не осуществляет никаких
функций по утверждению чего-
либо. Это уже прерогатива об-
щего собрания членов ТСЖ.

Именно общее собрание уста-
навливает обязательные взносы
и платежи членов ТСЖ и собст-
венников, которые не являются
членами товарищества, опреде-
ляет порядок образования фон-
дов, решает вопросы получения
займов и кредитов, сдачи в
аренду общего имущества, ус-
танавливает размеры вознагра-
ждения, определяет направле-
ния использования доходов, по-
лученных от хозяйственной дея-
тельности, утверждает сметы
доходов и расходов и годовой
финансовый план товарищест-
ва.

- Все это должно быть утвер-
ждено общим собранием това-
рищества уже в 2007 году, - за-
метила Ирина Маликова. - Тогда
все средства, которые были со-
браны товариществом, сохра-
нятся и не пойдут под налогооб-
ложение.

КУДА НАПРАВИТЬ ДОХОДЫ

На семинаре шла речь и об
основных направлениях расхо-
дования средств ТСЖ. Многие
ТСЖ устанавливают обязатель-
ные взносы и платежи на содер-
жание правления и аппарата.

- Если вы это делаете, - под-
черкнула Ирина Маликова, - то
понимаете, что платежи за со-
держание и ремонт общего иму-

щества эти расходы не учитыва-
ют, поскольку они возмещаются
не только за счет собственни-
ков, но и нанимателей помеще-
ний. А наниматели не должны
платить за содержание правле-
ния.

Второй вид поступлений - до-
ходы от хозяйственной деятель-
ности, аренды. В соответствии
со ст. 152 ЖК РФ на основании
решения общего собрания они
могут использоваться для опла-

ты общих расходов по обслужи-
ванию, эксплуатации и ремонту
дома или направляться в специ-
альные фонды. То есть они пра-
ктически являются целевыми
поступлениями на исполнение
ТСЖ своей уставной деятельно-
сти и могут расходоваться по
двум вариантам. Первый - на со-
ответствующее снижение плате-
жей собственников, второй - на
сокращение сметы расходов по
эксплуатации и содержанию до-
ма. Вот как конкретизировала
это положение Ирина Маликова:

- Составили смету, например,
на 400 тыс. рублей и сразу ее
уменьшили на размер получен-
ной арендной платы. В любом
случае это целевые поступле-
ния на финансирование устав-
ной деятельности ТСЖ, они не
подлежат налогообложению. В
соответствии со ст. 152 это
именно хозяйственная деятель-
ность, а не предприниматель-
ская.

Следующий вид поступлений -
субсидии от органа власти. Это
та доплата, которую город пре-
доставляет гражданам за счет
уменьшения размера платежей.
Эти средства тоже идут на ус-
тавную деятельность, на содер-

жание и ремонт общего имуще-
ства, то есть на целевые статьи
расходов ТСЖ. Значит, и эти
средства не подлежат налогооб-
ложению.

Внимательно надо отнестись к
прочим поступлениям, если они
связаны с оказанием платных
услуг. Если ТСЖ содержит у се-
бя в штате персонал, который
оказывает платные услуги про-
живающим, не связанные с со-
держанием и ремонтом общего
имущества, то в данном случае

осуществляется уже предприни-
мательская деятельность, кото-
рая подлежит налогообложению
в установленном порядке.

ЧТО ГОВОРИТ ФНС?

Формируя учетную политику,
ТСЖ и ЖСК должны опреде-
литься в трех аспектах относи-
тельно своих средств, а именно:
какие из них являются целевы-
ми, какие относятся к прочим
доходам и какие средства будут
связаны с хозяйственной дея-
тельностью.

- Учитывая, что ЖК РФ дейст-
вует два года, - продолжила
Ирина Маликова, - уже возник-
ли споры по болезненному для
ТСЖ и ЖСК вопросу: облагают-
ся ли НДС средства, получае-
мые ими на содержание и ре-
монт общего имущества или за
коммунальные услуги? Мнение
Федеральной налоговой служ-
бы на этот счет выражено в
письме ФНС от 16 марта 2007
года ММ-6-03/209.

В чем суть письма? Если ТСЖ
и ЖСК, осуществляя свою ус-
тавную деятельность, выступа-
ют в договорных отношениях от
имени собственников, в их инте-
ресах и за их счет, то все эти
средства не облагаются НДС и
не учитываются в целях исчис-
ления налога на прибыль.

- Вы определяете целевые по-
ступления и целевые расходы, -
сказала Ирина Маликова, - за-
нося их в соответствующие сме-
ты. В результате средства, по-
ступившие целевым назначени-
ем, расходуются на соответству-
ющие нужды. Такие средства не
проходят через счета реализа-
ции. Такой порядок учета
средств объясняется тем, что
ТСЖ - это некоммерческая ор-
ганизация, созданная не для це-

лей извлечения прибыли. Но
дальше в письме ФНС говорит-
ся следующее: если ТСЖ высту-
пает во всех договорных отно-
шениях от собственного имени и
в собственных интересах, то в
этом случае применяется общая
система налогообложения, кото-
рая учитывает средства для це-
лей взимания и НДС, и налога
на прибыль. То есть здесь ТСЖ
как бы осуществляет предпри-
нимательскую деятельность.

ТАКАЯ ВАЖНАЯ ПРЕАМБУЛА

Весьма значимые для ТСЖ
разъяснения по этому поводу
даны в постановлении пленума
Высшего арбитражного суда РФ
(ВАС) от 5 октября 2007 года
№ 57 «О некоторых вопросах
рассмотрения арбитражными
судами дел, касающихся взима-
ния налога на добавленную сто-
имость по операциям, связан-
ным с предоставлением жилых
помещений в пользование, а
также с их обеспечением комму-
нальными услугами, содержани-
ем, эксплуатацией и ремонтом
общего имущества в многоквар-
тирном доме». Суть постановле-
ния в том, что судам следует ис-
ходить из статуса соответствую-
щих лиц в структуре договорных
отношений.

- Поэтому, - сказала далее
Ирина Маликова, - мы рекомен-
дуем все договоры заключать с
указанием в договоре статуса
ТСЖ как законного представи-
теля собственников. В подтвер-
ждение такой возможности за-
ключения договоров пленум
ВАС трактует ситуацию следу-
ющим образом: ТСЖ не являет-
ся хозяйствующим субъектом с
самостоятельными экономиче-
скими интересами, отличными
от интересов членов ТСЖ. То-
варищество заключает догово-
ры об оказании коммунальных
услуг, на эксплуатацию, содер-
жание и ремонт жилых помеще-
ний и общего имущества не в
своих интересах, а в интересах
членов ТСЖ. В связи с этим

ТСЖ не представляет соответ-
ствующих налоговых деклара-
ций, не исчисляет сумму НДС
по операциям, связанным с
обеспечением жилых помеще-
ний коммунальными услугами и
с содержанием, эксплуатацией
и ремонтом общего имущества
многоквартирного дома. Поэто-

му надо настаивать на том, что-
бы в преамбуле договора на
предоставление услуг было от-
ражено следующее положение:
ТСЖ выступает покупателем
того или иного коммунального
ресурса, действуя от имени
собственников, в их интересах
и за их счет. Если сегодня ТСЖ
уже заключило договоры, мож-
но направить в организации из-
вещение об их изменении в
этой части. В мотивировке надо

указать, что делается это в це-
лях приведения условий данно-
го договора в соответствие с
нормами ЖК РФ, а именно пун-
кта 8 ст. 138 ЖК РФ.

То же самое касается и догово-
ров управления, где тоже меня-
ется преамбула. Тогда в догово-
ре с ДЕЗом она будет выглядеть
так: «ТСЖ, выступающее от име-
ни собственников, в их интере-
сах и за их счет, заключает на-
стоящий договор и именуется в
дальнейшем «ТСЖ». Кроме то-

го, в текст самого договора надо
внести поправки. Какие именно?
Там, где речь шла об обязанно-
стях ТСЖ, указывайте обязанно-
сти собственников. То есть не
ТСЖ обязано соблюдать прави-
ла пользования помещениями, а
именно собственники. В договор
с ДЕЗом надо внести еще и по-
нятие «собственники». Тогда
участниками договора будут:
собственники по прилагаемому
списку, ТСЖ как представитель
собственников и управляющая
организация.

В заключение Ирина Малико-
ва дала еще одно важное разъ-
яснение. Коррективы, которые
вносятся в учетную политику в
связи с изменением законода-
тельства и влияют на условия
деятельности жилищных объе-
динений, являются дополнения-
ми к учетной политике, то есть
не считаются изменениями. А
дополнение к учетной политике
может быть принято в любое
время - в связи с необходимо-
стью ее приведения в соответ-
ствие с нормами действующего
жилищного законодательства.

Подводя итог, руководитель ГУ
«Центр реформы в ЖКХ» Ирина
Шрамко подчеркнула, что цель

обучающих семинаров - макси-
мально помочь руководителям
жилищных объединений в полу-
чении необходимых им знаний.
Это особенно актуально для тех

ТСЖ и ЖСК, которые либо пол-
ностью управляют своими дома-
ми, либо взяли на себя большую
часть связанных с этим функций.

- Ваша грамотность, - подчерк-
нула она, - это залог успешной
защиты интересов собственни-
ков.

Петр ПОЛЫНОВ

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Целесообразно ли ТСЖ перейти на упрощенную систему налогообложения?
Генеральный директор ЗАО АКЦ «Жилкомаудит» Ирина МАЛИКОВА:
- Налогообложение возникает только при наличии предпринимательской дея-

тельности, либо при таком объеме оборота прочих доходов, который вызывает на-
лог на прибыль. Если у ТСЖ нет никакой предпринимательской деятельности, то
речь идет только о целевых поступлениях и целевых расходах. А если нет налого-
вой базы, то нет необходимости и в налогообложении. На упрощенную систему на-
логообложения целесообразно перейти, если ТСЖ осуществляет предпринима-
тельскую деятельность в любом виде, что влечет большие налоги.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Почему постановление правительства Москвы от 24 апреля 2007 года № 299

«О мерах по приведению системы управления многоквартирными домами в горо-
де Москве в соответствие с Жилищным кодексом РФ» предусматривает создание
двух видов инженерных служб - округа и района? И какова дальнейшая судьба
ЕИРЦ?

Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО:
- Эти организации выполняют совершенно разные функции и друг друга не дуб-

лируют. На уровне префектуры должен быть ГУИС, призванный координировать
работу в части обеспечения государственных функций, которые должны реализо-
вываться в районах. Что же касается ЕИРЦ, то они сейчас являются структурными
подразделениями ГУИС районов.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Нужно ли ТСЖ проводить общее собрание для подтверждения выбора спосо-

ба управления многоквартирным домом?
Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО:
- Никаких собраний по выбору способа управления вам проводить уже не нуж-

но. Если в доме создано ТСЖ или ЖСК, способ управления вами выбран. Вы про-
водите собрания для того, чтобы определить смету на следующий год, принять ре-
шения о том, как вы будете управлять домом, с кем заключать договоры и т.д.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Почему сдача в аренду общего имущества многоквартирного дома не являет-

ся коммерческой деятельностью? Ведь по Гражданскому кодексу это договор воз-
мездного оказания услуг.

Генеральный директор ЗАО АКЦ «Жилкомаудит» Ирина МАЛИКОВА:
- По Гражданскому кодексу это так. Но ТСЖ - законный представитель собствен-

ников, и ст. 152 Жилищного кодекса РФ прямой нормой относит сдачу в аренду об-
щего имущества собственников именно к уставной хозяйственной деятельности
ТСЖ, а не к коммерческой.

БЕЗ НАЛОГОВ?

Проводить любой ремонт будет легче, если 
у ТСЖ или ЖСК существует резервный фонд
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10 Свет и тени
НА ПАССАЖИРСКИХ МАРШРУТАХ НЕМАЛО
КОНКУРИРУЮЩИХ КОМПАНИЙ. УВЫ, ЭТО 
ПОКА НЕ ГАРАНТИРУЕТ НИ КАЧЕСТВА
ОБСЛУЖИВАНИЯ, НИ РЕГУЛЯРНОСТИ  ПОЕЗДОК

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (251), 19 - 25 декабря 2007

Галина Федорушкова, замести-
тель главы управы района, рас-
сказала мне, что необходимую

помощь управа оказывает как ад-
ресно, то есть конкретному челове-
ку  по его просьбе, так и  через об-
щественные организации инвали-
дов.

- Мы  стараемся удовлетворить
все просьбы, - говорит Галина Анд-
реевна. - А самая актуальная из них
-  доступное передвижение. Напри-
мер, как человеку, который пере-
двигается на коляске или с белой
тростью, добраться от своего дома
до поликлиники? А  от дома до мага-
зина, до парикмахерской, к скве-
рам? Дорога для маломобильного
жителя - значит, новые пандусы.
Они продолжают появляться  в учре-
ждениях социальной сферы, по мар-
шрутам, ведущим  в  торговые точ-
ки, парикмахерские, другие места.
Недавно были оборудованы пандус-
ные съезды на дворовых территори-
ях. Это специальные  устройства
для  спуска с лестницы на тротуар и
подъема с  тротуара на дорожку. На-
до ли говорить, что все учреждения
социальной защиты - и Центр помо-
щи семье и детям, и Центр социаль-
ного обслуживания - также обустро-
ены «гладкими лестницами». Кста-
ти, теперь без пандусов не сдают
новое жилье, школы и поликлиники.

Любопытно, что во дворах начали
понижать уровень бордюрного  кам-
ня.  Здесь колясочник сможет легко
преодолеть такой барьер.

Но в деле формирования безбарь-
ерной среды нельзя забывать, что
на пути  многих  инвалидов препят-
ствия встречаются не только на ули-
це, но и дома, в собственной кварти-
ре. Поэтому, например, для таких
категорий жителей в Тропареве-Ни-
кулине коммунальщики устанавли-
вают поручни в ванной и туалетной
комнатах. Эта работа проводится
совместно с отделом жилищно-ком-

мунального хозяйства управы рай-
она,  с ДЕЗом. Кстати, специальная
комиссия, о которой я уже упомяну-
ла,  и была создана  из  представи-
телей  первичных организаций ин-
валидов, специалистов ДЕЗа, упра-
вы района.

Я вспоминаю, на какие препятст-
вия для слабовидящих инвалидов
сетовал председатель Московской
городской организации слепых ВОС
Александр Мошковский. Это и недо-
статочное количество «говорящих»
переходов, и остановки, которые
плохо видны этим людям, и пробле-
мы со спуском в метро. От зама гла-
вы управы услышала: «Мы благоус-
траиваем для инвалидов только
дворовые территории. А магистра-
ли,  транспорт, переходы, светофо-
ры  - это делается на уровне города.
Если в заявках есть подобные
просьбы, мы направляем  соответст-
вующие заявки  в  префектуру, де-
партаменты». 

- Кстати, тот же Мошковский сето-
вал на то, что помощь инвалидам
часто замыкается на одних панду-
сах...

- По заявке общества инвалидов
мы закупили  необходимые  средст-
ва реабилитации - ходунки, костыли,
специальные ванночки и так далее,
- поясняет Г. Федорушкова. Конеч-
но,  работа с инвалидами заключа-
ется не только в создании и обеспе-
чении средств удобного передвиже-
ния. К нам поступает множество
других просьб - оказать помощь в
виде талонов на бытовое обслужи-
вание, мытье, приобретение това-
ров, продовольственных заказов. К
нынешней декаде инвалидов мы за-
купили так называемые товары дли-
тельного пользования: телевизоры,
пылесосы, холодильники. Кроме то-
го - моющие средства,  косметиче-
ские товары. Лучше всех ситуацию в
каждой семье знает не управа рай-
она, а сами инвалиды. А наша зада-

ча дойти до каждого из них, чтобы
никто  из людей с ограниченными
физическими возможностями не ос-
тался без внимания и заботы.

Особая забота местной власти, ко-
нечно, о детях.  В районе  около двух-
сот детей-инвалидов. Здесь действу-
ют  два учебно-воспитательных комп-
лекса, где обучаются дети слабослы-
шащие и слабовидящие, работает и
школа надомного обучения.

Скоро Новый год. Ни один празд-
ник не обходится без культурной про-
граммы, подарков, чаепития. К тому
же вечера проходят с бесплатными
обедами. В Тропареве-Никулине ра-
ботают кафе, куда инвалидов пригла-
шают их владельцы. Говорят, что 31
декабря стало модно ходить в баню...
Так вот,  управа заключила договор с
банями «Очаково».  И  посещение
бань для инвалидов, как и для  вете-
ранов, участников войн, многодетных
семей - бесплатно.  

За  праздниками, как известно,
следуют будни. У многих  инвалидов
они рабочие. Управа района совме-
стно с общественной организацией
инвалидов занимается квотировани-
ем рабочих мест для приема на рабо-
ту молодежи из числа инвалидов. А
для того чтобы еще больше привлечь
внимание к проблемам людей с огра-
ниченными возможностями, в Цент-
ре социального обслуживания для
инвалидов организованы  встречи  с
работниками лечебных, юридиче-
ских, информационных и социальных
служб района. Регулярно готовятся
передачи  окружного ТВ, освещают-
ся события в жизни района с участи-
ем инвалидов и детей-инвалидов.
Совместно с телевидением ЗАО про-
блемы инвалидов освещаются в пе-
редаче «Утро  в районе Тропарево-
Никулино».

В этом году обновлен банк данных
об учреждениях, работающих с этой
категорией граждан. Также создан
банк данных по учету жителей, став-
ших инвалидами при проведении
антитеррористических акций, в ходе
локальных войн и вооруженных кон-
фликтов.

Стоит заметить, что в порядке за-
боты об инвалидах в этом районе
разработана целая  программа, рас-
считанная до  2009 года. 

- Главная наша задача - сделать
так, чтобы все жители нашего рай-
она почувствовали себя равноправ-
ными гражданами, - говорит зам.
главы управы. - Чтобы для них не
было никаких барьеров - ни в сво-
бодном передвижении по району, ни
на служебной лестнице,  ни в путе-
шествиях, на отдыхе. 

Елена ВОЛКОВА

Не так давно по редакционным делам
мне довелось съездить в район Жу-
лебино. Поездка туда обошлась без

особых происшествий, чего никак нельзя
сказать об обратной дороге. Многие моск-
вичи уже знают, как непросто выбраться от-
туда городским наземным транспортом и
доехать до метро. Особенно трудно прихо-
дится в час пик. Впрочем, в обычное время,
на мой взгляд, еще труднее. Во всяком слу-
чае ни одного автобуса в течение минут
двадцати пяти дождаться не удалось. Поэ-
тому, как только подрулили к остановке не-
сколько одинаковых желтых маршруток с
разными названиями фирм на бортах, на-
род ринулся к ним.

Через минуту микроавтобусы помчались
по трассе. Наверное, водителям хотелось
побыстрее доставить к станции «Выхино»
очередные группы пассажиров, чтобы вер-
нуться за следующими. Во всяком случае
красный сигнал светофора не возымел ни-
какого действия на человека за рулем мар-
шрутки, где сидела я. И вдруг на пешеход-
ную «зебру» выскочил припозднившийся
прохожий. Водитель резко затормозил, пас-
сажиры попадали с кресел. Микроавтобус,
ехавший за нами, тоже, судя по всему, не
собирался останавливаться на переходе, а
потому просто чудом не врезался в нашу
маршрутку…

Множество подобных историй может
рассказать едва ли не каждый житель на-
шего города, пользующийся обществен-
ным транспортом. Но, когда приходится то-
ропиться, опять-таки едва ли не каждый
пренебрегает собственной безопасностью
– лишь бы доехать побыстрее. И вот, похо-
же, ситуация, сложившаяся на рынке го-
родских пассажирских перевозок, пере-
стала устраивать не только тех, кто ездит
наземным транспортом, но и тех, кто зани-
мается перевозками. На минувшей неделе
ГУП «Мосгортранс» при поддержке Мос-
ковского транспортного союза и при уча-

стии компании «Автолайн», старейшей на
рынке частного извоза, провели круглый
стол на тему «Опыт создания конкурентно-
го рынка городских пассажирских перево-
зок».

Как подчеркнул генеральный директор
Мосгортранса П. Иванов, в большинстве
крупнейших городов мира постепенно ме-

тодом проб и ошибок были выработаны та-
кие оптимальные модели и схемы работы
городского транспорта, которые в макси-
мальной степени отвечают потребностям
пассажиров в каждом конкретном городе. И
задача отечественных транспортников сей-
час заключается в том, чтобы сформулиро-
вать, что именно мешает нашим операто-
рам нормально развиваться и работать на
рынке перевозок. 

Одна из главных проблем – несовершен-
ство законодательной базы. Для Москвы,
где сложилась своеобразная ситуация, ко-
гда пассажиров обслуживает одна государ-
ственная компания – Мосгортранс и около
90 частных перевозчиков, неприемлемо
полностью скопировать какую-либо зару-
бежную модель. Однако, изучив западный
опыт, легче создать именно такую схему,
которая отвечала бы потребностям нашего
города.

- Двенадцать лет назад вместе с государ-
ственными предприятиями, осуществляв-
шими муниципальные пассажирские пере-
возки, начали появляться частные. Так за-
родился рынок. Тогда его трудно было на-
звать нормальным, где все участники были

бы полноправными, - сказал исполнитель-
ный директор Московского транспортного
союза Ю. Свешников. – И до сих пор этот
рынок живет по своим законам, как гово-
рится, не благодаря, а вопреки, поскольку
федеральное законодательство находится
в зачаточном состоянии. Наконец, стало
очевидным, что этот сложившийся рынок не

может нормально функционировать без
элементов государственного регулирова-
ния.

Все участники круглого стола пришли к
выводу, что целесообразно создать госу-
дарственную организацию, которая взяла
бы на себя функции планирования развития
сети пассажирского транспорта, определе-
ния объемов перевозок, а главное, стандар-
тов качества и безопасности. К тому же
именно такой регулирующий орган спосо-
бен будет определять, кто из перевозчиков
готов обеспечивать эти стандарты, а кто
нет. Нелишне заметить, что подобные стру-
ктуры существуют во многих экономически
развитых странах, и их содержание за счет
бюджетных средств считается безусловно
оправданным.

Для нашей страны и особенно для Моск-
вы, где объемы перевозок колоссальны, его
создание, пожалуй, еще более необходимо.
Ведь пока практически нет внятных ответов
на важнейшие вопросы: как организовать
контроль за качеством автомобильного
парка частных перевозчиков и уровнем
профессиональной подготовки водителей;
должны ли быть единые тарифы для всех

перевозчиков и кто их вправе устанавли-
вать; как распределять операторов на су-
ществующих маршрутах; кто должен нести
затраты по повышению безопасности пас-
сажирских перевозок – оператор или город-
ской бюджет, поскольку стандарты будут
определять властные органы…

- В Москве, где на одном маршруте рабо-
тают несколько операторов, казалось бы,
есть конкуренция. Но на самом деле выгод-
на ли она пассажиру, если большинство из
них не обеспечивают ни качества обслужи-
вания, ни регулярности поездок? - проком-
ментировал ситуацию руководитель Мос-
гортранса П. Иванов. – Это не позволяет
добросовестным перевозчикам нормально
организовать работу, а пассажирам полу-
чать нормальные услуги. Более того, регу-
лирующий и контролирующий орган стал
бы активно участвовать в планировании
транспортной инфраструктуры в новых рай-
онах еще до начала строительства, благо-
даря чему удалось бы избежать тех острых
проблем, с которыми столкнулся город.

С этой точкой зрения был солидарен и
президент группы «Автолайн» Н. Музыря:

- Нынешнее законодательство не позво-
ляет бороться с криминалом в сфере пасса-
жирских перевозок, а ведь из-за этого рис-
ку подвергаются жизни людей, - сказал он.
– С другой стороны, нелегальный бизнес
«убивает» все транспортное сообщество,
поскольку любое происшествие, а они, как
правило, случаются с «нелегалами», рабо-
тает против репутации частных компаний в
целом. Между тем они играют большую
роль в решении транспортных проблем сто-
лицы.

Итак, и государственные, и добросовест-
ные частные перевозчики готовы к сотруд-
ничеству. А оно, по мнению специалистов,
станет гораздо эффективнее, если будет
спланированным и подконтрольным госу-
дарству.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Рядом - гостиничный
комплекс, огромный
рынок-барахолка, и

народу там масса. С утра до
поздней ночи с баулами и
тележками снуют по узкому
проходу толпы челночников,
скапливаясь перед турнике-
тами, образуя давку и стол-
потворение у касс. Но это
только часть толпы, так ска-
зать, добропорядочной и за-
конопослушной. А немало и
тех, кто проникает на стан-
цию партизанскими метода-
ми, лихо спрыгивая со сту-
пенек прямо на платформу,
минуя кассы, турникеты и
дежурных по станции: бом-
жи, всякого рода небритые
типы с сумками или пусты-
ми бутылками.

Вот трое упитанных мо-
лодцов со свистом и гикань-
ем перемахивают на плат-

форму, вот бодрый дядя в
камуфляжной форме спры-
гивает на станцию, да еще и
галантно переносит на ру-
ках крашеную блондинку...
С таким же успехом могут
пройти сюда даже террори-
сты. Контроль отсутствует
полностью! А ведь рядом -
опорный пункт милиции, да
и дежурные по станции про-
хаживаются вдоль перро-
на...

- Вы хоть бы оградку же-
лезную впаяли вдоль ступе-
нек! Это ведь не метро, а
проходной двор получается,
- говорят москвичи дежур-
ным.

- А это нас не касается, к
руководству обращайтесь! -
отвечают они раздраженно.

Неужто надо ждать, пока
коснется?!

Василий СЕДАКОВ

ЧТОБЫ КАЖДОЕ
УТРО БЫЛО ДОБРЫМ
Одно из основных направлений работы управы  района
Тропарево-Никулино (ЗАО) - формирование доступной
среды для инвалидов.  Причем не только на улице, но и
в квартире. Для того, чтобы задача решалась эффек-
тивнее, создан координационный совет.  Одна из его
главных задач - организация так называемых безбарь-
ерных маршрутов передвижения для инвалидов.

НА ТРАССЕ «НЕЛЕГАЛЫ»!
ОСТОРОЖНО: 

ПАРТИЗАНЫ 
НА СТАНЦИИ 
«ПАРТИЗАНСКАЯ»
Станция «Партизанская» (до недавнего вре-
мени - «Измайловский парк») - одна из ста-
рых и легендарных станций Московского ме-
трополитена. Но речь пойдет не об истории,
а о том, что славную историю опошляет.
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- К сожалению, факты, изложенные
в статье, не единичны. В ходе нашей
работы по популяризации идей созда-
ния ТСЖ и других форм самоуправле-
ния в жилищной сфере мы много об-
щаемся с москвичами, участвуем в се-
минарах, встречаемся с инициативны-
ми группами жителей и чиновниками.
Анализируя сложившуюся ситуацию,
приходишь к выводу: есть реальная уг-
роза того, что власти города «хотели
как лучше», а получится «как всегда».
«Повышенные обязательства» по соз-
данию ТСЖ, взятые представителями
департамента жилищной политики, и
утвержденная разнарядка по количест-
ву товариществ в каждом районе (до
конца 2007 г. и на 2008 г.) привели к
тому, что чиновники на местах не име-
ют времени вести полноценную работу
по выявлению реальных инициативных
групп, способных взять в свои руки за-
боты по управлению многоквартирным
домом. 

Но выполнять задание надо, поэтому
рождаются ТСЖ с одним председате-
лем, которого никто в доме не знает и
который может не быть собственником.
И, конечно, такое «правление» и такое
ТСЖ ничем управлять реально не смо-
жет, да и, наверное, не будет. Тогда воз-
никает вопрос: кому это нужно и кому
выгодно создавать в городе тысячи не-
полноценных и несамостоятельных
ТСЖ? Очень не хотелось бы, чтобы
здравая и нужная идея развития товари-
ществ как способа управления и город-
ская программа их поддержки были вы-
холощены узковедомственными интере-
сами по росту плановых показателей.

В целом же в жилищном сообщест-
ве, включая представителей органов
власти, работающих в жилищной сфе-
ре, сложилось понимание того, как
должны создаваться ТСЖ, и что при
этом должны учитываться интересы
всех жителей, а не только собственни-
ков помещений. Ведь во многих домах
форма собственности смешанная: есть
приватизированные квартиры, куплен-
ные, находящиеся в социальном найме.
Но все жители - это граждане, которые

должны иметь равную возможность
влиять на управление домом и качество
обслуживания.

К сожалению, сложившийся ведом-
ственный подход в этих вопросах игно-
рирует мнение несобственников, как
будто они второсортные. За них голо-
сует департамент, так и зачем их спра-
шивать? Это сильно проявляется в де-
ятельности ГУП «Центр содействия уп-
равлению многоквартирными дома-
ми», которому поручены подготовка и
проведение заочных собраний по соз-
данию ТСЖ.

В нашем союзе отработаны и обка-
таны на практике формы взаимодейст-
вия владельцев муниципальных квар-
тир и собственников жилья при реше-
нии вопросов управления и обсужде-
ния повестки дня на общих собраниях.
При этом использован опыт функцио-
нирования домовых комитетов. Наде-
юсь, что здравый смысл все-таки во-
зобладает, и чиновники, услышав глас
народа, скорректируют негативную
практику, пример которой приведен в
статье.

Я думаю, что обращение жителей в
окружную комиссию по координации
мероприятий программы поддержки и
развития ТСЖ позволит сгладить про-
тиворечия и найти взаимоприемлемое
решение с учетом интересов всех гра-
ждан, проживающих в доме. Эта ко-
миссия для того и создавалась, чтобы
решать спорные вопросы, не решае-
мые на местах. Насколько мне извест-
но - а представители нашего союза
участвуют в работе таких окружных ко-
миссий, - жилищная политика префек-
туры ЮЗАО ориентирована на реаль-
ную поддержку жителей и учет их инте-
ресов при принятии решений в сфере
управления многоквартирными дома-
ми.

А в данном случае я бы пожелал жи-
телям настойчивости в достижении по-
ставленных целей. Они всегда найдут
поддержку и возможность обмена
опытом у членов нашего союза, а так-
же в окружных органах власти. Главное
- не падать духом и поэтапно преодо-
левать все возникающие препятствия.
Дорогу осилит идущий!
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ЖЕЛАНИЯ ИЛИ УМЕНИЯ НАХОДИТЬ
ЛЮДЕЙ, СПОСОБНЫХ ЭФФЕКТИВНО

УПРАВЛЯТЬ МНОГОКВАРТИРНЫМ ДОМОМ
Повестка дня
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КТО ТВОРИТ КРАСОТУ

Председатель ТСЖ Александр Клыпин, встречая
нас у ограды высокого желто-кирпичного дома, обра-
тил наше внимание на будку охранника.

- Когда-то это был обычный строительный вагон-
чик, а теперь мы облицевали его кирпичом, сделали
черепичную крышу. Пост охраны, расположенный в
другом конце двора, мы пока отделали по углам доло-
митовым камнем, а в дальнейшем так же облицуем,
как и первый. Все, что вы здесь видите, - подчеркнул
А. Клыпин, - небольшой сад камней, густые кусты, не-
малое число саженцев, красиво оформленные клум-
бы, деревья, детская площадка, оснащенная яркими
качелями и горками (кстати, полностью сертифициро-
ванными и застрахованными), - все это сделано бук-
вально за последние два года и только за счет сэконо-
мленных средств.

- На чем же вам удается так экономить?
- После того как весной прошлого года на собрании

собственников решено было избавиться от прежней
управляющей компании «Ладонеж», навязанной нам
застройщиком ЗАО НПП «Тема», удалось сделать
многое. Мы тщательно изучили все производствен-
ные процессы, необходимые при эксплуатации дома.
Затем взялись за оптимизацию расходов и утвердили
на общем собрании расценки на 2007 год. Перебрав
предложение коммерческих управляющих компаний,
остановили свой выбор на «Домсервисе». Удалось так
договориться с ними, что экономия средств получи-
лась впечатляющая. За счет сбереженных денег мы
оснастили территорию двора и подъезды видеокаме-
рами. Наблюдение ведется круглосуточно. Записи со-
храняются в течение месяца. Это позволило избежать
краж из автомобилей и на территории. Теперь мы при-
ступили к ремонту всех лифтовых холлов, поменяли
лифтовые тросы.

От застройщика в наследство нам досталось мно-
жество недоделок. Так, дом даже не был оснащен
противопожарным оборудованием. Теперь же мы за-
купили огнетушители и пожарные рукава.

ЧЕМ ЧРЕВАТА «ПОЛИТИКА СТРАУСА»

- А что говорить об огрехах строителей? - продол-
жает А. Клыпин. - Ко мне на прием то и дело приходят
люди - у кого-то балкон заваливается, у кого-то стена
промерзает. Мелкий ремонт по дому нам удалось про-
вести за счет сэкономленных средств, но появились
проблемы посерьезнее. Опорная стена возле гаража
начала заваливаться. К нам уже приезжали специали-
сты из Мосжилинспекции, Мосгосстройнадзора, дру-
гих инстанций. Заключение экспертов: строители «за-
были» установить буронабивные сваи.

Дело серьезное - без дорогостоящей реконструк-
ции стена эта может рухнуть на прохожих. Об этой

ситуации знают и в нашей
районной управе, и в ДЕЗе, и
в префектуре. Но дело пока
не движется. В Мосгосстрой-
надзоре нам сказали: «На что
вы рассчитываете? Гарантия
на ваш дом давно закончи-
лась». Мол, спасение утопаю-
щих - дело рук самих утопаю-
щих. Но о какой гарантии мо-
жет идти речь, если свай, по-
ложенных по проекту, вообще
нет? Это уже не просто нару-
шение строительных норм,
тут мошенничеством попахи-
вает, от которого до беды
полшага. Колоссальные день-
ги, необходимые для ремонта
опорной стены, нам ни за что
не собрать, сколько бы не
экономили. А застройщик на-
ши требования попросту иг-
норирует. Такая «политика
страуса» может привести к трагедии. Сейчас мы со-
бираем материалы, чтобы добиться справедливо-
сти через суд.

Другая серьезная проблема ТСЖ «Захарово» - пар-
ковка личного автотранспорта.

- В доме есть подземный гараж на 90 машиномест.
Еще 30 автомобилей стоят рядом с домом. Но у оби-
тателей ТСЖ более 300 автомобилей. Проблема пар-
ковки стоит очень остро. Подъездную дорожку узкой
не назовешь, но сейчас вся она уставлена транспор-
том. Это чуть не привело к катастрофе, когда один из
«железных коней» вдруг загорелся. Пожарная маши-
на не смогла проехать во двор. Пришлось пожарным
наращивать пожарные рукава, чтобы дотянуться до
пострадавшего авто. Пока они это делали, огонь пере-
кинулся еще на две машины. Лишь после этого пламя
удалось погасить. Теперь, чтобы автомобили не пере-
гружали двор, мы на тротуарах устанавливаем специ-
альные столбики. Автовладельцы время от времени
их выдергивают. Объясняем им, что это неприемлемо,
и водружаем столбики на место. Проблему парковки

можно было бы решить за счет заброшенного гараж-
ного хозяйства, что стоит встык с ТСЖ «Захарово», но
там аренда истекает только в следующем году.

Александр Викторович показал мне и огороженную
зеленой сеткой спортплощадку.

- Мы своими силами расчистили и сделали покры-
тие для нее. Теперь мечтаем сделать спортплощадку
крытой - поставим там два теннисных стола, баскет-
больные щиты. Там можно будет не только спортом
заниматься, но и устраивать встречи с жителями, сов-
местно отмечать праздники. 

Сейчас мы купили настоящую живую ель, чтобы
было где хороводы водить. Вырыли во дворе для нее
яму, положили удобренный грунт. Как только чуть
подморозит - елку можно будет укоренить.

В СЕМЬЕ НЕ БЕЗ...

При обходе дома обратил внимание на кусок стены,
облицованный белым пластиковым профилем. Свер-
ху - подобие красной черепицы. Выглядит это архите-

ктурное излишество вроде бы красиво и добротно, но
на фоне желтого кирпича не совсем уместно. 

- Во время правления «Ладонежа» здесь была насто-
ящая анархия, - вздыхает Александр Викторович. - Ка-
ждый делал что хотел. Вот и обладатель этой квартиры
- заслуженный тренер России по восточным единобор-
ствам - в нарушение всех строительных норм решил
выделиться. Ладно бы только это. А то ведь он еще и
треть подвала (около 300 кв. метров) самовольно за-
хватил. Установил там железные двери и хочет устро-
ить коммерческий спортивный клуб. Но с какой стати
один человек претендует на треть общедолевой собст-
венности - в доме живут 270 человек, чем они его ху-
же?

Вначале мы пытались решить вопрос через участ-
кового. Бесполезно. Тогда передали дело в суд. Там
выдали предписание - освободить площадь, разо-
брать пристройку, сломать железную дверь. Тренер
подал апелляцию, но проиграл. Теперь на него выпи-
сан исполнительный лист, и за дело уже возьмется
служба судебных приставов. А пока этот жилец игно-
рирует даже предписание пожарной инспекции, в ко-
тором в категорической форме было дано указание
освободить подвал. 

РЕКЛАМНЫЕ ДЕНЬГИ - ХОРОШЕЕ ДЕЛО!

Посмотрели мы с Клыпиным и подъезды. Свежепо-
крашенные стены, пол, выложенный жемчужно-серой
плиткой, на стенах картины, везде живые растения.
При входе платежный терминал. Все сделано для
удобства жильцов.

- Чистоту поддерживают консьержи, - рассказыва-
ет Клыпин. - На совесть трудятся и рабочие комплекс-
ной уборки «Домсервиса» - регулярно подметают и
моют полы на этажах. Два раза в год промывают в
подъездах все окна. Главное, теперь мы видим, за ка-
кие услуги и сколько должны платить. На общем соб-
рании жители утвердили смету расходов. Перед соб-
ранием мы распечатали материалы по бюджету ТСЖ
и ознакомили с ними всех желающих. У нас в отчетно-
сти полная прозрачность. 

Взяв управление домом в свои руки, ТСЖ «Захаро-
во» уверенно движется по намеченному пути - созда-
нию красоты и уюта для жильцов. Можно не сомне-
ваться: все, что задумали, - сделают. Ведь они осозна-
ли себя настоящими хозяевами. Чувство это, подкре-
пленное немалыми суммами, заработанными на эко-
номии, позволит реализовать самые смелые замыслы
обитателей дома.

Леонид ШИРОКОВ

На днях в редакцию обратились жиль-
цы домов № 123 и 131 по Ленинско-
му проспекту (район Теплый Стан,

ЮЗАО). Это дома-новостройки, им только
второй год. Их жители задумывались о со-
здании ТСЖ, даже хотели образовать одно
товарищество на два дома, однако это ока-
залось невозможно - требовалась общая
территория. Так что организовывать ТСЖ
им пришлось по отдельности.

В октябре в обоих домах были созданы
объединенные инициативные группы - в
них вошли как собственники, так и жильцы
муниципальных квартир. Но вскоре стало
известно, что процесс образования товари-
ществ уже запущен: в доме № 123 некая
госпожа Х. стала в одном лице инициатив-
ной группой, ее председателем и сама же
выдвинулась на пост председателя ТСЖ. В
доме № 131 - картина аналогичная, только
там главным действующим лицом высту-
пает господин К.

По закону такое возможно - один иници-
ативный человек имеет право самовыдви-
нуться и заниматься созданием товарище-
ства. Но каково при этом мнение жителей?
Вот что говорит председатель обществен-
ной инициативной группы дома № 123 Кон-
стантин Серегин:

- Оба дома включены в план по созда-
нию ТСЖ в этом году. Выделены бюджет-
ные средства. Но на все наши вопросы в
управе отвечали: мол, подождите, еще ра-
но. И вдруг нам становится известно о дея-
тельности жительницы нашего дома Х.
Жители, зная лично этого человека, высту-
пили против, собрали подписи, передали
их в управу. Тем не менее голосование по
этой кандидатуре продолжалось, причем с
нарушениями. Начать хотя бы с того, что
госпожа Х. на момент выдвижения и голо-
сования не являлась собственником жилья
в нашем доме! А согласно Жилищному ко-
дексу правом голоса в ТСЖ обладают толь-
ко собственники, только они вправе изби-
рать и быть избранными...

Из протокола заочного общего собрания
жители узнали, что госпожа Х. набрала бо-
лее 50 процентов голосов. 43 процента жи-
лья в доме принадлежит городу в лице де-
партамента жилищной политики - он и
поддержал кандидатуру Х. Откуда взялись
остальные голоса - неизвестно. Протокол
подсчета бюллетеней людям не показыва-
ют. Даты в протоколе общего собрания пе-
репутаны - написано, что «решения собст-

венников предоставлялись с 20.11.20007
по 19.11.2007 год»! А ведь это официаль-
ный документ...

- Нашу инициативную группу в управе
«Теплый Стан» даже не хотели регистриро-
вать, - продолжает Константин Серегин. - К
счастью, глава управы Геннадий Лашкин
все же узаконил нашу деятельность. Но
сейчас он в больнице и не может вмешать-
ся в то, что происходит в его отсутствие.
Мнение большинства жителей, выступаю-
щих против кандидатуры Х., никого не ин-
тересует, как и то, что ее выдвижение про-
исходило с нарушениями. ГУП «Центр со-
действия управлению многоквартирными
домами» занял отстраненную позицию:
нам все равно, пусть выбирают Х., а вы по-
том переизберете. Но ведь переизбрать мы
сможем не раньше чем через два года! Ес-
ли бы город отдал нам, а не Х. свои 43 про-
цента, мы спокойно успели бы оформить
ТСЖ до конца года, не нарушив план, и не
было бы протестов жителей...

Те же проблемы в доме № 131 по Ленин-
скому проспекту. Рассказывает председа-
тель общественной инициативной группы
Галина Владимировна Жигачева:

- Работники эксплуатирующей органи-
зации «Стройинвест» ходили по кварти-
рам и уверяли, что все попытки организо-
вать ТСЖ провалились, и сейчас нужно
голосовать за единственную оставшуюся
кандидатуру - жителя нашего дома К. Но
это, во-первых, неправда: у нас есть соб-
ственная инициативная группа, ведущая
работу по созданию ТСЖ. Во-вторых, К.

по закону не может быть избран - он не
был собственником жилья, когда выдви-
гался. Но в управе нам сказали прямо: К.
все равно будет зарегистрирован, несмо-
тря ни на что. 

Почему же районные власти так настаи-
вают на неугодных большинству жителей
кандидатурах? Неужели потому только, что
торопятся уложиться в сроки и до конца го-
да согласно плану оформить два новых
ТСЖ? Жители полагают, что есть и другие
причины. Говорит Галина Жигачева:

- Эти люди - Х. и К. - выдвинуты 
ДЕЗом. Дело в том, что жильцов категори-
чески не устраивает, как ДЕЗ и «Стройин-
вест» обслуживают наши дома. Горячая во-
да в доме идет с перебоями, подвалы зато-
плены. Нет ни одной пожарной инструкции,
нет пожарных рукавов... Лифты работают
отвратительно - бывает, что из четырех,
имеющихся в подъезде, ходит один, да и то
с перебоями. Между прочим, в день выбо-
ров - 2 декабря - многие не смогли пойти на
избирательный участок из-за сломанных
лифтов. Спуститься еще ладно, но как под-
ниматься потом пешком на 20-30 этажи?..

- У нас в доме № 123, - добавляет Кон-
стантин Серегин, - был случай падения
лифта с людьми в кабине. К счастью,
обошлось без жертв. Но чем было вызвано
это ЧП, нам так и не сказали.

В общем, жители хотят управлять ТСЖ
сами. А это, по их мнению, не устраивает
ДЕЗ, так как ему невыгодно терять эти до-
ма. Вот и появляются кандидатуры, дале-
кие от народа, зато близкие к дирекции.
Люди уверены, что это лишь марионеточ-
ные председатели, которые подпишут с
ДЕЗом любой договор на любой срок. А
ведь, по словам представителей инициа-
тивных групп, жители, возможно, и согла-
сились бы доверить управление домом ДЕ-
Зу, но при одном условии: они должны
иметь возможность контролировать его
деятельность, видеть финансовую отчет-
ность, работа эксплуатирующей организа-
ции должна быть прозрачной...

- Замечательную идею мэра столицы о
поддержке ТСЖ извратили, - считает Гали-
на Жигачева. - Повсюду расклеены плака-
ты с призывами Юрия Михайловича Луж-
кова создавать товарищества. Мы бы ра-
ды! Но с нами не считаются, наши голоса
никого не интересуют. Похоже, что прав у
нас нет. 

Вот такие тревожные выводы...
Лидия ГРОМЕКА

САМОУПРАВЛЕНИЕ - ВЫГОДНО
До 1 мая 2008 года должны быть проведены конкурсы на право
управления многоквартирными домами. В столице немало ТСЖ,
которые довольно давно поняли - хочешь добиться хорошего
результата, берись за дело сам. Так, как это сделали в ТСЖ «За-
харово».

ТОВАРИЩЕЙ-ТО 
И НЕ СПРОСИЛИ...

КОММЕНТАРИЙПредседатель Союза
жилищных организаций
Константин КРОХИН:

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



След в истории14
КАК ЖЕ БЫВАЮТ НЕСПРАВЕДЛИВЫ ПОТОМКИ,
ПРЕДАВАЯ ЗАБВЕНИЮ ЛЮДЕЙ, ЗАЛОЖИВШИХ
ФУНДАМЕНТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ МОЩИ
СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ!
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О Кржижановском - революционере, сподвижнике
Ленина, одном из основателей «Союза борьбы за ос-
вобождение рабочего класса», члене РСДРП с 1893 го-
да, члене ЦК РСДРП(б) - известно многое. Много напи-
сано и о Кржижановском - ученом, особенно о его ро-
ли  председателя комиссии ГОЭЛРО и автора «Плана
электрификации РСФСР», рождавшегося в голодном
1920-м, когда на окраинах России еще шла Граждан-
ская война. Затем его имя постепенно уходит в тень -
хотя Кржижановский сумел проявить себя в довоен-
ные годы и как крупный политический деятель, осно-
воположник плановой экономики, и первый руководи-
тель Госплана,  вице-президент Академии наук СССР,
основатель Энергетического института (ЭНИН), кото-
рым руководил вплоть до 1959 года - до последних
дней жизни. От Шатурской ГРЭС и кольца электростан-
ций вокруг Москвы до первых АЭС - таков путь учено-
го. Ему выпала редкая удача: увидеть свою теорию во-
площенной на практике.

Кржижановский был одним из немногих ученых
среди профессиональных революционеров и одним из
немногих революционеров среди научных авторитетов
своего времени. Идею создания единой энергосисте-
мы он вынашивал задолго до революционных событий
17-го, выступая с докладами на эту тему, она привела
его и в особняк на Садовнической, где в 1913 году раз-
мещалась московская контора «Общества энергетиче-
ского освещения 1886 года».
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Замоскворечье, Садовники - бывшее средоточие ку-
печеских гнезд. Дом № 30 не исключение. Время по-
стройки - 1804 год (имеются документы БТИ). Почти
сто лет он  принадлежал династии купцов Варыхано-
вых. Прасковья Варыханова, последняя владелица до-
ма, перед продажей особняка сделала ремонт, немно-
го изменив его облик и придав ему черты модного по
тому времени стиля модерн. Причудливые линии двер-
ных ручек, цветные витражи входных дверей сразу
бросаются в глаза посетителю, поднявшемуся на вто-
рой этаж. Там работал Глеб Максимилианович с 1913
года, будучи заведующим кабельно-трансформатор-
ным отделом, а затем и проживал постоянно - с 1919
года до смерти 31 марта 1959 года.

13 ноября 1968 года тогдашний министр культуры
СССР Екатерина Фурцева подписала приказ о созда-
нии музея-квартиры академика Кржижановского как
филиала музея Революции...

Ничто так не характеризует человека, особенно
крупного, заметного, оставившего свой неповторимый
след в истории, как бытовая обстановка, условия жиз-
ни, среда, в которой он творил. В этом смысле кабинет,
гостиная, столовая расскажут подчас то, чего не най-
дешь в пухлых биографиях.

Кабинет Кржижановского. Просторный, со старо-
модными тяжеловесными книжными шкафами, мас-
сивным резным креслом с высокой спинкой, сдвину-
тыми буквой «Т» письменными столами - для совеща-
ний. В глаза посетителю бросается посмертная маска -
белый гипсовый слепок почившего Ленина, фосфо-
ресцирующий на фоне задернутых полупрозрачных
штор. Каждый раз, садясь в рабочее кресло, Глеб Мак-
симилианович видел это «memento mori» - напомина-
ние о смерти.

У Кржижановского был слепок № 7 из 10, сделан-
ных 21 января 1924 года скульптором Меркуровым.
Это и дань уважения человеку и другу, благодаря кото-
рому Кржижановскому удалось осуществить свою
мечту - создать энергетическую систему. Не американ-
цы, не немцы, не французы, которые сделали немало
для развития электроэнергетики у себя и в России, а
русские инженеры - Глеб Кржижановский, Роберт
Классон и академик Винтер - догадались бросить пер-
вую линию электропередачи - от электростанции в
Богородске (ныне - Ногинск) до Раушской набереж-
ной, что, позволило старой, еще дореволюционной,
Москве засиять светом электрических фонарей, огня-
ми витрин и окон...

Гражданская война, разруха, голод, хаос, а Ленин

просит написать Кржижановского статью о торфе.
Торф - топливо, которое под рукой, в подмосковных
болотах, - стал «пищей» первых маломощных еще
электростанций. В этом кабинете в 1920-м году Ленин
и Кржижановский встречались неоднократно, обсуж-
дали план ГОЭЛРО, спорили. Здесь   заседала государ-
ственная комиссия по электрификации России. Здесь
Б.И. Угримов, Х.А. Круз, М.А. Шателен и другие русские
энергетики тогда дневали и ночевали.

Конечно, революция и та кровища, в которой утону-
ла страна в Гражданскую, обоюдные жестокости и вар-
варство, бросают свой багровый отсвет на главного со-
беседника - Ленина. Но без Ленина не было бы Кржи-
жановского, каким мы его знаем - выдающегося уче-
ного. Не было бы и энергосистемы, которой пользует-
ся Россия и до сего дня, - до недавнего времени  самой
эффективной в мире.

Случай, везение, попадание в ту самую струю, в де-
сятку, без чего просто талант - ничто? Да, безусловно.
Но добавьте еще и характер. Герберт Уэллс, побывав-
ший тогда в России, не поверил Ленину, назвав его

«кремлевским мечтателем», а глава «Дженерал элект-
рик» Чарльз Штейгниц поверил и Ленину, и Кржижа-
новскому, возбудившим в нем как деловом человеке и
коммерческий азарт, и азарт человека, одержимого
почти несбыточной идеей. А вдруг? Штейгниц вызвал-
ся всячески помогать (не безвозмездно, конечно!), но
рано умер - в 1923-м. Других помощников у России за
кордоном не было. Правда, наблюдателей, как всегда,
хватало...
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Гипсовый Ленин еще и напоминание о близости к
вождю, к политическому олимпу, своего рода охран-
ная грамота, Но и она - слабый аргумент, особенно в
тридцатые годы, когда сошла в лагерное и тюремное
небытие ленинская гвардия. Кржижановский уцелел:
он был не только революционером, но и ученым. Нас-
тоящих ученых мало, Сталин понимал это, впрочем,
ограничив поле деятельности Глеба Максимилианови-
ча  Энергетическим институтом и Академией наук. В
20-30-е годы прошлого века здесь бывали Буденный и
Ворошилов, Горький и Безыменский, Н.Н. Жуков и Бя-
лыницкий-Бируля. Пел Иван Козловский... Доживали
век старомосковские хлебосольные традиции.

���

И еще бросаются всюду в глаза книги - книги, кни-
ги... Везде, во всех комнатах. Словари, справочники,
техническая, художественная литература. Начиная с
1837 года (самая старая книга) и заканчивая концом

1950-х годов - собрания сочинений классиков, сказки.
Всего - 8 тысяч томов. Книги читались в семье, прочи-
танное живо обсуждалось. Живая мысль, живой инте-
рес не покидали ученого даже в годы глубокой старо-
сти. Он оставался ученым и мыслителем до последне-
го дня.
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Еще один дар судьбы - супруга Зинаида Павловна
Невзорова-Кржижановская. Не просто жена, но и друг,
соратник. Они поженились в ссылке в Минусинске и
более 50 лет шли по жизни вместе. Зинаида Павловна
после революции работала в Наркомпросе. Человек
очень деятельный: в ее комнате рабочий стол, телефон
и тоже книги. Умерла она в 1949 году - на десять лет
раньше супруга.

В неповторимые вечера семья собиралась в гости-
ной за чаем, велись беседы о прочитанном, увиден-
ном, услышанном.

И еще здесь швейная машинка «Зингер», тоже по-
бывавшая в ссылке в Минусинске. Зинаида Павловна
была не только революционером, ученой дамой, но и

умела шить, кроить, вести хозяйство, при том, что име-
лись и секретари, и домработница. Машинка и сегодня
в рабочем состоянии: садись и строчи...
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Многое о хозяине квартиры могут рассказать его
портреты. Один из них выполнен электромехаником
Энергетического института, где точно подмечена сущ-
ность личности. Перед нами человек мудрый, энцикло-
педически образованный, дипломат, мастер компро-
мисса. Внимательный, острый взгляд, раскованность
позы и сдержанность, порыв и умело сдерживаемая
энергия... Это сильный человек. Человек-эпоха...

Вообще, живописи в комнатах немного. В основном
зимние пейзажи в скромных тонких рамках, написан-
ные другом семьи - известным художником Бялыниц-
ким-Бирулей. Место им определено в гостиной, она же
и столовая, где за непринужденным разговором мож-
но отвлечься, отдохнуть. В рабочих кабинетах - все
строго, но не аскетично. Так, чтобы было удобно рабо-
тать. А отдыхать - в гостиной, за большим столом, с
привычным для русского человека самоваром и печ-
кой в углу. Под потолком на стенках живописный фриз
- парящие чайки. Дань модерну и память о причудах
купчихи Варыхановой. Поколения сменились, а чайки
летят. Тут и традиции прошлого, и некое уважение к
романтизму ушедшей дореволюционной эпохи. В
квартире проводился ремонт, но чайки так и остались
не тронутыми кистью маляра...

Картины. Зимние Горки (Ленинские) на пейзаже со
знакомой белой колоннадой на желтом фоне. Домик,
занесенный метелью, на окраине Москвы, где сквозь
пелену снежного неба просвечивает солнце. Словно и
не окраина Москвы, а далекая деревня под Минусин-
ском. Холодные пейзажи - и самовар на столе, сочные
краски столового сервиза согревают взгляд. Вот везде
снежно, морозно, бесприютно, а здесь - тепло...

Еще - стол, на котором и самовар, и сервиз, выпол-
ненный в виде огромной шахматной доски: здесь час-
то играли в шахматы.

В 1920-х тут заседала комиссия ГОЭЛРО. В комис-
сии - 200 человек. Чохом всех не соберешь, квартиры
не хватит. И Кржижановский приглашал на заседания
только тех, чье мнение по обсуждаемому вопросу хо-
тел выслушать. Стол из гостиной переносили в каби-
нет, приставляли к другому столу, раскладывали ог-
ромную карту России и на ней намечали линии элект-
роподачи, которые свяжут города, деревни, поселки.

Потом стол возвращался на прежнее место, пили
чай из самовара, тоже пережившего минусинскую
ссылку.

Приметная деталь столовой-гостиной - пианино.
Кто-нибудь музицировал, а Глеб Максимилианович по-
рой и романсы пел - на русском и украинском, играл на
гитаре. Но, конечно, гвоздем вечеров был мировой те-
нор Козловский...
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Кржижановский писал стихи. Помните: «Вихри вра-
ждебные веют над нами»? Как и все революционеры
первой волны он был до определенной степени роман-
тиком. Мама Глеба Максимилиановича - Эльвира Эрне-
стовна Розенберг, лютеранка, не дала благословения
сыну на брак. Кржижановские жили в гражданском
браке, но чтобы как-то узаконить в правовом отноше-
нии Глеба Кржижановского и родившегося у него сы-
на, Максимилиан Кржижановский - отец и тоже люте-
ранин - решился крестить внука в православной церк-
ви. Это было понятно людям, жившим в то время. Брак
признавался только церковный, дети получали метри-
ки (свидетельство о рождении) тоже в церкви.

Романтика новой, самостоятельной жизни и повле-
кла бывшего самарского гимназиста в столицу - Пе-
тербург, где он поступил в Технологический институт и
где на сходках познакомился с Володей Ульяновым,
увлекся идеями марксизма. В зрелых годах и на скло-
не лет Кржижановский посвятит ему целый венок со-
нетов - в знак дружбы и верности.
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У Кржижановского, как и у любого другого высоко-
поставленного советского деятеля, был личный секре-
тарь. Кабинет секретаря и кабинет Глеба Максимилиа-
новича разделяет широкая прихожая. Посетитель,
явившийся по делу, снимал в прихожей верхнюю оде-
жду и направлялся в комнату секретаря, служившей
приемной. Секретарь докладывал по телефону Кржи-
жановскому о посетителе. И тот, сообразуясь с момен-
том, просил гостя либо подождать, либо явиться к не-
му в кабинет. Посетителей было немало. В последние
годы жизни Кржижановский руководил Энергетиче-
ским институтом по большей части из кабинета своей
квартиры. Здесь проводились совещания, заседания,
кипели дискуссии.

В кабинете секретаря есть скульптурный портрет
Кржижановского, отлитый из бронзы. Ученый изобра-
жен в преклонных летах в академической шапочке - ра-
бота Ольги Бенехидзе. Забронзовевший Кржижанов-
ский провожает посетителя, волею случая или обстоя-
тельств попавшего сюда в наше время, не слишком
располагающее к вдумчивым музейным прогулкам.

Музейные залы оживляются каждый год 22 декабря
- в День энергетика. Сюда приходят учащиеся техниче-
ских колледжей, студенты, ученые, специалисты, рабо-
тающие в энергетике много лет. В прошлом году слу-
чился юбилей - 50-летие Единой энергосистемы Рос-
сии. Но прошел он опять же без помпы и громких ре-
чей. «Мы ленивы и нелюбопытны». За окном купече-
ского особняка хоть и зимняя, но уже иная Москва, за-
литая электричеством чуть ли не с обеда. Полвека на-
зад это показалось бы чудом, а для нас этот свет - при-
вычное дело, как метро, как миллионы машин на ули-
цах, как несмолкаемый гомон толпы с раннего утра и
до позднего вечера.

Все течет, все изменяется, только старый особняк на
Садовнической с тяжелыми чугунными потолками, ка-
жется, подружился с вечностью.

Александр АСТАФЬЕВ

СВЕТ СКВОЗЬ ГОДЫ - 
И НА ВЕКА
Мы чтим Петра I, «прорубившего окно» в Европу, Екатерину II,
превратившую Россию в сильнейшую державу Европы, чтим
Менделеева и Бутлерова, без которых не было бы современной
химии, имена многих других великих сынов и дочерей России,
жизнью своей утвердивших ее мировую славу. Но как же быва-
ем несправедливы мы, потомки, когда, исходя из сиюминутных
политических симпатий или своекорыстных интересов, предаем
забвению, а то и поруганию людей, заложивших фундамент эко-
номической мощи современной России! К примеру, говоря о се-
годняшнем энергетическом величии страны, сознаем ли мы под-
виг Глеба Кржижановского - человека, чьим провидением и тру-
дом была озарена держава, лежавшая во мгле от края и до
края? Он был не «кремлевским мечтателем» - он был ученым и
политиком. И вся его жизнь стала, по сути, генератором, обес-
печившим сегодняшнее энергетическое благоденствие России.

1940 г. Члены бывшей Государственной комиссии по электрификации России (ГОЭЛРО).
Второй слева академик Г.М.Кржижановский - председатель комиссии
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Кабинет Г.М. Кржижановского в музее-квартире
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ЖИЗНЬ УБЕЖДАЕТ: ЧЕЛОВЕК

СПОСОБЕН ПРЕОДОЛЕТЬ ЛЮБУЮ
БЕДУ, ЕСЛИ ВЕРИТ В СЕБЯ. И ЭТО

ГЛАВНОЕ ЧУДО,  ДАННОЕ ЕМУ СВЫШЕ
Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (251), 19 - 25 декабря 2007

Какой самый причудливый
храм в России? Большинст-
во, конечно же, ответит:

- Василия Блаженного!
Храм Василия Блаженного и

впрямь самый особенный в рус-
ском православном зодчестве - он
подобен пламенеющему костру,
языки которого от боков к центру
устремляются в московское небо, а
купола ни один не похож на дру-
гой.

Сказывают, будто Наполеон и
вовсе принял его за мечеть, про-
молвив: 

- Так вот почему Москва называ-
ется Москвою!

Дело в том, что по-французски
«мечеть» - «mosquоe», а «Москва»
- «Moscou», звучит похоже: «мос-
ке» и «Моску». 

А ведь и это имеет тайный глу-
бокий смысл. Этот собор построен
Иваном Грозным в честь покоре-
ния Казани и обращения многих
высокопоставленных татарских
князей в православие.

Но не только обликом причуд-
лив собор, ставший одним из сим-
волов столицы нашего Отечества, а
и двояким названием. На самом
деле он - храм Покрова Божией
Матери, хотя в народе гораздо
больше известен как собор Васи-
лия Блаженного. В этом году 2 ав-
густа исполнилось 450 лет со дня
кончины Василия Московского,
Христа ради блаженного. Этот лю-
бимейший на Москве юродивый
был погребен в одном из его при-

делов. Покровский собор потому и
получил свое второе имя. Кстати, в
честь того, что Василий родился в
Басманной слободе и был прихо-
жанином храма в селе Елохове, на-
зван крестильный храм, находя-
щийся во дворе Богоявленского
Елоховского собора.

Так получилось, что время
жизни Василия совпало с целой
эпохой освобождения России от
долгого и мучительного ордын-
ского ига. При его появлении на
свет государь Иван III начинал
борьбу за самодержавие, как тог-
да называлась независимость
(сами власть держим). Василию
было двенадцать, когда Иван III
отпраздновал великую победу
над ханом Ахматом на Угре и про-
возгласил себя самодержавным
государем. А когда Василий скон-
чался, внук Ивана III, Иван IV, за-
вершил эту борьбу, покорив Ка-
зань и Астрахань.

Можно дерзнуть и сделать
предположение, что крестьянская
семья, в которой родился Василий,

была небогатой. С детства сын
елоховских крестьян Иакова и Ан-
ны стал проникновенной молитвой
усмирять плотские желания. Едва
он подрос, его отдали в сапожную
мастерскую, где и произошло пер-
вое сотворенное им чудо. Пришел
посадский и потребовал:

- Сшейте мне дорогие сапоги,
чтобы я много лет их носил, и им
не было бы сносу!

А шестнадцатилетнего ученика
сапожного мастера вдруг обожгло
прозрение, и он горестно усмех-
нулся.

- Чему ты улыбался? - спросил
мастер, когда заказчик ушел. 

- Если скажу, то больше не смо-
гу остаться у тебя. 

- Скажи. Приказываю!
- Зачем ему сапоги на много лет,

если он завтра же будет лежать в
гробу! - ответил Василий. 

Так и случилось. После этого
юноша покинул мастерскую и при-
нял на себя подвиг юродства, пото-
му что овладел им дар прозрения.
Он видел будущее людей, ангелов и

бесов. Проходя мимо домов, где
люди предавались пьянству и раз-
врату, целовал углы этих изб, а углы
жилищ, в которых обитали благоче-
стивые люди, забрасывал камнями.

- Не углы целую, а ангелов. Не
углы побиваю каменьями, а бесов,
- говорил он.

Он считал, что по углам домов,
где живут добропорядочные хри-
стиане, толпятся бесы, а там, где
творится бесчинство, стоят, не ре-
шаясь войти, ангелы.

С годами одежда на нем истле-
ла, едва прикрывая наготу. Но его
не страшил даже мороз, ибо в ду-
ше его пребывал рай:

- Зима люта, да рай сладок! - го-
ворил он, когда пытались его жа-
леть.

Пили на Руси и тогда много. Ва-
силий сильно горевал об этом. Ча-
ще всего его можно было увидеть
у Варварских ворот в башне Китай-
города, в которой содержались
особо отличившиеся пьяницы. Он
беседовал с ними и многих испра-
влял, а место то стали называть
Васильевым лужком.

Когда его спрашивали, кто его
родители, братья, есть ли у него
дети, он отвечал:

- Мать моя - чистота, братья -
желания стремиться к горнему Ие-
русалиму, а вместо детей - сердеч-
ные воздыхания.

В 1521 году во время нашествия
хана Махмет-Гирея юродивый Ва-
силий так горестно и слезно мо-
лился в Успенском соборе, что ха-
ну, уже сжегшему предместье,
вдруг померещилось огромное во-
инство, выходящее против него из
Кремля. Махмет-Гирей в ужасе от-
ступил от Москвы.

Иван Грозный сильно любил Ва-
силия Блаженного, часто звал его к
своему застолью, и тот иногда сог-
лашался. Однажды во время тако-
го ужина Василий закричал:

- Пожар! Пожар!
И стал в окно выплескивать ви-

но из кубков.
- Да там нет никакого пожара, -

изумлялись присутствующие.
- Не здесь, не на Москве. В Нов-

городе пожар! - пояснил Василий.
- Но уже все, я потушил его.

И что же? Проходит какое-то
время, приезжают из Новгорода и
рассказывают, что и впрямь слу-
чился пожар, стал сильно разго-

раться, но откуда ни возьмись поя-
вился некий странный нагой муж,
принялся заливать пламя водой из
ведер и быстро все потушил. Поз-
вали Василия. Новгородцы увиде-
ли и ахнули:

- Он!
Царь Иван Грозный молил Бога

продлить житие Блаженного Васи-
лия. Но тому уже исполнилось во-
семьдесят восемь лет, из коих
семьдесят два года он провел в
юродстве, видев на Москве трех
великих государей - Иоанна III, Ва-
силия III и Иоанна IV. Приблизи-
лась его кончина. Царь явился к
умирающему любимцу с царицей
Анастасией и царевичами Иваном
и Федором. Василий благословил
всех, а Федору нашептал на ухо:

- Все, что принадлежит твоим
предкам, будет твоим, и ты будешь
их наследником.

Тем самым он перед смертью
предрек, что не Иоанну Иоаннови-
чу достанутся скипетр и держава,
а младшему - Феодору Иоаннови-
чу. И сразу после последнего про-
рочества Василий Блаженный
предал душу свою Господу. От те-
ла его растеклось сказочное бла-
гоухание, столь мощное, что по
всей Москве его ощущали люди.

А во время погребения царь сам
нес гроб с телом усопшего. Кня-
зья, помогая ему, сменялись, а он
- нет. Предположительно, что сам
Иван Грозный сочинил тропарь и
кондак Василию, предвидя близ-
кую канонизацию юродивого, по-
скольку чудеса исцелений при
гробе начались вскоре после его
кончины.

Во время погребения, совер-
шенного самим преосвященным
митрополитом Макарием, Пок-
ровский храм продолжал стро-
иться, и уже тогда стали называть
его собором Василия Блаженно-
го. И место между храмом и Мо-
сквой-рекой вскоре окрестили
Васильевским спуском. Первона-
чально купола храма были обыч-
ные, шлемовидной формы, золо-
ченые. Лишь спустя полтора сто-
летия, когда вместо звонницы по-
строили шатровую колокольню,
купола стали как теперь - много-
цветные, все разные, причудли-
вые. И большинство людей при
имени Василия Блаженного преж-
де всего воображает себе не су-
хонького старца, а огромный и ве-
личественный собор, самый не-
обычный из всех русских храмов.

Александр СЕГЕНЬ

...Довоенная часть биографии Евсея Ароно-
вича Малюкова схожа с тысячами био-
графий советских летчиков, севших за

штурвал самолета перед самой Великой Отечест-
венной войной. Сначала школа, потом - ФЗУ днем,
вечером аэроклуб и, наконец, летное училище, в ко-
тором он пробыл полтора года.

Почти сразу после начала войны Евсей Малюков
в числе лучших был досрочно выпущен из училища
и отправлен под Москву, в знаменитый 28-й полк.

Полк был особенный. Летчики уже имели боль-
шой боевой опыт: воевали в небе Испании, дрались
над Монголией, участвовали в финской войне. Но и
новичок не подкачал. Еще в аэроклубе Евсей Аро-
нович стал инструктором, а за время учебы в учили-
ще овладел полетами на И-5, ПО-2, И-16 и, конечно,
на Миг-3, стоявшем на вооружении у 28-го полка.

Началась боевая жизнь. Вскоре после прихода в
полк, в октябре 1941 года, Малюков сбил первый
вражеский «хейнкель-126», корректировавший в
районе Звенигорода огонь немецких батарей. А
день очередной годовщины Красной армии - 23
февраля 1942 года - мог стать последним в его
жизни.

- В этот день, - вспоминает Евсей Аронович, - я
отбывал в отпуск. Уже и чемоданчик собрал с гос-
тинцами, ждал машину. Вдруг неожиданный при-
каз: лететь ведомым у командира полка подполков-

ника Н.Ф. Демидова. Плохая примета - садиться за
штурвал в день отпуска, но приказ-то должен быть
выполнен!..

Сначала полет проходил благополучно. С аэро-
дрома в Кубинке Миги вылетели в район шоссей-
ной дороги Гжатск - Вязьма вести наблюдение за
передвижением войск противника. Выполнив за-
дание, самолеты Демидова и Малюкова взяли об-
ратный курс. И тут их перехватила четверка не-
мецких истребителей МЕ-109. Завязался нерав-
ный бой: два против четырех. Через несколько
минут к немцам присоединилось еще одно звено
мессершмиттов. Один из них втиснулся между
советскими самолетами и попытался пристроить-
ся в хвост Демидова. Пулеметной очередью Ма-
люков прошил ему плоскость правого крыла.
Подбитый мессершмитт куда-то провалился. И в
этот момент Малюков почувствовал, что его ма-
шина стала неуправляемой - оказались перебиты
тяги элеронов.

- Мессершмитты, - продолжает рассказ Евсей
Аронович, - пристроились сзади Мига и стали хлад-
нокровно меня расстреливать. От щита управления
почти ничего не осталось. Бросая самолет вверх и
вниз, увеличивая и уменьшая скорость, я уходил в
сторону фронта. Спасла меня бронеспинка кресла -
она выдержала. Но вся моя спина от ударов стала
синей.

Вскоре Малюков увидел справа языки пламени.
Самолет  горел. «Надо прыгать», - мелькнуло у не-
го в голове. Отстегнувшись от кресла, он хотел пе-
ревалиться через борт, но не смог - зацепился за
что-то. Решил катапультироваться. На Миге-3 это
производилось совсем не так, как на современных
самолетах: летчик тянул на себя ручку кресла, силь-
но отталкивался ногами и летел практически через
винт самолета. Увы, даже это не удалось.

К счастью, струей воздуха от близко пролетев-
шего мессершмитта самолет вдруг перевернуло, и
Малюков вывалился из кабины. 

- Думал идти к земле затяжным прыжком, толь-
ко вышло все по-иному. Парашют раскрылся, и я
стал воздушной мишенью. Но... «повезло»: очере-
дью перебило стропы парашюта, он закрылся, я
камнем полетел вниз, потерял сознание.

Потом произошло совсем невероятное. Падая с
3000 метров без парашюта, Малюков попал на кру-
той, покрытый глубоким снегом склон оврага. Была
раздроблена кость ноги, поломаны бедра, повреж-
дено горло, отбиты внутренние органы, но летчик
остался жив. За неравным боем в прифронтовой
полосе следили наши бойцы, и к месту падения Ма-
люкова была немедленно направлена машина...

Начался долгий путь по военным госпиталям. И
снова повезло летчику.

- Попал я, - рассказывает Евсей Аронович, - к за-
мечательному хирургу Перцовскому. Он должен
был делать мне операцию. «Ну, герой, решай. Если
вытаскивать осколки - заживет быстро, но нога ста-
нет короче. Или будем экспериментировать:  соби-
рать осколки и удлинять ногу? Это больно...»

Пять месяцев и 12 дней Малюков провел в гипсе.
Долго еще лечился. Но через полтора года, благо-
получно пройдя строгие медицинские комиссии,
снова сел за штурвал самолета.

Войну Евсей Аронович закончил заместителем
командира эскадрильи. Летал после войны на сов-
ременных самолетах: Миг-15, 17, 19. Нога, хотя и
вылеченная, не сгибалась, но Малюков не хотел
расстаться с военной авиацией. Однажды эта вер-
ность профессии чуть не стоила летчику жизни.
Случилось это на одном из подмосковных военных
аэродромов. Малюков уже шел на посадку, когда
выяснилось, что шасси не срабатывает. Катапульти-
роваться летчик не мог. Посадить на «брюхо» реак-
тивный истребитель невозможно.  Три раза выхо-
дил самолет на посадочную полосу - и трижды Ма-
люков был вынужден снова набирать высоту. Горю-
чее заканчивалось. Оставалась последняя попытка.
И произошло еще одно чудо -  неожиданно шасси
выдвинулось, истребитель благополучно призем-
лился. Механики внимательно обследовали само-
лет, но неисправностей не нашли.

Поневоле задумываешься: как же могло сло-
житься такое невероятное стечение событий в од-
ной человеческой жизни?

- Сам не могу объяснить, -  пожимает плечами
Евсей Аронович. - Но, помню, в госпитале мне при-
снился сон. Будто я снова лечу вниз, к земле, и
вдруг меня начинают поддерживать чьи-то руки.
Они сильно сжимают грудь, мне больно, я кричу, но
не разбиваюсь: руки кладут меня на землю.

Через несколько дней вместе с врачом к моей
койке подошли трое людей в белых халатах: двое
мужчин и одна женщина. Выслушали они меня, а
женщина и говорит: «Верь в Бога. Это его руки опу-
стили тебя на землю».  Кто они, не знаю - в то вре-
мя не до них мне было... А может, я сам к этому
пришел?

Михаил БУРЛЕШИН

НЕТ ЧУДЕС, КРОМЕ... ЧУДА

ОН ВИДЕЛ БУДУЩЕЕ 
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Божественная литургия в храме Василия Блаженного
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Первые слова, которые он услышал, придя в себя после паде-
ния с 3000 метров, были: «А ведь он живой, живой! Только не
давайте ему уснуть - он может не проснуться!»
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КАК УМИРАЕТ ДЕРЕВО 
С ОБРУБЛЕННЫМИ КОРНЯМИ, ТАК 
И РОДУ ЛЮДСКОМУ НЕ ДАНО УЦЕЛЕТЬ,
ЕСЛИ  ОН ТЕРЯЕТ  ПАМЯТЬ О ПРЕДКАХ

-Зачем же вы так обидели Анну Ми-
хайловну Красильщикову? – гудел
в телефонной трубке мужской го-

лос. – Пишете, что она ездила по поселку,
где жила, в золотой карете. А на самом де-
ле - в обычных колясках. Не признавала
роскоши: несмотря на свое большое состо-
яние, жила очень скромно. У нее и платьев-
то было всего два: повседневное да выход-
ное...

Признаюсь, от растерянности я даже не
сразу сообразила: мужчина говорит об од-
ной из первых российских женщин-пред-
принимательниц, владелице текстильной
фабрики Анне Красильщиковой, о которой
вспомнил в своем интервью «Московской
среде» (№ 3 от 31 января - 6 февраля
2007 г.) председатель благотворительной
организации «Орден Славы России» Дмит-
рий Абрикосов.

- Вы, наверное, думаете, что я придира-
юсь из-за небольшой неточности. Но ведь
речь идет о человеке, который оставил зна-
чительный след в истории России. В ее
судьбе все важно. Поэтому статья и вызва-
ла в Родниках большое удивление.

- В Родниках?!
- Это город в Ивановской области. Туда

попала ваша газета. В Родниках находится
текстильный комбинат, который основала
семья Красильщиковых. А сейчас там от-
крыт музей, посвященный им.

- Но вы-то какое отношение ко всему
этому имеете?

- Самое прямое. Я правнук Анны Михай-
ловны. Меня зовут Александр Петрович
Красильщиков.

СТАРЫЙ АЛЬБОМ

...Война. Город Жуковский Московской
области. Истошно завыла воздушная сире-
на: сейчас начнется бомбежка. Двенадца-
тилетний Саша один в доме, родители на
работе, но ни в какое бомбоубежище, как
они наказывали, он не побежит. А возьмет
семейный альбом с фотографиями, закро-
ется в кладовке, зажжет там свет и будет
рассматривать старые снимки. Там запе-
чатлены люди в старинных платьях. Но
особенно его  восхищают лица. В них
столько благородства, достоинства, тепло-
ты, что мальчик перестает бояться. Ему ка-
жется, что между ним и этими людьми су-
ществует какая-то связь. Но какая? Конеч-
но, он много раз расспрашивал о них роди-
телей. Те отвечали так уклончиво, что ниче-
го понять было невозможно.

Правда, до войны, когда они жили в Мо-
скве в доме 21/18 на улице Малая Дмит-
ровка, случалось, что кто-нибудь из сосе-
дей скажет: «До революции этот дом при-
надлежал твоей семье». Саше это было не-
понятно. Раз это их дом, то почему их од-
нажды чуть не выгнали на улицу? 

Это произошло в 1931 году. Пришли ка-
кие-то незнакомые люди и сказали, что  на
основании судебного решения их семью
выселяют из крохотного флигеля и лиша-
ют всех гражданских прав. А все потому,
что бабушка Мария Федоровна Красиль-
щикова - бывшая домовладелица. Другого
жилья им не предоставили. Выходит, выго-
няли на улицу. 

Только после войны мама и сестры его
отца приоткрыли завесу секретности и рас-
сказали шестнадцатилетнему Саше, что его
предки были известными в старой России
фабрикантами. Но, честно говоря, эта тема
уже мало его волновала. Старый альбом с
фотографиями стал частью детской исто-
рии, а впереди его ждала интереснейшая
жизнь.

Александр блестяще окончил Москов-
ский физико-технический институт. Его
приглашали работать к Королеву. Но он ре-
шил идти по стопам отца - в ЦАГИ.

Петр Петрович Красильщиков был выда-
ющимся инженером-аэродинамиком, лау-
реатом двух Сталинских, Ленинской пре-
мий. Ему принадлежит мировой приоритет
в разработке профиля крыльев первых ре-
активных самолетов. Знаменитые тре-
угольные крылья  МИГ-21 – тоже его идея.

У него было четыре сына, и все они свя-
зали жизнь с авиацией. Старший, Алек-
сандр Петрович, в 28 лет в 1957 году в ла-
бораторных условиях получил суперзвуко-
вую скорость, которая в 15 раз превышает
скорость звука, и смоделировал посадку
космического корабля. За эту работу его
отметили Государственной премией. Но ла-
бораторные стены оказались для него тес-
новаты. Он мастер спорта самолетного
спорта. Налетал более 1000 часов, совер-
шил 5 тысяч посадок. Доктор технических
наук, профессор МАИ. Последние 15 лет
директор научно-мемориального музея
при ЦАГИ основоположника аэродинамики
Н.Е. Жуковского.

Так случилось, что они с отцом не пого-
ворили об истории семьи. С родственника-
ми по линии Красильщиковых тоже разго-
воров о предках никто не заводил. Навер-
ное, и потому, что жизнь без того была на-

сыщенной. Старый альбом с фотография-
ми, казалось, навсегда занял место в даль-
нем углу шкафа. И вдруг все изменилось.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В РОДНИКИ!

В 1976 году Александр Петрович полу-
чил письмо от незнакомого ему жителя го-
рода Родники Владимира Дмитриевича
Сафронова. Тот сообщал, что является кра-
еведом, собирает материалы об истории
семьи Красильщиковых и от имени руко-
водства города и  Родниковского меланже-
вого комбината «Большевик» приглашает
его приехать в гости на малую родину. Але-
ксандр Петрович согласился, прихватил с
собой семейный альбом.

- То, что я там увидел, меня потрясло, -

рассказывает Красильщиков. – И даже не
сам комбинат. Хотя он являлся флагманом
советской текстильной отрасли, был пре-
красно оснащен. Поразило, что меня
встречали - и руководство, и рабочие - как
дорогого друга,  хотя видели первый раз в
жизни. Очень скоро я понял, почему. Когда
мне стали показывать Родники, оказалось,
что многие здания - и культурный центр, и
больница, и школа, и общежитие, и бани -
были построены моими предками, Кра-
сильщиковыми, специально для города.

У этой семьи фабрикантов настоящая
трудовая биография. Сначала на двух ткац-
ких станках в горенке работали все домо-
чадцы. Потом пряжу «для тканья» стали
раздавать по окрестным деревням и кра-
сить холсты собственными силам, - откуда
и пошла фамилия Красильщиковы. Появи-
лись работники, контора. Но они никогда
не забывали, что вышли из крепостных го-
сударевых людей. И даже разбогатев, мог-
ли засучив рукава встать за станок, как это
не раз делала Анна Михайловна Красиль-
щикова. У нее был болезненный муж, шес-
теро детей и несгибаемая воля. Свое про-
изводство она оснастила английскими ма-
шинами, продавала ткани в крупнейших
российских городах, проводила жесткую
кадровую политику, была чересчур строга
на производстве. Этот недостаток с лихвой
искупили ее три сына Федор, Петр и Нико-
лай, с которыми она основала предприятие
- товарищество мануфактур «Анна Кра-
сильщикова с сыновьями».

Братья Красильщиковы строили и со-
держали общежития для рабочих, больни-
цы, школы, в том числе и ремесленные
(кстати, учрежденную ими майдаковскую
ремесленную мастерскую, где молодые
люди бесплатно обучались обслуживанию
сельскохозяйственной техники, окончил
видный советский государственный дея-
тель 30-х годов  председатель Моссовета
Константин Васильевич Уханов). Платили
стипендии нуждающимся детям служащих
и рабочих, обучающимся в средних и выс-
ших учебных заведениях. Помогали пре-
старелым, сиротам, монастырям... Во мно-
гом благодаря им захудалый провинциаль-
ный городок получил хорошо развитую со-
циальную инфраструктуру.   Красильщико-
вы были убеждены в несомненном преи-
муществе грамотного и культурно развито-
го рабочего над безграмотным и малогра-
мотным. Поэтому и содержали творческие
самодеятельные коллективы своей фабри-
ки. В общежитии фабрики они оборудова-
ли театральную сцену, на которой не счита-
ли зазорным выступать московский импе-
раторский Малый театр, Таиров, театр Кор-
ша... Однажды Большой театр показал опе-
ру Глинки «Жизнь за царя». Причем в хор и
оркестр вполне органично влились фаб-
ричные артисты. Всего на просветитель-
скую и благотворительную деятельность
Красильщиковы затратили более 1,5 мил-
лиона золотых рублей.

В 1894 году Федор, Петр и Николай Кра-
сильщиковы переехали в Первопрестоль-
ную.

ПО СЛЕДАМ ПАМЯТИ

- На эту фотографию советую обратить
особое внимание, - говорит мне Александр
Петрович Красильщиков.

Старый снимок запечатлел столовую,
выполненную в стиле модерн, у празднич-
ного стола собралась большая семья Кра-
сильщиковых.  И что дальше?

- Видите, как хорошо освещены углы.
Туда вставлялись зеркала, что позволяло
зрительно увеличивать пространство, - по-
ясняет Александр Петрович. - Очень ориги-
нальны барельефы на стене. В одной ком-
нате разные типы окон – овальные и круг-
лые. Когда, приехав в Родники первый раз,
я показывал семейный альбом, этот сни-

мок увидел архитектор В.П. Ларин. Его сча-
стью не было предела. Оказывается, фото-
графия сделана в особняке моего деда Пе-
тра Михайловича Красильщикова, распо-
ложенном в Москве на улице Малая Дмит-
ровка, дом 21/18. На ней  запечатлен ин-
терьер, выполненный знаменитыми худож-
никами Александром Бенуа и Евгением
Лансере. Они его с большим успехом де-
монстрировали в 1903 году в Петербурге в
павильоне выставки «Современное искус-
ство». Искусствоведы считали, что этот
проект  так и остался экспозиционным. Те-
перь снимок из альбома стал документаль-
ным доказательством, что его удалось реа-
лизовать.

Впереди Александра Петровича ждали и
другие открытия.

Красильщиковых в Москве звали амери-
канцами. Тогда это означало, что они сов-
сем «новенькие» столичные жители.
Братьев отличала природная скромность и
даже застенчивость, хотя дела их шли в го-
ру, а годовой оборот составлял 26 миллио-
нов золотых рублей. Товар Красильщико-
вых не уступал по качеству заграничному и
не залеживался на прилавке. Особенно
славились черные ткани, которые при
стирке совсем не линяли. Однако интересы
братьев были куда шире фабричных дел.

Например, дом деда Александра Петро-
вича, Петра Михайловича, на Малой Дмит-
ровке в начале XX века был центром куль-
турного притяжения. Сюда на званые обе-
ды приглашались публицисты, писатели,
актеры... Любил бывать Гиляровский, вы-
ступал Шаляпин...

Отменный вкус братьев проявился даже
в выборе жилья. Так, Федор Михайлович
приобрел двухэтажный дом на Большой
Никитской, построенный специально для
продажи известным архитектором Гельри-
хом. Это здание было «очень итальян-
ским», с высокими окнам и изящными
лепными венками над ними.

Младший брат Николай Михайлович
поселился на Моховой в доме № 6, что на-
против Дома Пашкова. Он был деятель-
ным предпринимателем и щедрым меце-
натом. За эти заслуги в 1910 году Николай
II пожаловал ему потомственное дворян-
ство. Но, возможно, все-таки истинным
призванием этого Красильщикова было
искусство. Он обладал редкой красоты го-
лосом. Учился пению в Италии. Слышав-
ший его писатель Бурышкин позже писал:
«...такого голоса, как у Красильщикова, ни
по красоте, ни по силе не было даже у Ка-
рузо».  Самые знаменитые в мире импре-
сарио предлагали Николаю Михайловичу
головокружительные контракты. Но он
всегда отказывался. Зато совершенно
бескорыстно делился секретами вокаль-

ного мастерства со многими певцами. Его
советы высоко ценили великие Надежда
Нежданова и Леонид Собинов. Красиль-
щиков лично выучил пению и подготовил
к поступлению в Петербургскую консерва-
торию регента хора родниковской церкви,
впоследствии  оперного баса, народного
артиста СССР Касторского.

- Разве эти люди не прекрасны! - гово-
рит Александр Петрович, показывая фото-
графии своих предков.

Более 30 лет занимается он историей се-
мьи Красильщиковых. Та первая  поездка в
Родники изменила его жизнь. Он начал хо-
дить по архивам,  выуживая в старых газе-
тах и документах нужные сведения. Обме-
нивался добытой информацией с истори-
ком-краеведом из Родников Владимиром

Сафроновым. На этом пути нашел много
новых друзей и родственников. Они у него
сейчас есть по всей Европе, поскольку не-
которые из Красильщиковых после рево-
люции эмигрировали. И далеко не все его
открытия можно считать сугубо семейным
делом.

ПОРТРЕТ В ПАСТЕЛЬНЫХ ТОНАХ

1918 год. Николай Михайлович Кра-
сильщиков спешно покидал свой дом на
Моховой - его национализировали в поль-
зу трудового народа. Времени на сборы да-
ли так мало, что  толком в дорогу не со-
браться.

Раньше в доме хранилось удивитель-
ной красоты бриллиантовое колье. Оно
было настолько роскошным, что, когда
жена Красильщикова  Елизавета Алексе-
евна выходила в нем в свет, ее сопровож-
дали телохранители. Колье хранилось  до-
ма в специально сделанном тайнике, о ко-
тором знали лишь супруги да горничная.
Слава о редкостной драгоценности греме-
ла по всей Москве, поэтому нет ничего
удивительного в том, что сразу после ре-
волюции ею заинтересовались и новые
власти. Красильщиковы не раскрывали
секрет местонахождения. Но колье все-
таки отобрали: в дом к супругам устроил-
ся на работу молодой красавец, который
соблазнил горничную, и та  от избытка
чувств открыла тайник. Как оказалось, со-
блазнитель был чекистом.

Ничего особо ценного в доме больше
не было, кроме... В вестибюле висел пре-
красный в рост портрет (пастель) Елиза-
веты Алексеевны с тем самым колье на
шее. Его написал в 1906 году Валентин
Серов. Красильщикова считалась одной
из самых красивых женщин Москвы, но
художнику удалось передать и тот роман-
тизм, нежность, что когда-то покорили
Николая Михайловича. Ему был 31 год,

когда он увидел прелестную, порывистую
шестнадцатилетнюю гимназистку Лизу
Друженкову. И уже на следующий день
сделал ей предложение. После револю-
ции их пути разошлись. Решением новой
власти Елизавета Алексеевна некоторое
время даже считалась директором тек-
стильного комбината в Родниках - до его
национализации.

Николай Михайлович вырезал портрет
жены из рамы и свернул его в рулон. Ник-
то из Красильщиковых больше ничего о
судьбе этой картины не слышал.

РАССЛЕДОВАНИЕ КРАСИЛЬЩИКОВА

В ЦАГИ, где работал Александр Петро-
вич Красильщиков, многие знали, что он
собирает материалы об истории своей се-
мьи. Поддерживали его. Иногда и делом. 

Так, одна сотрудница сообщила Алек-
сандру Петровичу, что видел в Киеве в Му-
зее русского искусства незаконченный
портрет Елизаветы Алексеевны Красиль-
щиковой, написанный Валентином Серо-
вым маслом. Александр Петрович был уди-
влен. В семье знали, что ее портрет выпол-
нен в пастели. Но недолго думая сразу же
отправился в Киев. Оказалось, что портрет
Елизаветы Алексеевны Серов сначала ре-
шил сделать в масле. Но работу он счел не-
удачной и не закончил ее. Однако в музее
сказали, что в Краснодарском краевом ху-
дожественном музее есть портрет Кра-
сильщиковой в пастели. Александр Петро-
вич связался с Краснодаром. Он почти не
сомневался: это тот портрет, который на-
ходился в доме на Моховой. Ведь Николай
Михайлович, покинув Москву, сначала по-
селился в южных областях России, где пе-
ребивался уроками пения.

И действительно, по фотографиям из
семейного альбома он сразу узнал в пре-
красной женщине на портрете свою родст-
венницу.

Эту работу Серова уже долгое время
мечтает забрать Третьяковская галерея, де-
лая соответствующие запросы. Но Красно-
дар не сдается. Дескать, состояние портре-
та таково, что транспортировки он не вы-
держит. 

- Я бы и не хотел, чтобы портрет оказал-
ся в Третьяковке, - говорит Александр Пет-
рович. – Там много работ Серова. А в Крас-
нодаре он висит на почетном месте, им
гордятся...

Александр Петрович провел колоссаль-
ную работу, чтобы узнать о судьбе Елиза-
веты Алексеевны после революции. Ездил
неоднократно во Францию, Германию, Ита-
лию. Увы, ему открылась весьма печальная
история.

Елизавета Алексеевна вместе с млад-
шим сыном уехала во Францию. Очень
бедствовала. Приходилось питаться в сто-
ловой для бедных. Красавец-сын, чтобы
выжить, был даже жиголо. Вышла замуж
за графа Шереметева, который состоял в
родстве с семьей Романовых. Жили с ним
в нищете. Но на выпивку всегда находили.
Умерла в прямом смысле на улице под за-
бором. Похоронена в  Риме на кладбище
для иностранцев Тестачо.

ВСЕ ОСТАЕТСЯ ЛЮДЯМ

У хлебосольного дома на Малой Дмит-
ровке судьба оказалась тернистой. В 1914 -
1916 годах хозяева устроили в нем госпи-
таль и на свои средства лечили раненых.
Две дочери Петра Михайловича Красиль-
щикова стали сестрами милосердия. После
революции в доме разместилась штаб-
квартира анархистов. Петр Михайлович к
тому времени уже умер, а его жену с деть-
ми переселили во флигель, в котором и
родился Александр Петрович. Сейчас в до-
ме разместилась коммерческая структура.

В доме Федора Михайловича Красиль-
щикова на Большой Никитской сейчас на-
ходится резиденция посла Египта.

В доме Николая Михайловича на Мохо-
вой размещался Музей Калинина. Но даже
тогда на воротах оставалась мраморная
вывеска  «Е.А. Красильщикова» - с именем
супруги хозяина дома, как полагалось в до-
революционной России. 

После 1991 года здание передали Рос-
сийской государственной библиотеке. Вы-
веску она сняла, как объяснили Александ-
ру Петровичу, в связи с ремонтом. Ремонт
закончился, но вывеску на место так и не
вернули.

Александр Петрович продолжает зани-
маться историей Красильщиковых. Подбил
всех представителей семьи скинуться по
100 долларов на издание книги «Фабри-
канты Красильщиковы», которую он напи-
сал в соавторстве с краеведом из Родников
В.Д. Сафроновым. В московском Музее
российских меценатов и благотворителей
организовал экспозицию по истории това-
рищества мануфактур «Анна Красильщи-
кова с сыновьями».

Наталья КУЗИНА
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Здесь собраны фотографии из семейного альбома Александра Петровича Кра-
сильщикова (снимок вверху). Справа - по часовой стрелке: будущий инженер-аэро-
динамик Петя Красильщиков; Анна Михайловна Красильщикова; дом по ул. Мохо-
вая, 6; Николай Михайлович Красильщиков; семья Красильщиковых в столовой до-
ма по ул. Малая Дмитровка, 21/18; портрет Елизаветы Алексеевны Красильщико-
вой, написанный Валентином Серовым.



ПРИГОВОРЕНЫ 
К ЗАКРЫТИЮ
Управлением Госпожнадзора Главного управле-

ния МЧС России по г. Москве в ноябре - дека-
бре 2007 года проведены проверки организа-

ций, учреждений и предприятий столицы с точки
зрения того, как их руководители и персонал обес-
печивают соблюдение правил пожарной безопас-
ности. В случаях грубейших нарушений материалы
направлялись в суды. За этот период вынесены по-
становления о приостановке деятельности ста по-
жароопасных объектов на срок от 5 до 90 суток.
Ввиду дефицита газетной площади называем лишь
особо «отличившихся».

УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ
1. ГОУ «Спортивно-педагогический колледж»,

ул. Кировоградская, д. 21. Постановлением Черта-
новского суда от 29.10.2007 г. деятельность приос-
тановлена на 60 суток.

2. Московская медицинская академия им. Сече-
нова, ул. Моховая, д. 11, стр. 4; 5. Решением Твер-
ского суда от 22.11.2007 г. деятельность приоста-
новлена на 60 суток.

3. Российская академия театрального искусства
ГИТИС, ул. Земляной Вал, д. 66/20. Решением Та-
ганского суда от 23.11.2007 г. деятельность приос-
тановлена на 90 суток.

4. Российский новый университет, ул. Радио, д.
22. Решением Басманного суда от 6.11.2007 г. дея-
тельность приостановлена на 45 суток.

5. Здания Института повышения квалификации
госслужащих по ул. Садовнической, д. 77. Решени-
ем Замоскворецкого суда от 7.11.2007 г. деятель-
ность приостановлена на 90 суток.

ОБЪЕКТЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
1. Поликлиника МИФИ, Пролетарский проспект,

д. 15/6. Постановлением Нагатинского суда от
23.10.2007 г. деятельность приостановлена на 90
суток.

ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА
1. ДК «Железнодорожник», проезд Черепано-

вых, д. 24. Решением Коптевского районного суда
деятельность приостановлена на 60 суток.

ОБЩЕЖИТИЯ
1. Общежитие ЗАО «Вариант», 1-й Кирпичный

переулок, д. 13/26. Решением Измайловского суда
от 19.11.2007 г. деятельность приостановлена на 90
суток.

ОБЪЕКТЫ ТОРГОВЛИ И ОБСЛУЖИВАНИЯ
НАСЕЛЕНИЯ

1. ООО «Китайская компания керамики», про-
спект Мира, ВВЦ, павильон № 1. Решением Остан-
кинского суда от 8.11.2007 г. деятельность приос-
тановлена на 90 суток.

2. ООО «Экспо Центр+», Варшавское шоссе, д.
26. Решением Чертановского районного суда от
12.11.2007 г. деятельность приостановлена на 90
суток.

КРАТКИЕ ВЫВОДЫ. Если судебные решения вы-
полняются по всей строгости закона, то приоста-
новка деятельности объекта означает полную пара-
лизацию его работы на определенный срок. Из это-
го следует, что в учебных заведениях нарушаются
расписание занятий, обязательства администрации
перед учащимися и преподавателями.

Понятно также, что пациенты, оказавшиеся пе-
ред закрытой дверью поликлиники, останутся без
медицинской помощи, в том числе неотложной. Не-
трудно вообразить и состояние обитателей обще-
жития, оказавшихся без крова в разгар зимы.

Между прочим, суды нередко становятся на сто-
рону нарушителей правил пожарной безопасности.
Может, это и порождает настроения тотальной без-
ответственности?
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При проведении новогодних меро-
приятий пожары чаще всего воз-
никают от источников открытого

огня - зажженных спичек, горящих све-
чей, бенгальских искр, хлопушек и пе-
тард. Поэтому основные требования
правил пожарной безопасности направ-
лены на исключение применения в по-
мещениях этих источников зажигания.

Другим потенциальным источником
возгораний остается электрическая
энергия. Если электрооборудование и
электропроводка заводского изготовле-
ния содержатся в технически исправ-
ном состоянии, то возможность пожа-
ров от них исключается. Однако необхо-
димо проверить надежность защиты
электросетей заводскими предохрани-
телями. Для общественных зданий пре-
дохранители должны быть установлены
на ток в 16 ампер, для жилых помеще-
ний - 6 ампер. В этом случае, если к
электросети будет подключено большое
количество электроприборов, предо-

хранители обесточат помещение, тем
самым предотвратив перегрев электро-
проводки и ее воспламенение.

Пожары в электроизделиях от пере-
ходных сопротивлений чаще всего про-
исходят в местах скрутки электропрово-
дов. В этих случаях возможно нагрева-
ние мест скрутки и, как следствие, вос-
пламенение изоляции или других горю-
чих материалов, контактирующих с
электропроводами. Искрение электро-
приборов также становится следствием
недостаточно плотного соединения раз-
личных электрических частей.

Причиной пожара от электричества
может стать и короткое замыкание. В
этом случае сила тока увеличивается в
сотни тысяч раз, выделяется большое
количество тепла, способное воспламе-
нить изоляцию и расплавить металли-

ческие проводники электропроводов,
капли которых, разлетаясь на значи-
тельное расстояние (более 6-9 м), вос-
пламеняют любой горючий материал.

Горючие вещества и материалы, в
том числе пирофорные, способны вос-
пламеняться от любого из вышепере-
численных источников зажигания и,
кроме того, самовозгораться в резуль-
тате накопления тепла внутри материа-
ла. При этом, чем тоньше слой матери-
ала, тем время воспламенения его
меньше. Как показывает практика, все
сгораемые материалы имеют темпера-
туру воспламенения не более 300оС.
Такая  температура создается на колбе
лампы в 100 Вт. На колбе лампы в 25
Вт температура достигает 100оС - дос-
таточно для воспламенения бумаги или
марли. Легковоспламеняемость горю-

чих материалов становится причиной
их возгорания даже от незначительных
источников, скажем, искр бенгальско-
го огня. Поэтому необходимо исклю-
чить из новогодних нарядов детей мар-
лю, бумагу и другие легковоспламеня-
ющиеся материалы, а вату для украше-
ния елки следует пропитывать антипи-
ренами.

Для проведения праздничных меро-
приятий выбирают помещения, распо-
ложенные не выше 2-го этажа - с таким
расчетом, чтобы все находящиеся в них
люди могли безопасно выйти на улицу
до наступления опасных для жизни ус-
ловий задымления или повышения тем-
пературы внутри здания. Практика по-
казывает, что в помещениях с одним
выходом может находиться не более 50
человек. При этом необходимо исхо-
дить из того, что площадь на одного че-
ловека в залах должна составлять не
менее 0,75 кв. метра.

На случай возникновения пожара лю-
бые помещения необходимо обеспечить
первичными средствами пожаротуше-
ния в местах с массовым пребыванием
людей. Здесь следует исходить из рас-
чета, что на каждые 800 кв. м должно
приходиться 2 огнетушителя порошко-
вых емкостью 10 л или 4 - емкостью 5 л.

В помещениях, где установлены елки,
ковры и ковровые дорожки должны
быть убраны. При использовании элек-
трической осветительной сети без по-

нижающего трансформатора на елке
могут применяться гирлянды только с
последовательным включением лампо-
чек напряжением до 12 В; суммарная
мощность лампочек не должна превы-
шать 25 Вт. В помещениях запрещается
применять дуговые прожекторы, свечи
и хлопушки, зажигать фейерверки и
устраивать другие световые пожаро-
опасные эффекты, украшать елку цел-
лулоидными игрушками. Помещение,
где находится елка, должно быть обес-
печено первичными средствами пожа-
ротушения (огнетушителями, ящиком с
песком, кошмой). Все двери эвакуаци-
онных выходов должны свободно от-
крываться в сторону выхода из помеще-
ния.

Пиротехнические изделия должны
храниться в металлических шкафах, ус-
тановленных в помещениях, выгоро-
женных противопожарными перегород-
ками. Не допускается размещение ука-
занных шкафов в подвальных помеще-
ниях. Места реализации пиротехниче-
ской продукции необходимо оборудо-
вать двумя 5-литровыми порошковыми
огнетушителями типа АВС (Е) и пожар-
ным инвентарем (песок, лопата, бочка с
водой).

При использовании пиротехнических
изделий запрещается применять их на
сильном ветре, ближе 50 м от строений,
деревьев, легковоспламеняющихся
предметов.

Недавно мне довелось принять
участие в специализированной
конференции, на которой обсу-

ждались пути повышения эффектив-
ности борьбы с распространением не-
сертифицированной (контрафактной)
пиротехнической продукции. В пере-
рыве кто-то из делегатов рассказал
весьма поучительную историю о рос-
сийском оптовике, приехавшем в Ки-
тай договариваться о поставках пиро-
технического ширпотреба. Естествен-
но, первым делом поинтересовался
ценой изделий. «Пять долларов за
штуку», - ответили ему. «А дешевле
можете изготовить?» - «Можем по че-
тыре доллара, но качество будет ху-
же». - «А по три можете?» - «Можем и
по одному, только петарда стрелять
не будет».

По мне, так это не самый худший
вариант. Стреляющей, сверкающей,
грохочущей, горящей пиротехники у
нас предостаточно. В последние годы
петарды, хлопушки, римские свечи,
даже достаточно сложные в примене-
нии фейерверки прочно вошли в быт
москвичей. Без них не обходятся сего-

дня государственные, общенародные,
профессиональные праздники, корпо-
ративные мероприятия, пикники, се-
мейные торжества и т.п.

Повышенный спрос на эту продук-
цию порождает не только легальные,
но и теневые способы его удовлетво-
рения. С середины 1990-х годов на
рынок бытовой пиротехники хлынул
поток фальсифицированной, контра-
фактной продукции преимущественно
зарубежного производства.

Эта продукция опасна в любое вре-
мя года. Но в дни новогодних празд-
ников и рождественских каникул угро-

за здоровью и имуществу тех, кто ею
пользуется, многократно возрастает.
Конечно, меры, которые принимают
органы власти всех уровней, приносят
ощутимые результаты. Если к началу
2000-х годов доля фальсифицирован-
ной и контрафактной пиротехники в
общем обороте такой продукции дос-
тигала почти 50 процентов, то сейчас
она не превышает 30 процентов. И все
же обстановка остается тревожной.
Если треть всей реализуемой в столи-
це пиротехники приходится на фаль-
сификат - это очень много. Раздаются
голоса: мол, давайте вообще отменим

все фейерверки и салюты. Это пози-
ция неправильная. Надо не запрещать
всю эту продукцию, а наводить поря-
док в вопросах ее реализации и при-
менения.

Прежде всего пиротехнические из-
делия должны быть сертифицирова-
ны. Однако сравнительно недавно на
федеральном уровне отменено ли-
цензирование торговли этими сред-
ствами - очевидно, сказалось влия-
ние мощного промышленно-торгово-
го лобби. В результате петарды и дру-
гие взрыво- и пожароопасные изде-
лия может купить любой ребенок.
Надо ли объяснять, насколько это
опасно?!

На мой взгляд, реализация пиротех-
нической продукции должна осущест-
вляться только торговыми предпри-
ятиями, имеющими лицензии на про-
дажу оружия и боеприпасов. Логика
такого требования очевидна: даже в
боевом патроне содержится пороха
меньше, чем в самой завалящей пе-
тарде. А значит, и ответственность за
применение пиротехнической продук-
ции должна быть высока.

� Отсутствие у продавца документов, подтвержда-
ющих их легальное приобретение, в том числе, ко-
пий сертификата соответствия требованиям безо-
пасности, заверенных в установленном порядке но-
тариусом, органом по сертификации или владель-
цем сертификата;
� На изделии отсутствует этикетка с четко разли-
чимым текстом на русском языке;
� На изделии и прилагаемой к нему инструкции по
применению отсутствуют или не совпадают иден-
тификационные признаки (названия, каталожные
номера, изготовитель, импортер), позволяющие
установить их взаимное соответствие;

� Текст этикетки не содержит предупреждения об
опасности изделия («Внимание!..», «Огнеопасно!»
и т.п.), а также сведений с указанием его типа (пе-
тарда, фонтан и т.п.), назначения и области приме-
нения (пиротехническое изделие развлекательного
назначения, для профессионального применения и
т.п.), перечня опасных факторов (пламя или высо-
котемпературная струя продуктов сгорания, раз-
брасываемые пожароопасные элементы, движу-
щиеся за счет начальной скорости выброса или под
действием реактивной силы пиротехнические из-
делия или пиротехнические элементы, акустиче-
ское излучение и т.п.), радиуса опасной зоны рабо-

тающего изделия (5 м, не более 20 м и т.п.), спосо-
бов применения (описания процесса безопасной
подготовки и проведения запуска изделия), огра-
ничений по условиям хранения и применения
(«хранить и продавать только в потребительской
упаковке», «применять только в сухую, безветрен-
ную погоду», «запрещается: ...» и т.п.), условий
хранения («...в сухом помещении вдали от нагрева-
тельных приборов при температуре не выше 30оС и
т.п.), способов утилизации («с бытовыми отходами
после выдержки в воде не менее 24 часов и т.п.),
срока годности изделия («изготовлено ММ ГГГГ ...
срок годности ... лет» или «Годен до ММ ГГГГ»), ад-
реса (места нахождения), фирменного наименова-
ния изготовителя и импортера (для импортной
продукции), штрих-кода и номера технических ус-
ловий (для продукции отечественного производст-
ва), знака соответствия с указанием кода органа по
сертификации.

Когда-то плакаты с этим непритя-
зательным, но броским двусти-
шием висели на самых видных

местах города. Не было, наверное, мо-
сквича, который не знал бы заветный
номер.

Как вызвать пожарных со стационар-
ных телефонов, люди знают и сегодня.
Хуже обстоит дело с мобильными теле-
фонами, которые сегодня имеются да-
же у детишек детсадовского возраста.
К сожалению, операторы сотовой свя-
зи допускают в этом важнейшем воп-
росе разночтения. А ведь при возгора-
нии счет идет на секунды, о которых в
экстремальных ситуациях, как и в пес-
не, нельзя думать свысока. Поэтому
напоминаем читателям о порядке вы-

зова пожарных и спасательных форми-
рований через различных операторов
сотовой связи:

- пользователям компании «Би Лайн»
следует звонить по номеру 112, далее,
после соединения с оператором, на-
брать 1. Также можно набирать 001;

- абонентам компании «МТС» надо
набирать вместо 01 - 010;

- абоненты компании «Мегафон»
должны набирать 112, а после соеди-
нения с оператором набрать 1 или 010;

- наконец, пользователи компании
«Скайлинк» набирают, как и со стацио-
нарных телефонов, 01.

Все перечисленные операторы сото-
вой связи обеспечивают бесплатный
вызов указанных номеров.

Вопрос не праздный. Вместе с сегодняшним днем до праздничного боя крем-
левских курантов осталось тринадцать суток. Чертова дюжина! Кому-то она, к
сожалению, и взаправду принесет несчастье. Как только люди впадают в со-
стояние новогодне-рождественской эйфории, напрочь забывают все на све-
те. Вот почему взамен рождественских сказок приходится напоминать азбуч-
ные правила предотвращения пожаров.
Главные из них направлены на противопожарную защиту среды обитания че-
ловека и на исключение пожароопасных ситуаций.

КОМУ ЖИТЬ НАДОЕЛО?

ЯВНЫЕ ПРИЗНАКИ
контрафактности пиротехнических изделий бытового назначения

ОХ, И ЛЮТ 
САМОПАЛЬНЫЙ САЛЮТ!

Александр ЛУКАШЕВИЧ,
заместитель начальника Управления Государственного
пожарного надзора ГУ МЧС России по г. Москве,
полковник внутренней службы:

О ПОЖАРАХ - 
С МОБИЛЬНОГО
«Знать должен каждый гражданин: пожарный номер - 01».
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АТРОФИЯ
За сегодняшней антрепризой прочно устано-

вилась репутация второсортного зрелища:
на представления «сборных команд» при-

ходят повеселиться, а то и бездумно погоготать
(рекламный слоган одной из свежих антреприз-
ных поделок: «Ржать подано!»). Тем более инте-
ресны попытки уйти от примитивного стандарта.

Название премьеры агентства «Театральный
марафон» вполне вписывается в развлекатель-
ный набор (типа «Любовники и круглая кровать»,
«Сутенер ложится на дно», «Шашни старого коз-
ла» и т.п.), разве что имя главного героя обещает
нечто возвышенное – «Казанова: уроки любви».
Но обольщаться не стоит: самую высокую клас-
сику режиссеры и актеры антрепризы умудря-
лись опошлить до отвращения (жутким кошма-
ром маячит в памяти Пореченков-Сирано в бок-
серских трусах и с искусственным фаллосом в
руке).

В «Казанове» первая сцена тоже вызвала не-
доумение: в привычно для антрепризы скудной,
даже убогой обстановке (имя сценографа в про-
граммке не указано) единственный персонаж –
можно догадаться, сам Казанова – разбирает
старые письма. Прямая цитата из великолепной
пьесы М. Цветаевой (театралы постарше помнят,
как замечательно играл ее недавно ушедший от
нас Виктор Гвоздицкий). Новый автор со звучным
именем Гарри Крамской ограничивается лишь
несколькими бумагами, которые герой кидает в
укрепленный на стойке шар, изображающий, по-
видимому, камин. Почему вдруг вздумалось ста-
рому (на сцене он нежит голые ноги в тазу) Джа-
комо заняться своим архивом, остается тайной.

Но уже вскоре появляется новый персонаж,
чье поведение объясняет название пьесы: моло-
дой человек, мелкий клерк местного магистрата,
и в самом деле берет уроки обхождения с пре-
красным полом, полагая таким путем завоевать
сердце своей возлюбленной. Последняя – дочка
бургомистра, у которой, стало быть, иной соци-
альный статус. А тут еще папа намерен выдать
ее за графа Вальдштейна - владельца того само-
го замка, где занимает должность библиотекаря
Казанова. Так что единственная надежда юноши
– познать тайны обольщения, которыми за соот-
ветствующий гонорар готов поделиться знамени-
тый покоритель сердец.

Меркантильность коробит: платное образова-
ние сегодня в моде, но торговать своими секрета-
ми как-то не к лицу Казанове, которого драма-
тург хочет представить романтиком и рыцарем
без страха и упрека. Тот действительно любил
всех своих подруг, а вовсе не гнался за количест-
вом, как вкладчик за процентом. Но это не един-
ственная несообразность, которую дарит пьеса.
Далее робкий молодой человек превращается в
брутального Дон Жуана (для чего используется
статуя командора, у которого противник отламы-
вает «каменную десницу»). Весть о появлении в
городе прославленного совратителя разносят
два местных сплетника, подозрительно напоми-
нающие репликами и именами - Бобберман и
Добберман – Бобчинского с Добчинским, и т.д.,
вплоть до любовных писем, которые юный клерк
пишет под диктовку Казановы (недаром вспом-
нился Сирано). Очевидно, что Гарри Крамской,
не рассчитывая на свои силы, позаимствовал
персонажи и ситуации из немногих источников,
которые знал.

Драматург рассчитывал позабавить не слиш-
ком искушенную публику, но добился прямо
противоположного результата: взамен наслаж-
дения литературно-театральной игрой зритель
недоумевает. Даже оригинальные изобретения
драматурга, вроде дуэли Казановы с Дон Жуа-
ном, выглядят случайными и мало обоснован-
ными. Добавьте еще невысокого качества ре-
призы...

При таких огрехах текста выстроить внятное
зрелище на сцене трудно, даже призвав, как
обычно в антрепризе, известных актеров. Влади-
мир Меньшов, кому отдана заглавная роль, впол-
не внятен, однако в его даровании нет ни изы-
сканного аристократизма, ни магического муж-
ского сверхобаяния. Его главный партнер, Алек-
сандр Носик, играет ученика и соперника Казано-
вы не неопытным в любовных перипетиях юно-
шей, но откровенным дебилом, а Дон Жуана, в
которого тот превратился, - наглым самцом. В ре-
зультате исчезает даже намеченное у драматур-
га философское противостояние двух знамени-
тых любовников. Исполнители прочих мужских
ролей выглядят типично по-антрепризному: при-
глашенными случайно и не на свои роли. Единст-
венной представительнице слабого пола гибкой
и грациозной Елене Захаровой в таких обстоя-
тельствах приходится играть не только за себя,
но и за партнеров.

Постановщик Андрей Житинкин искренне пы-
тается привести в какую-то гармонию столь раз-
ношерстные компоненты зрелища, сгладить кри-
чащие несуразности, добиться сколь-нибудь сла-
женной игры. Но штампы антрепризы затягивают
и его – и вот уже статуя командора словно яви-
лась из какого-то тупого мультика, репризы пода-
ются будто в комеди-клабе, а глас Смерти звучит
взятым из стандартного ужастика...

Растренированность профессиональных мышц
дает о себе знать.

Геннадий ДЕМИН

18
РАНЬШЕ ЛЮДИ ХОДИЛИ В ТЕАТР 
«НА АКТЕРА», «НА РЕЖИССЕРА»  - И РЕДКО
ОШИБАЛИСЬ В ВЫБОРЕ. СЕГОДНЯ  ИМ
ЧАСТО ПРИХОДИТСЯ ХОДИТЬ НАУГАД...

Культпоход

УМосковской филармонии появился но-
вый, камерный зал. Его адрес: Твер-
ская, 29, строение 3. Вместимость -

сто мест. Размер сцены - 3,2 х 8,5 метра.
Зал планировался как площадка для дебю-

тов, новых музыкальных открытий, первых
шагов в искусстве - и вместе с тем как средо-
точие старинной, аутентичной, элитарной му-
зыки. 

- Такого зала у Москвы еще не было, - гово-
рит художественный руководитель филармо-
нии композитор Александр Чайковский. – Му-
зыканты очень любят выступать в камерном
пространстве. Здесь можно напрямую об-
щаться с публикой, показывать то, чего не

сыграешь в большом зале. Он очень подхо-
дит для старинной музыки: будет слышна ма-
лейшая деталь партитуры. В ХIХ веке для та-
кого рода музицирования существовали гос-
тиные богатых людей. Мне бы хотелось,
чтоб, скажем, через год в этот зал уже труд-
но было попасть.

Архитектурно-акустическое решение зала
принадлежит архитектору-проектировщику
Владимиру Нефедьеву и акустику Николаю
Гребешкову. Ему подчинена конфигурация
стен, решение потолка, двухъярусное распо-

ложение мест. Немаловажное значение име-
ет и облицовка натуральным деревом: дре-
весные плиты со шпоном красной вишни на-
ряду с конструкцией позволяют получить хо-
рошее отражение и равномерную рассеян-
ность звука. Под деревом проложены акусти-
ческие материалы, чтобы дерево могло ды-
шать.

В новом зале Московская филармония
предъявляет 17 камерных абонементов, в
том числе три дневных. Необычные кон-
цертные программы представляют особый
интерес для продвинутых слушателей. Им
в первую очередь предназначены концер-

ты современной музыки: авторские вечера
композиторов, экспериментальные проек-
ты. Первый цикл представляет Московский
ансамбль современной музыки Юрия Кас-
парова: абонемент «Автора!» включает
творческие вечера композиторов москов-
ской школы - Фараджа Караева, Павла Ка-
раманова, Юрия Каспарова и Ефрема Под-
гайца.

«Музыкальную мозаику XX» представляют
ансамбль солистов камерного ансамбля «Со-
листы Москвы» и Государственного симфони-
ческого оркестра «Новая Россия» и его худо-
жественный руководитель Юрий Башмет.
Они помогут слушателям осмыслить музы-

кальные течения и композиторские школы
уходящей эпохи.

Сохранятся и традиционные формы ка-
мерного музицирования. «Поклонникам во-
кального искусства» адресован абонемент,
в котором выступят певицы Марина Андрее-
ва (сопрано), Виктория Лямина (меццо-со-
прано), Ирина Чистякова (меццо-сопрано),
Наталия Краутер (сопрано, Литва). Камер-
ная вокальная музыка будет звучать также в
концертах абонемента «От старины до на-
ших дней».

Здесь будут проходить концерты дебютан-
тов, пока еще не известных широкой публи-
ке, в том числе участников филармониче-
ской «Программы продвижения молодых ис-
полнителей».

Не забыты и поклонники старинной музы-
ки. Аутентичная манера исполнения до сих
пор вызывает дебаты у московских мелома-
нов: репертуар нового филармонического
зала охватывает большой спектр существу-
ющих сегодня в Москве разновидностей ин-
терпретации этого явления. Ансамбль соли-
стов «Академия старинной музыки» под ру-
ководством Татьяны Гринденко представит
вечера музыки XVII-XVIII веков. Европей-
ским музыкальным традициям того же пери-
ода посвятили свой цикл концертов «Музы-
ка, неподвластная времени» Александр Су-
етин и его коллеги. Песенная, танцевальная
и лютневая музыка Ренессанса и барокко
легли в основу этого абонемента.

Три дневных абонемента предназначены
детям. Им поведают в музыке о святочных
чудесах, ряженых и гаданиях, о любимых
сказочных героях, куклах и игрушках. Лите-
ратурные программы Павла Любимцева о
природе и истории предназначены для
школьников.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

За 30 лет совместных
выступлений они су-
мели завоевать серд-

ца по всей Европе, в стра-
нах Азии и в США, пред-
ставив более ста сочине-
ний болгарских композито-
ров. Легкость, изящество,
отточенная игра, феноме-
нальная техника и безу-
пречный вкус – вот что ха-
рактеризует дуэт и позво-
ляет считать его сегодня
одним из первых в мире. В
этих качествах исполните-
лей я убедилась, побывав
на их семейных концертах
в Центральном доме архи-
тектора (в рамках фести-
валя «Архимузыка») и в
Доме композиторов (в
рамках фестиваля «Мос-
ковская осень»).

Вместе с Дорой и Ана-
стасом выступал их сын
Георгий, концертирующий
пианист, лауреат междуна-
родных конкурсов. Он и от-
крыл вечер в Доме
архитекторов, исполнив
вальс собственного сочи-
нения. А далее программа
шла по нарастающей – от
знаменитой фантазии фа
минор Франца Шуберта
для фортепиано в четыре
руки и зарисовок Валерия
Гаврилина к балету «Аню-
та» («Тарантелла», «Часи-
ки», «Ямская») до виртуоз-
ных сочинений современ-
ных болгарских композито-
ров Филиппа Павлова и
Александра Йосифова.

После выступлений Ана-
стас ответил на вопросы
корреспондента «МС» (он

отлично владеет русским,
освоил в период профес-
сиональной стажировки в
Институте имени Гнеси-
ных).

- Анастас, как сложил-
ся ваш дуэт?

- С Дорой мы познакоми-
лись в музыкальном учи-
лище города Пловдива
много лет назад. Закончив
музыкальную академию,
пришли в нее работать в
качестве преподавателей
и уж тогда поженились.
Пять лет выступали по-
рознь как солисты, потом
решили стать дуэтом.

- Значит, чтобы высту-
пать вместе, обязательно
надо пожениться?

- Не совсем так. Но что-
бы играть вместе, нужна
кровная или большая ду-
шевная общность.

- Хорошо, поставлю во-
прос по-другому. Если
муж и жена пианисты,
они обязательно начина-
ют играть в четыре руки?

- Нет. Если они ссорятся,
то ничего у них не получит-
ся. Чтобы играть в четыре
руки, нужно быть толе-
рантными друг к другу.
Вместе с тем за тридцать
лет супружеской жизни я
пришел к выводу: вместо
того чтобы ходить к психи-
атру, пианистам надо иг-
рать дуэтом - и все у них
будет хорошо.

- Это рецепт счастливо-
го брака?

- Знаете, глядя на нас,
многие наши студенты и
друзья пробовали играть

дуэтом. Ни у кого сразу не
получалось.

- А сколько вам потре-
бовалось для такой вир-
туозной сыгранности?

- В этом году исполняет-
ся 30 лет, как мы выступа-
ем вместе. Круглой дате
посвящен весь нынешний
сезон.

- В мире много дуэтов?
- В паре играют многие,

но известные дуэты напе-
речет. Двенадцать лет на-
зад в Петербурге на фес-
тиваль фортепианных дуэ-
тов собралось всего 10-12.

- Испытываете трудно-
сти с репертуаром?

- Мы почти не играем пе-
реложений, обходимся
оригинальными произве-
дениями для фортепиано.

- Вы замечательно иг-
рали вместе с сыном.
Раньше я никогда не
слышала игру «на тро-
их».

- Это действительно
очень редкое явление. В
шесть рук играть трудно!
Да и репертуара не очень
много. Однажды Сергей
Рахманинов написал ро-
манс для трех сестер. Нам
этот случай только подска-
зал идею. Мы в основном
играем сочинения, кото-
рые специально для нас
написали болгарские ком-
позиторы Александр Йоси-
фов и Филипп Павлов.

Особенно много сыграли
Йосифова. Называем его в
шутку «наш придворный
композитор». Сейчас у нас
на рояле стоят ноты сочи-
нения для двух фортепиа-
но в восемь рук с большим
оркестром. Мы еще не ус-
пели его открыть.

- Домашнее трио ста-
нет квартетом?

- Нет, пригласим кого-ни-
будь из коллег.

- Когда-то вы прожили
в Москве целый год. Как
вы к ней относитесь?

- Я очень люблю этот го-
род. Последний раз мы бы-
ли здесь 17 лет назад. С
тех пор так много измени-
лось! Мечтаю походить
пешком, навестить люби-
мые места…

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО
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С МУЗЫКОЙ НАКОРОТКЕ

ФОРТЕПИАНО 
«НА ТРОИХ»

«ПРОЦЕСС» 
В ТАБАКЕРКЕ
Зрителей, спускающихся в подвал

«Табакерки», встречает Некто в
черном костюме с большим круг-

лым значком «Хочешь умереть - спроси
меня как». И еще до начала спектакля
«Процесс» по роману Кафки публика
погружается в весьма необычное дейст-
во...

Отношения человека и тоталитарного
социума, социальные аллюзии, которые
явно читаются в этом произведении,
привлекали автора инсценировки и по-
становщика молодого режиссера Кон-
стантина Богомолова менее всего. Он
сосредоточился на другом, не менее
важном для нас: жизнь и неизбежность
смерти.

Герои пребывают не просто в абсурд-
ном мире, а потустороннем, возможно,
каком-то мифическом чистилище. Они
являются одновременно и судьями, и
подсудимыми - участниками единого
фантасмагорического Процесса.

Сценическое пространство представ-
ляет собой черный павильон. В его сте-
нах множество темных зеркал, в кото-
рых, хотя и смутно, но можно увидеть
свое отражение. Этот прием усиливает
зрительское внимание к происходяще-
му. Кажется, что уходящая ввысь вью-
щаяся металлическая лестница предна-
значена и для тебя...

Йозеф К. (Иван Шибанов) - обыкно-
венный, ничем не примечательный мо-
лодой человек, первоначальная реак-
ция которого на все происходящее - не-
доумение. Постепенно приходит ужас. А
потом - усталость. Эти сложнейшие
психологические переживания актер
передает удивительно точно и тонко.

Кстати, это единственный актер, ко-
торый играет в спектакле одну роль.
Все остальные изображают несколько
персонажей: Игорь Верник, Евгений
Миллер, Евдокия Германова, Борис
Плотников... Тем самым режиссер как
бы говорит, что каждый персонаж во-
площает одну из черт главного героя
Процесса.

Перед Йозефом К. проходит целая че-
реда самых неожиданных лиц, пока
действие Процесса с роковой неизбеж-
ностью устремится к своему концу.
Притчу о Суде, которым человек сам се-
бя судит, главный герой принимает с по-
корной усталостью. Спектакль, каза-
лось бы, не оставляет и луча света, но
заставляет сопереживать ему и думать
о ценности жизни.

Галина СТЕПАНОВА

В Москве с концертами побывал извест-
ный фортепианный дуэт из Болгарии - До-
ра Славчева, Анастас Славчев, а также
их сын Георгий.
Анастас Славчев – ректор Академии музы-
ки, танца и изобразительного искусства,
профессор. Дора, его жена, тоже профес-
сор этой академии. 
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ЧИТАТЬ – МОДНО, ПРЕСТИЖНО. ЧИТАЕШЬ
КНИГИ – ЗНАЧИТ, ТЫ УМНЫЙ И УСПЕШНЫЙ.

ЭТУ СОВРЕМЕННУЮ ИДЕЮ НАДО ПРИВИВАТЬ
ЛЮДЯМ КАК  ВАКЦИНУ ЖИЗНИ

Место встречи
-С ергей, ради литературы вы ре-

шились оставить профессию
врача-психиатра. Но в медин-

ститут-то шли по призванию?
- Отчасти. Я из врачебной семьи - с ме-

дициной связаны мои родители, старший
брат, другие родственники, и я с детства
варился в этой среде. Так что после шко-
лы не было особых сомнений, куда пойти
учиться. Но когда на первом курсе начал
писать прозу, то понял, что институт, ко-
нечно, окончу, но заниматься стану лите-
ратурным трудом. Правда, пришлось год
отработать в Алма-Атинском психиатри-
ческом диспансере - заведении, где ис-
кренне стараются помогать людям.

- Мечтаете написать свою «Палату
№ 6»? Или не хватит личного опыта?

- Опыт есть, но, честно говоря, я не бе-
русь писать о медицине. Может, потому,
что знаю ее более или менее хорошо, а
фантастам хочется придумывать. Ведь и
бывшие астрономы, став литераторами,
как правило, не пишут о звездах или ка-
ких-либо немыслимых загадках Вселен-
ной - им слишком хорошо известен тот
четкий порядок, по которому живут не-
бесные светила.

- Недавно в Екатеринбурге прошел
очередной фестиваль фантастики «Аэли-
та», лауреатом которого вы были в 90-е.
Помогают ли подобные форумы откры-
вать новые имена, пробиваться моло-
дым авторам?

- В последнее время «Аэлита» ушла на
второй план, что печально. Лидерство
перехватили питерский «Интерпресскон»
и московский «Роскон» - ежегодная кон-
ференция, где проводятся мастер-клас-
сы для начинающих. Молодые авторы
читают друг другу свои тексты, выслуши-
вают советы признанных мастеров. У ме-
ня, например, был в группе молодой че-
ловек из Перми Иван Кузнецов. Его пер-
вый роман - сильный, образный, доброт-
но сделанный - уже рекомендован мной
издательству «АСТ» и готовится к печати.
Надеюсь, через некоторое время в спи-
ске известных фантастов одним именем
станет больше.

- Читая ваши книги, я поражался буй-
ству фантазии автора. Откуда черпаете
вдохновение: штудируете классиков,
смотрите фильмы, листаете желтые га-
зеты, наблюдаете жизнь?

- Все это, конечно, помогает. Но еще
важна способность придумывать, пере-
иначивать ситуацию под каким-то фанта-
стическим углом. Новая вещь, как прави-
ло, начинается с идеи или даже с фразы.
Например, жесткую космическую оперу
«Линия гроз» я начал с предложения:
«Больше всего Кей Дач не любил детей».
Потом задумался: кто такой Кей Дач, где
живет и почему он не любит детей? Стал
писать, но вскоре моего героя убили. А
мне уже не хотелось, чтобы он погибал, я
решил его воскресить. Если он воскрес-
нет - значит, в его мире есть бессмертие?
А поскольку я сторонник научной фанта-
стики, то и бессмертие выбрал обеспе-
ченное наукой. Это будущее, в котором
научились воскрешать людей. И вот уже
зародился фантастический мир новой
книги. Повествование закрутилось, за-
вертелось, герой обрел плоть и кровь,
стал действовать. А родилось все из не-
понятной для меня самого фразы.

- Вы верите в Бога?
- Да. Шесть лет назад я написал книгу

«Холодные берега». Это альтернативная
версия истории, в которой не было Хри-
ста. Его место занял простой человек, ко-
торый попытался совершить то, что сде-
лал Сын Божий. Получилось все не так, и
история человечества пошла совершенно
по другому пути. До сих пор это одна из
моих любимых книг. В процессе работы я
много читал Библию. Передумывал биб-
лейские истории, пытался представить,
как это могло быть. Когда дописал книгу,
то понял, что называть себя атеистом или
агностиком уже не могу. Поэтому пошел
в церковь и принял крещение. Мне тогда
было 33 года.

- После выхода первых «Дозоров» и
фильмов по ним среди молодежи стала
популярной тема вампиров. Вам не ка-
жется, что подобная романтизация нечи-
сти плохо сочетается с воспитательными
целями литературы? Или писатель не
должен думать о столь приземленных
вещах, стремясь лишь к самовыраже-
нию?

- Писатель, конечно же, должен заду-
мываться о многом. Я был несколько
обескуражен такой реакцией на вампи-
ров, поскольку в моих книгах - это несча-
стные, страдательные персонажи, кото-
рые ради бессмертной жизни поступи-
лись чем-то важным и сами это понима-
ют. В романе «Последний дозор» я спе-
циально показал их нарочито отврати-
тельными. К сожалению, вид крови и
возможность с этим как-то визуально по-

играть сильно искушает киношников.
Видно, это слишком яркий образ, чтобы
от него отказаться.

- Режиссер «Дозоров» сказал, что вы
работаете на грани графомании и гени-
альности. Что для вас важнее: ждать
вдохновения или выдавать ежедневно
страниц по восемь?

- Если б я мог выдать по восемь стра-
ниц, наверное, сейчас бы вы читали (те,
кто дотерпел) уже 25-й том «Дозоров» -
какой-нибудь «Дозор полуденного часа».
Автор не должен насиловать себя и пи-
сать любой ценой - это графомания. Или
халтура. Что касается слов Тимура Бек-
мамбетова... Я считаю, что любая вещь,
которая вызывает активную реакцию,
всегда немножко на грани с китчем. Вещь
сухая, аккуратная, боюсь, не вызовет ре-
зонанса. Может, она лучше. Но камернее.

- В работе вы сова или жаворонок?
- Стараюсь писать с утра и до того мо-

мента, пока не почувствую, что ничего
нового уже выдать не смогу. Это может
произойти и днем, и в 5-6 часов вечера.
Но если в промежутке перекушу, после
этого работы уже не будет.

- В газетах писали, что съемочная
группа «Дозоров» страдает от темных
сил. Это правда?

- Еще ни один актер, игравший в «До-
зорах», не раскаялся и не отказался иг-
рать в продолжении. Так что, я полагаю,
пресса преувеличила.

- А вас «иные» не достают?
- Пока ни один «иной» не вышел на

прямой контакт со мной - видимо, у меня
есть магическая защита. Хотя я беседо-
вал с людьми, которые уверяли, что об-
ладают «иными» способностями.

- Судя по вашей иронии, вы не верите
в то, о чем пишете...

- Разумеется! Если б я в это верил, то
место мне было бы в ближайшей псих-
больнице.

- Следует ли нам ждать нового «Дозо-
ра»? Или тема себя исчерпала?

- Думаю, что все-таки буду продол-
жать. Так уж получилось, что «дозор-
ный» цикл стал суперпопулярным. Эти
книги вышли практически во всем мире.
Недавно я вернулся из Тайваня, где при
населении в 20 миллионов было продано
40 тысяч книжек «Ночного дозора». Это
удивительно для Азии, где, скажем, рядо-
вой тайванец не может читать художест-
венную литературу, потому что не знает

такого количества иероглифов. В Герма-
нии вышли все четыре «Дозора» и дру-
гие мои книги. Такой читательский инте-
рес подстегивает, давит - и куда девать-
ся, видимо, пятую книжку я сделаю. Сю-
жет уже в целом набросал. Я недавно на-
писал рассказ под названием «Мелкий
дозор», где действие происходит в про-
межутке между четвертой и будущей пя-
той книгами. Дело в том, что эти романы
пишутся в реальном времени. Если пом-
ните, в «Последнем дозоре» дочь Антона
Городецкого и Светланы была еще ма-
ленькой девочкой. Мне пришлось ждать,
пока она вырастет. И вот в пятой книге
она уже активно действует.

- Почему после успешного проката
двух фильмов о «дозорах» затормози-
лось производство следующего?

- Третий фильм мы должны были де-
лать совместно с американцами. Уже
подписан договор между мной, Первым
каналом и голливудской студией «ХХ век
Фокс». Но, как я понимаю, по условиям
договора у американцев есть достаточно
сильные рычаги, чтобы тормозить съе-
мочный процесс, тянуть время. Боюсь,
они до сих пор не решили, хотят ли вооб-
ще снимать.

- Вот и Борис Акунин который год ждет
заокеанской экранизации одного из сво-
их романов о сыщике Фандорине...

- К сожалению, для американцев это
обычная практика: купить у писателя
права и положить их под сукно. Как мне
рассказал один знающий человек (утри-
руя, конечно, но все же...), сейчас в Гол-
ливуде скопились гигантские залежи
сценариев, среди которых есть написан-
ные еще полвека назад Хемингуэем. Гол-
ливуд - мощная машина с бездонным ко-
шельком и загребущими руками - если
во что-то вцепится, то просто так не отпу-
стит. Думаю, впредь мне следует быть
осторожнее и подключать к делу состав-
ления договоров западных профессио-
налов, которые знают правила игры на
этом рынке.

- Ваши героини - в большинстве своем
женщины умные, волевые и умеющие
любить. Вы их пишете со своей жены или
сочиняете ей в назидание?

- Конечно же, пишу с жены. Мужчина -
существо, нацеленное на внешний мир,
на выход из пещеры, охоту на мамонта и
прочие полезные вещи. А удел женщины
- обеспечивать тылы, хранить семейный

очаг, поэтому она обязана быть умной и
в меру волевой. Причем эти ее достоин-
ства должны проявляться не в том, что-
бы она прыгала с ветки на ветку с ловко-
стью Тарзана, стреляла из автомата не
хуже Лары Крофт, при этом решая урав-
нения третьего порядка. Я не сторонник и
такой эмансипации, когда требуют: «Раз-
решите женщинам водить тяжелые карь-
ерные самосвалы!» Мы с ними слишком
различны даже на биологическом уров-
не. Так почему же у нас должны быть
одинаковые социальные функции?

- При таком взыскательном подходе
как удалось вычислить именно ту жен-
щину, которая вам нужна?

- Повезло! Мы познакомились в трол-
лейбусе. Для меня самого удивительно,
что я заговорил с девушкой в обществен-
ном транспорте. К тому же она не была
расположена к случайному знакомству,
телефон свой не дала. Поэтому я грустно
назвал свой номер, мало на что надеясь.
Однако через три дня девушка позвони-
ла. Оказалось, что ей в этот день поста-
вили телефон. Она стала гадать, кому бы
позвонить первому, и вспомнила номер
молодого человека, который накануне к
ней клеился. Мне повезло, что у Сони
оказалась хорошая память на цифры. И
вот мы вместе уже почти 17 лет. По про-
фессии жена психолог, преподает в
РГГУ, кандидат наук.

- Вы, как настоящий писатель, пола-
гаю, сидите дома, и вряд ли вас прель-
щает перспектива приготовить к приходу
усталой жены ужин или заняться хозяй-
ством...

- Почему же? В качестве разминки, ко-
гда чувствую, что голова уже не варит,
могу сварить что-нибудь на плите. Для
нас с женой повозиться на кухне - это
скорее удовольствие и отдых. Кстати,
сейчас Соня находится во временном от-
пуске по уходу за ребенком.

Трудиться дома - это, конечно, совсем
не то, когда ходишь на службу. Как бы я ни
уединялся у себя в кабинете, все равно пе-
риодически что-то требует моего внима-
ния, и приходится прерываться. Недавно
мы закончили ремонт квартиры. Не скажу,
что я его делал сам, поручил это специали-
стам-строителям, но, когда нужно, образ-
но говоря, вбить гвоздь, то я, разумеется,
это сделаю. Убежден, что каждый мужчи-
на должен уметь делать руками хотя бы
какую-то элементарную работу.

- В продаже я видел книги, на чьих
обложках рядом с вашей фамилией
стоят имена соавторов. Ник Перумов,
например. Работа в команде вам легко
дается? Ведь это, наверное, как в суп-
ружестве - все время нужно искать ком-
промисс? Тем более что Перумов живет
в Америке...

- Ну, тогда он еще жил в Петербурге.
Мы вместе писали книжку «Не время
для драконов», решив совместить силь-
ные стороны и его, и мои. Ник приехал
в Москву, поселился у нас. Мы тогда
жили в маленькой однокомнатной квар-
тире. С утра до вечера сочиняли: я за
столом на компьютере, Перумов с ноут-
буком на диванчике или просто на полу.
Вечером он брал матрасик и уходил
спать на кухню. А поскольку она тоже
была крошечная, в пять квадратных ме-
тров, то матрас он стелил под обеден-
ный стол. И так спал. Утром Соня гото-
вила нам завтрак и убегала на работу.
Кстати, у жены в институте произошел
забавный случай. К ней подошел колле-
га, серьезный профессор-психолог, и
говорит: «Слышал, Софья Анатольевна,
что ваш муж - писатель-фантаст. Как
интересно! Я, правда, его книг не читал,
но люблю очень Ника Перумова. Знаете
такого?» А Соня простодушно отвечает:
«Конечно, знаю. Он у нас на кухне спит
под столом». Профессор был в шоке,
поскольку понял, что Соня говорит
правду.

- Вы только в 29 лет получили рос-
сийское гражданство и переехали в Мо-
скву, покинув Казахстан, где родились и
жили. Как вы считаете, должна ли Рос-
сия активнее защищать интересы рус-
ских и сам русский язык на постсовет-
ском пространстве?

- О Казахстане скажу, что, на мой
взгляд, там одна из самых благоприят-
ных в этом отношении ситуаций - наря-
ду с Белоруссией, где русский язык
официально признан одним из государ-
ственных. В Казахстане русский язык
носит статус средства межнационально-
го общения: в городах говорят в основ-
ном по-русски, в том числе и казахское
население, а все вывески даны на двух
языках. Период всплеска национализма,
который в 90-е прокатился почти по
всем бывшим республикам СССР, в Ка-
захстане прошел как-то мягко. Чего,
увы, не скажешь о многих других рес-
публиках бывшего СССР. Азербайджан
тяготеет к Турции, Украина - к Польше и
так далее. Все осколки советской импе-
рии все дальше и дальше удаляются от
ее центра. А русский язык - это то, что
всех объединяет, по-моему, надежнее,
чем договоры, альянсы и торговые сог-
лашения. Как ни воинственно это про-
звучит, но русский язык - одно из основ-
ных военно-стратегических преиму-
ществ России. И то, что у нас в вузах бу-
дут учиться больше иностранцев и сту-
дентов из бывших союзных республик,
это себя оправдает. Таким способом мы
возвращаем отколовшиеся территории
хотя бы в орбиту социально-культурной
общности.

Другое дело, что сейчас в России жи-
вет огромное количество приезжих, ко-
торые наплевательски относятся к за-
конам: торгуют наркотиками, занима-
ются сутенерством, другим теневым
бизнесом. Увы, милиция часто закры-
вает на это глаза. И мы получаем ответ-
ную реакцию - всплески национального
раздражения, которые выливаются в
драки, убийства. Если в Россию пере-
станут приезжать темные личности, на-
пример, из какой-нибудь африканской
страны и 25 лет кряду якобы учиться,
живя в общежитиях и превращая съем-
ные квартиры в точки наркоторговли,
то, наверное, меньше будет молодых
россиян, которые станут с арматурой
охотиться на ни в чем не повинных при-
езжих.

- В последние годы Роспечать силит-
ся приохотить некогда самую читаю-
щую страну к чтению книг, запуская
программы в поддержку чтения - на ма-
нер тех, что предпринимаются на Запа-
де. Как вы думаете, что для этого надо
сделать? Или книга все равно отомрет?

- Нет, бумажная книга не обречена
стать жертвой ни кинематографа, ни
компьютера. Я в этом убеждаюсь вся-
кий раз, когда бываю за рубежом. Изда-
тельства, книжные магазины и выстав-
ки там работают успешно. Почему? В
сознание западного обывателя плано-
мерно вживляется мысль, что читать -
это модно, читать - престижно. Если чи-
таешь книги, значит, ты умный и успеш-
ный человек. И такой посыл находит
живейший отклик в обществе.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото автора

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО родился и вырос в Казахстане, российское гражданст-
во получил лишь в 29 лет, но сумел быстро продвинуться в российской лите-
ратуре, сочинив около полусотни романов и став одним из самых издаваемых
российских авторов. Вышедшая недавно в свет его новая книга «Чистовик»
занимает второе место в рейтингах продаж в столичных книжных магазинах.
Но автору бестселлера «Ночной дозор» некогда почивать на лаврах, к весне
он готовится удивить поклонников фантастики своим новым творением - ро-
маном, действие которого происходит внутри компьютерной игры.

ВЫБИРАЮ БЕССМЕРТИЕ, 
ОБЕСПЕЧЕННОЕ НАУКОЙ

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:
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-С ергей Владимирович,
что вашу службу боль-
ше всего волнует в этой

ситуации? 
- Прежде всего вакцинация. Мы

обязаны обеспечить ветеринарный
контроль здоровья животных. Про-
водим плановую вакцинацию от
особо опасных болезней, общих
для человека и животных. К при-
меру, все мелкие и крупные до-
машние звери согласно федераль-
ному и московскому ветеринарно-
му законодательству должны в
обязательном порядке быть приви-
ты от бешенства. В Москве каж-
дый год только от этой напасти
вакцинируется не менее 250 тысяч
животных. Тем не менее в про-
шлом году на территории города
было зафиксировано три очага бе-
шенства: в Юго-Западном, Севе-
ро-Западном и Восточном округах.
В двух случаях носителями инфек-
ции были безнадзорные собаки, в
одном - хорь. В этом году установ-
лено два очага: в Зеленоградском
округе, где бешенством заболели
две безнадзорные собаки, и Юго-
Западном, где угрозой стал кот,
привезенный из Ростовской облас-
ти.

- Как конкретно вы осуществ-
ляете вакцинацию?

- Московской станцией по борь-
бе с болезнями животных прово-
дится поквартирный обход, вакци-
нируются все непривитые живот-
ные, вводятся ограничения на
проведение выставок с участием
животных, на их вывоз в другие
регионы. Госветслужба для этого
располагает стационарными под-
разделениями - участковыми вет-
лечебницами и ветучастками.
Вакцинация от бешенства в госу-
дарственных ветклиниках прово-
дится бесплатно, так как вакцина
выделяется за счет федерального
бюджета. В каждом округе как
минимум одна ветклиника работа-
ет круглосуточно, и привить жи-
вотное от бешенства можно в лю-
бое время суток. Кроме того, для
удобства населения, как правило,
в выходные дни на территории
ДЕЗов практически в каждом рай-
оне дополнительно работают вы-
ездные прививочные пункты. В
этом году их было организовано
более тысячи.

Большую помощь в вакцинации
оказывают и частные ветеринар-
ные клиники. На сегодняшний
день в Москве их насчитывается
более сотни, мы с ними работаем
по единой программе. Это касает-
ся планирования и отчетности по
иммунопрофилактике, вакцина-
ции.

- О бешенстве написано много,
но не помешает еще раз напом-
нить об опасности этой болезни.

- Бешенство - вирусная болезнь.
Возникает при непосредственных
контактах с животными. Вирус пе-
редается через укусы, слюну, ца-
рапины. Причем вирус в слюне за-
раженного животного появляется
за несколько дней до проявления
клинических признаков болезни.
Москва находится в плотном коль-
це природных очагов бешенства:
Рязанская, Смоленская и другие
области Центрального региона не-
благополучны по бешенству. В
Подмосковье в прошедшие годы
регистрировались случаи заболе-
вания людей бешенством с ле-
тальным исходом. Основные пере-
носчики бешенства - лисы и еноты.
Хотя совсем недавно в городе Же-
лезнодорожном Московской обла-

сти переносчиком инфекции ока-
зался еж. Есть случаи заболева-
ния собак, чаще тех, которых нера-
дивые владельцы не прививают и
бросают на дачах. А дальше на му-
сорных свалках в границах лесных
массивов как раз и происходит
контакт диких и домашних живот-
ных. 

- Как распознать бешенство?
- У животного появляются све-

тобоязнь, паралич глотки, конеч-
ностей, слюнотечение, повышен-
ная агрессивность или, наоборот,
излишняя пугливость. Животное
ведет себя совершенно неадек-
ватно, может пробегать десятки
километров, нанося укусы живот-
ным и человеку. Например, здо-
ровые лисы никогда не подпустят
человека, особенно охотника, на
близкое расстояние. Их можно
увидеть только издалека. Беше-
ные животные могут нападать на
человека на дачах, пляжах. Поэ-
тому необходимо избегать
встреч, а тем более контактов с
дикими животными, подпускаю-
щими к себе на близкое расстоя-
ние, и помнить, что практически
все млекопитающие в той или
иной степени восприимчивы к
этому заболеванию. И еще: каж-
дый владелец животного обяза-
тельно должен за месяц до выез-
да на дачу вакцинировать своего
питомца. Ведь иммунитет у жи-
вотных вырабатывается в тече-
ние трех недель.

- Насколько отлажено ваше
сотрудничество с подмосковной
ветеринарной службой? 

- У нас самый тесный контакт. В
настоящее время для взаимодей-
ствия в вопросах профилактики и
борьбы с особо опасными инфек-
циями, в частности бешенства, ме-
жду ветеринарными службами Мо-
сквы и Московской области завер-
шается разработка двустороннего
соглашения. В соответствии с фе-
деральной программой в качестве
основных практических мер преду-
сматривается применение ораль-
ной антирабической вакцины, сов-
местное использование диагности-
ческой, карантинной базы, посто-
янный обмен информацией.

- Может ли спасти ситуацию
проводимая в Москве програм-
ма стерилизации животных?

- Эта программа себя не оправ-
дала. Безнадзорных собак стери-
лизуют и выпускают на улицу, и
они остаются потенциальными
разносчиками инфекции. Специ-
альные ошейники как метод иден-
тификации стерилизованных и
вакцинированных собак оказались
неэффективными: они терялись,
их снимали дети. Единственным
надежным способом идентифика-
ции является чипирование (элек-
тронное мечение). Чип представ-
ляет собой электронный носитель,
он имеет индивидуальный номер,
который считывается специаль-
ным устройством - сканером. Од-
нако без ежегодного отлова все
равно не обойтись, так как сканер
работает на небольшом расстоя-
нии (до 20 см). Или рассмотрим
другую ситуацию: если безнадзор-
ная собака нанесла укус прохоже-
му, ее необходимо немедленно по-
местить на карантин как минимум
на десять дней. Но как это сделать,
если она убежала? Пострадавший
же должен пройти необходимый
курс лечения. Между тем у многих
горожан, особенно детей, слабая
иммунная система, много всевоз-
можных аллергиков. То есть  мо-

жет возникнуть немало побочных
проблем... И все это из-за одной
собаки.

- Давайте более подробно ос-
тановимся на этой ситуации. Ес-
ли укусила собака, что делать? 

- Срочно обращайтесь в травмо-
пункт, где вам проведут антираби-
ческий курс. Медики выйдут на
связь с ветеринарной службой, ко-
торая либо определит кусачую со-
баку на карантин в Мосветстан-
ции, либо в исключительных слу-
чаях - на домашний карантин. Ку-
сают, кстати, примерно одинаково
- как домашние, так и бродячие со-
баки. Между тем существуют чет-
кие правила содержания живот-
ных. Вышел на улицу с собакой -
держи ее на коротком поводке. Ес-
ли это социально опасная собака -
обязателен намордник. К сожале-
нию, далеко не всегда выполняют-
ся эти требования. Часто можно
услышать от владельца: да вы не

волнуйтесь, она добрая, не кусает-
ся. Пусть так, но мало ли на что
может среагировать собака: запах
ей не понравился, чье-то поведе-
ние... Собаки, как и люди, бывают
непредсказуемы, многое зависит
от воспитания. Поэтому необходи-
мо соблюдать элементарные пра-
вила общежития и не провоциро-
вать собак на злобные выходки,
обезопасить их намордниками и
поводками. А бездомных живот-
ных необходимо отлавливать и по-
мещать в приюты.

- Много ли приютов в Москве и
каковы их возможности?

- Пока их недостаточно. Но в
ближайшее время начнется строи-
тельство многофункциональных
приютов в столичных округах. Есть
поручение мэра Москвы Юрия Ми-
хайловича Лужкова о необходимо-
сти строительства в городе при-
ютов для животных на тридцать
тысяч мест. Задача должна быть
решена уже в следующем году.
Сейчас идет работа по проектиро-
ванию многофункционального
приюта в Зеленограде и других ок-
ругах. Приюты будут представлять
собой своеобразные блоки: теп-
лые кабины, открытые вольеры,
выгульные площадки, кормокухни,
помещения для карантина, изоля-
торы для больных животных. Пре-

дусмотрен и ветеринарный блок,
который позволит выполнять прак-
тически все ветеринарные манипу-
ляции начиная с осмотра животно-
го до лечения, стерилизации, вак-
цинации, чипирования. 

Стерилизация, кстати, дорогая
операция, и животное вовсе не
обязательно подвергать этой муке,
если оно обитает в вольере. Если
же находится новый хозяин, гото-
вый собаку забрать домой, тогда,
возможно, появится необходи-
мость ее стерилизовать. Не сек-
рет, что в Москве большое количе-
ство людей хотят заниматься бла-
готворительностью по отношению
к безнадзорным животным. При
грамотной организации работы
благотворительные средства поз-
волят малоимущей категории на-
селения, например пенсионерам,
сделать операцию своему питомцу
на льготных условиях или даже
бесплатно. 

Во всем мире приюты активно
занимаются устройством дальней-
шей судьбы безнадзорных живот-
ных. В результате многие из них
находят хозяев. За рубежом это
норма. Жители Германии нередко
забирают из наших приютов жи-
вотных, чаще всего покалеченных,
больных. 

- Сергей Владимирович, неу-
жели в Германии своих собак
мало? 

- В Германии и других цивилизо-
ванных странах нет на улицах без-
надзорных собак и кошек. Они все
находятся в государственных или
частных приютах, где обеспечен
профессиональный уход.

- Сколько времени может без-
домное животное провести в
приюте? Если его никто не сде-
лает домашним, что с ним ста-
нет? 

- Судьба его будет проблемной.
В цивилизованных странах, если в
течение определенного времени
животное не забирают, проводит-
ся гуманная эвтаназия. А у нас эв-
таназия запрещена. Но если ситу-
ация по особо опасным болезням,
таким, как бешенство, среди без-
надзорных собак обострится, все
равно придется животных умер-
щвлять. Потому что здоровье че-
ловека намного важнее. Мы убеж-

дены, что безнадзорных животных
на территории города быть не
должно. И Роспотребнадзор в
этом вопросе с нами солидарен.
Место братьям меньшим - в при-
ютах. Поэтому мы и принимаем
самое активное участие в разра-
ботке проектов многофункцио-
нальных приютов по округам Мо-
сквы. Один из подобных приютов
(БАНО ЭКО), который организова-
ла Вера Владимировна Петросян в
Южном округе, уже принял пять-
сот собак. В нем планируется от-
крыть ветклинику и даже гостини-
цу для животных. Он рассчитан
ориентировочно на полторы тыся-
чи животных, а в Юго-Восточном
планируется открыть приют на три
тысячи мест.

- Век животного недолог.
Смерть домашнего питомца,
будь это кошка, собака, хомячок
или попугай, - всегда трагедия
для семьи. Многие стараются
похоронить любимца на дачном
участке. Можно ли это делать? 

- Согласно федеральному вете-
ринарному законодательству, ка-
тегорически запрещены захороне-
ния животных в землю где бы то ни
было. Как правило, хозяин не зна-
ет, отчего умерло животное. Его
могут раскопать те же собаки,
кошки, мыши, крысы. А дальше,
если животное погибло от особо
опасных болезней, возможны раз-
личные осложнения как эпизооти-
ческой, так и эпидемиологической
обстановки.

- Есть люди, которые издева-
ются над животными. К приме-
ру, широкий резонанс имел слу-
чай с лошадьми в гаражах. Их
содержали в несоответствую-
щих условиях и использовали в
коммерческих целях. Очень час-
то используют также обезьянок,
накачивая их транквилизатора-
ми. Как вы с этим боретесь?

- Если к нам поступают жалобы
или сигналы, выезжаем на место
действия вместе с экологической
милицией. Иногда животное, по-
павшее в грязные руки, приходит-
ся отбирать через суд. Еще одна
проблема... Не всегда мы можем
наказать владельца, чья бойцов-
ская собака или даже пудель (та-
кое случается) проявили агрессив-
ность по отношению к соседу или
просто прохожему. Часто жертва-
ми становятся дети. Для них это
может быть не только физической,
но и психической травмой на всю
жизнь. Много хлопот доставляет
отсутствие культуры содержания
животных, неадекватное поведе-
ние владельцев. Например, их тру-
дно заставить во дворе убирать за
своими питомцами экскременты.
Лишь в немногих московских дво-
рах налажен порядок: стоят совоч-
ки и урны, проложены дорожки для
выгула собак. Здесь они в детских
песочницах не копаются. Увы, пока
у нас нет жестких рычагов воздей-
ствия на нерадивых владельцев.
Необходимо четкое законодатель-
ство на федеральном уровне, ре-
гулирующее взаимоотношения
людей и животных в городе. Без
него мы иной раз просто бьемся
лбом об стену.

Беседу вела
Татьяна ХАРЛАМОВА

...Я ничего не имею против братьев наших меньших,
но они не умеют разговаривать, мы с ними общаем-
ся на уровне «дай лапу, друг!» А если он в ответ не
лапу, а зубы или когти? Число укушенных собаками,
как имеющими владельцев, так и бродячими, рас-
тет... Если люди при нынешней жизни агрессивны,
то чего же требовать от животных? Они очень вос-
приимчивы. Когда выходишь из метро, обычно ви-
дишь собачью стаю. Она контролирует кусочек го-
рода. Чужих не пускает. Все как у людей...
А в парках и дворах живут сотни одичавших кошек.

Встретиться с ними один на один отнюдь не безо-
пасно. Новая проблема - в квартирах и офисах ста-
ло модно держать экзотических животных: кроко-
дилов и змей. В гаражах обустраивают лошадей,
чтобы на них прогуливать горожан - бизнес такой.
Как ко всему этому относиться? Как сосущество-
вать с братьями меньшими в городе? Об этих проб-
лемах наша беседа с начальником отдела противо-
эпизоотических и лечебно-профилактических ме-
роприятий Комитета ветеринарии города Москвы
Сергеем ФИЛАТОВЫМ.

ОНИ В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КТО ИХ ПРИРУЧАЕТ
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НА ПОМОСТЕ - ТАЛАНТЫ
В гимнастическом клубе столичного

«Динамо» прошли очередные соревнова-
ния на Кубок выдающегося советского ат-
лета Михаила Воронина. Более 100 спортс-
менов самой высокой квалификации оспа-
ривали награды, среди них олимпийские
чемпионки Елена Замолодчикова и Оксана
Чусовитина, победители и призеры пер-
венств Европы и мира Ксения Семенова,
Анна Павлова, у мужчин на медали претен-
довали Дмитрий Гоготов, Владимир Олен-
ников, Николай Крюков. Гимнасты выявля-
ли сильнейших в отдельных видах много-
борья.

Более звездный состав у девушек предо-
пределил и повышенную зрелищность, ост-
роту противостояния. Упражнение на брусь-
ях ярче и четче конкуренток выполнила Ксе-
ния Семенова. А на победу в опорном
прыжке претендовали Анна Павлова и Окса-
на Чусовитина. Последняя смогла превзой-
ти подругу по национальной сборной. Дву-
кратным победителем турнира стал и Нико-
лай Крюков.

ПОБЕДНЫЕ БРОСКИ
Борцовский ковер универсального спорт-

зала «Дружба» привлек сильнейших дзюдо-
истов континента, они бились за клубный
Кубок европейских чемпионов. В нашу сто-
лицу в надежде завоевать престижный тро-
фей прилетели итальянцы, словенцы, нем-
цы, турки, французы. Разумеется, среди со-
искателей приза фигурировали наши ко-
манды, это прежде всего четырехкратный
обладатель кубка питерская «Явара-Нева»,
бронзовый призер подобного турнира сто-
личный «Самбо-70» и команда «Гладиатор»
из Нальчика.

Состав питерцев усилил трехкратный чем-
пион мира москвич Александр Михайлин,
это во многом предопределило исход ко-
мандной борьбы. В финальной встрече клуб
«Явара-Нева» одолел нальчикских «гладиа-
торов» со счетом 5:2, в пятый раз завоевав
Кубок европейских чемпионов. Третьими
снова стали земляки из «Самбо-70».

ЗОЛОТЫЕ ДЕВЧОНКИ
Женская сборная России по гандболу под

руководством тренера Евгения Трефилова
отстояла звание чемпионок мира. В фи-
нальном матче первенства планеты, прово-
дившемся во Франции, россиянки обыграли
норвежек со счетом 29:24. Почти безуко-
ризненно наши спортсменки действовали в
защите, не случайно специалисты по ходу
турнира отмечали четкую игру команды
именно в этой линии. В итоге - заслужен-
ный успех.

ВЗЯЛИ ШИНЕЛЬ, УШЛИ...
Футболисты столичного ЦСКА бесславно

завершили свой путь в групповом турнире
Лиги чемпионов. В заключительном госте-
вом поединке армейцы проиграли турецко-
му «Фенербахче» со счетом 1:3. Таким об-
разом, набрав всего одно очко в шести мат-
чах, подопечные Валерия Газзаева «застол-
били» себе последнее место в группе.

КУБОК - 
У РОССИЯН

В Ледовом дворце спорта
на Ходынке состоялся меж-
дународный хоккейный тур-
нир «Кубок Первого канала»
с участием национальных
сборных России, Чехии,
Швеции и Финляндии. Ре-
зультаты матчей шли в зачет
Еврохоккейтура, своеобраз-
ного первенства Старого
Света. И наши мастера
одержа0ли победы во всех
поединках, хотя игра подо-
печных Вячеслава Быкова
не выглядела идеальной.
Основная проблема по ана-
логии с футбольной сборной
- неорганизованные дейст-
вия в обороне своих ворот.
Сейчас соперники «прости-
ли» россиян, на предстоя-
щем чемпионате мира кар-
тина может оказаться сов-
сем иной...

А пока наши ледовые ры-
цари последовательно обы-
грали финнов - 4:1, шведов -
2:0 и в заключительном по-
единке чехов - 5:1. С чем мы
их и поздравляем.

ТАБЛО

21Стадион для всех
НА ЛЬДУ  У НАС ПРЕКРАСНО ДЕРЖАТСЯ НЕ

ТОЛЬКО МАСТЕРА КАТАНИЯ. И ЧЕМ БОЛЬШЕ
ХОРОШИХ КАТКОВ, ТЕМ МЕНЬШЕ ШАНСОВ

ПОСКОЛЬЗНУТЬСЯ В ДРУГИХ ВИДАХ СПОРТА
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В универсальном
спортзале «Друж-
ба», что на Лужнец-
кой набережной, че-
ствовали юных игро-
ков футбольной
школы молодежи
(ФШМ) «Торпедо».

Вторжественной церемонии
участвовали кроме, разуме-
ется, самих ребят прези-

дент ФК «Торпедо» Александр
Тукманов, директор ФШМ Нико-
лай Кузьмин, председатель сто-
личной федерации футбола Сер-
гей Сидоровский. Они не только
напутствовали мальчишек на
ратные футбольные подвиги в
будущем, но и вручили им впол-
не заслуженные по итогам уходя-
щего года награды. 

Так, серебряных и бронзовых
медалей соответственно удосто-
ились игроки ФШМ 16-17 лет
(тренер Петр Семшов) и 14-15
лет (тренер Сергей Скаченко) за
успешные выступления в первен-
стве Москвы среди команд пре-
мьер-группы. Наставник старших
ребят-выпускников ФШМ Петр
Семшов очень тепло попрощался
со своими воспитанниками, по-
желав им успехов на тернистом

пути большого футбола. В свою
очередь сами юноши преподнес-
ли любимому тренеру мяч с авто-
графами и памятную футболку
юношеской сборной России.
Своеобразную эстафету с напут-
ствиями и подарками от выпуск-
ников подхватили самые малень-
кие торпедовцы (8-9 лет, тренер
Виктор Балашов).

Речи и объятия на сцене УСЗ
«Дружба» чередовались искро-
метными выступлениями танце-
вальных и музыкальных групп,
что сделало вечер еще более теп-
лым. А достойным его завершени-
ем стали проводы на заслужен-
ный отдых мастера спорта Нико-
лая Алексютина. В теперь уже да-
леких 1954-1955 годах он участво-
вал в строительстве «Лужников»,
затем три десятка лет воспитывал
мальчишек из ФШМ.

Кстати, незадолго до чествова-
ния юных футболистов на одном
из полей с искусственным покры-
тием «Лужников» состоялся тур-
нир памяти известного игрока
«Торпедо» и сборной СССР Алек-
сандра Медакина, которому в
этом году исполнилось бы 70 лет.
В соревнованиях помимо ребят из

ФШМ участвовали сверстники
других столичных футбольных
школ - «Динамо», «Москвы» и
«Мегасферы». Десятилетние
мальчишки очень старались, де-
монстрируя подчас содержатель-
ную игру. И матчи получились, за
редким исключением, упорными. 

Так, динамовцы в первом по-
луфинале одолели ровесников
из «Москвы» лишь в серии пос-
лематчевых пенальти - 2:0 (ос-
новное время завершилось ну-
левой ничьей). А «ФШМ-Торпе-
до» разгромило «Мегасферу»
со счетом 5:0. В поединке за тре-

тье место «москвичи» оказались
сильнее «Мегасферы» - 2:0. А в
финале, можно сказать, нашла
коса на камень. В основное вре-
мя выявить победителя турнира
не удалось, снова - 0:0. В лоте-
рее с пенальти удачливее, точнее
торпедовцев оказались номи-
нальные гости - динамовцы, они
выиграли с результатом 2:1.

Игроков всех команд-участ-
ниц организаторы наградили па-
мятными кубками и клубными
черно-белыми торпедовскими
шарфами, специально выпу-
щенными к турниру. В церемо-
нии награждения поучаствовал
и сын Медакина, Александр-
младший. Индивидуальных при-
зов удостоились лучший вра-
тарь соревнований Тимур Ак-
мурзин («Динамо»), самым на-
дежным защитником признан
Егор Ломанов из «Москвы», ис-
кусным полузащитником - Ми-
хаил Трепетов («Мегасфера»), а
динамовец Валентин Бабков, по
мнению жюри, лучший нападаю-
щий. Свой приз получил и са-
мый результативный игрок тур-
нира Михаил Айрапетян из
«ФШМ-Торпедо».

Уже ощутимо дыхание надвигающегося новогод-
него праздника, и, конечно, мы поинтересова-
лись у спортивного доктора: как сохранить свою

физическую форму в пору предстоящих весьма дли-
тельных выходных и, разумеется, в саму новогоднюю
ночь?

- Прежде всего желаю всем вашим читателям, а
также сотрудникам газеты чутко, грамотно слушать
свой организм, - говорит Инна Викторовна. - Личные
самоощущения - самый лучший в данном случае кри-
терий. Знаете, в новогоднюю ночь, впрочем, как и в
любую другую, куда страшнее переесть, чем выпить
много алкоголя. Из-за стола надо вставать с легким

чувством голода, не должно, к примеру, распирать
живот. Советую налегать на овощи. На моем новогод-
нем столе будет двести граммов салата оливье, столь-
ко же винегрета, гусь или утка. Но, скажем, по полки-
ло той же утки есть не нужно - это слишком! Макси-
мум триста пятьдесят граммов.

- Вообще правильнее съесть кусок мяса или буже-
нины вкупе с овощами, - продолжает И. Угарова. - Не
стала бы одновременно употреблять это с картошкой
- мне близок принцип раздельного питания. Пред-
ставьте себе, очень хорош киргизский коньячок, его и
выпить много невозможно, и в то же время аромат на-
питка потрясающий. Лучше не больше четырехсот

граммов крепкого алкоголя позволить себе в новогод-
нюю ночь, так, цедить по глоточку. Если ухитритесь за
полчаса пол-литра уговорить, считайте, праздник для
вас, скорее всего, закончится досрочно...

- Еще - больше двигайтесь, танцуйте. Если будет
желание и возможность, прогуляйтесь на свежем воз-
духе с близкими и друзьями, - советует доктор Угаро-
ва. - Слишком длительное застолье негативно может
сказаться на состоянии ваших сосудов, снабжающих
кровью жизненно важные органы. А перед тем, как
лечь спать, видимо, под утро, выпейте одновременно
четыре таблетки активированного угля, по одной -
ношпы и шипучего аспирина. Они должны заметно об-
легчить состояние похмелья.

- Заниматься 1 января спортом не стоит, если даже
вам удалось соблюсти все необходимые рекоменда-
ции, - утверждает наш медицинский эксперт. - Пред-
положим, после новогодней ночи чувствуете себя хо-
рошо - это кажущееся! На самом деле так называемые
биологические часы вашего мозга нарушены, вы про-
сто не успели еще выспаться. И в подобном состоянии
баталии на спортивной площадке чреваты повышени-
ем артериального давления и даже инфарктом мио-
карда. Прошу вас, удержитесь от соблазна, посидите
дома. А начиная со 2 января можете давать себе тра-
диционные физические нагрузки, организм к этому
уже будет готов.

Самый центр Москвы - улица Пе-
тровка. Входим под арку дома
№ 26, сразу видим импровизи-
рованные стрелочки-указатели
на стенах близлежащих домов
со словом «каток».

Через пару минут добираемся до ледовой арены.
И как это им удалось?! В городе еще совсем не-
давно почти весь снег сошел, а они ухитрились

(первыми в столице!) пригласить москвичей на массо-
вое катание. Лед, похоже, гладенький, светится под
блеклыми лучами зимнего солнца. Девушки и юноши
нарезали круги, от души наслаждаясь самим процес-
сом катания.

- Мы действительно всех опередили в Москве, от-
крылись 1 декабря, - рассказывает директор «Фран-
цузского катка» на Петровке Евгений Ельцов, человек
молодой, ему нет еще и тридцати. - Если, конечно, не
считать катка на Красной площади, но там лед искус-
ственный, а у нас естественный.

Оказывается, сам Ельцов, его помощники букваль-
но дневали и ночевали на Петровке, чтобы «поймать
нужный градус» для заливки льда. Поймали. Сооруди-
ли «подушку» из снега и стали ее заливать еще в кон-
це ноября. При нулевой температуре подобная конст-
рукция уже не тает.

- Обещали детям, их родителям подготовить каток к
1 декабря, из кожи вон лезли, чтобы не обмануть ожи-

даний, - несколько уставшим голосом продолжает
рассказ Е. Ельцов. - Даем коньки напрокат людям
разного возраста, социального положения. Существу-
ет, к примеру, VIP-прокат. Люди более обеспеченные
могут взять коньки чуть лучшего качества и быстрее,
минуя общую очередь. То есть для удобства раздели-
ли потоки...

Внешне каток представляется не очень вместитель-
ным, но трех тысяч квадратных метров льда, по оцен-
ке директората, вполне хватает на полторы тысячи
любителей спорта, в течение дня приезжающих на
Петровку. Здесь можно и в хоккей сразиться - мы за-
приметили ворота на противоположном краю катка.
Импровизированная площадка огораживается, пред-
ставьте, дорожными бордюрами от фанатов массово-

го катания, и - пожалуйста, гоняйте любимую шайбу.
Все мирно уживаются.

- Наш каток своего рода «окно в Европу» без вся-
ких виз и прочих формальностей, - шутит Ельцов. - В
этом сезоне мы оформили его на французский манер,
разработав соответствующий дизайн, основанный на
замечательных по красоте улочках Парижа. Не слу-
чайно наряду с простыми поклонниками зимнего ка-
тания к нам заглядывают и знаменитые люди, напри-
мер, олимпийская чемпионка, фигуристка Татьяна
Навка, она давала здесь уроки своим ученикам.

Дальше директор катка поведал о том, во что, при-
знаться, почти не верилось. На Петровке работает уни-
кальный мастер по заточке коньков - вряд ли найдут-
ся сопоставимые с ним по уровню специалисты не
только в России, но и за рубежом. Валентину Семено-
вичу Земнухову через пару лет исполнится 80, он с
1945 года занимается любимым ремеслом.

- Я точил конечки еще Лаврентию Берия, мне тогда
заусенцы пришлось снять с лезвий его коньков, вооб-
ще он здорово катался, - вспоминает Валентин Семе-
нович. - Нет-нет, претензий ко мне не было, а то, сами
понимаете, во что это могло вылиться...

Вполне достоверный факт: на коньках, блестяще

заточенных знаменитым мастером, нашими «зимни-
ками» завоевано 75 золотых медалей на крупнейших
соревнованиях, из них 9 - высшие олимпийские награ-
ды. Клиентами Земнухова были звезды мирового
спорта фигуристы Ирина Роднина, замечательная па-
ра Алексей Мишин - Тамара Москвина, едва ли не вся
хоккейная сборная, к нему лично обращались за сове-
том и помощью Александр Рагулин, Валерий Харла-
мов, многие другие наши выдающиеся атлеты.

На наших глазах ас своего дела Земнухов колдовал
над коньками нынешней молодежи, она выстроилась
в очередь к мастеру. 27 секунд на заточку пары конь-
ков - и счастливые обладатели спортинвентаря спе-
шили на каток.

- Лед просто классный - ровный, чистый, ухожен-
ный, - делились впечатлениями подруги Аня Задорож-
никова и Катя Антипова. - Здесь даже комфортнее,
чем на других аренах. В следующий раз обязательно
приедем сюда компанией - ощущения замечательные,
настроение прекрасное!

ВЫПУСКНОЙ БАЛ ТОРПЕДОВЦЕВ

В НОВЫЙ ГОД 
БОЛЬШЕ ТАНЦУЙТЕ!
Последние в уходящем году советы дает нашим читателям постоян-
ный эксперт «МС», доктор медицинских наук, руководитель вра-
чебно-спортивного центра «Лужники» Инна УГАРОВА.

Аня Задорожникова и Катя Антипова 
с удовольствием опробовали лед на Петровке
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Ас заточки Валентин Земнухов
колдует над коньками

Призы и кубки достались всем участникам турнира
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КОНЬКИ ТОЧИТЬ - 
ЧТО ДУШИ ЛЕЧИТЬ



ЛУК НА ПЕРО
При выгонке лука на перо предлагаем использо-

вать:
�Многоярусный лук Чемпион. Будучи в 2 - 2,5 раза
продуктивнее, чем известный Батун, выдерживает
любое количество срезок за сезон. Подходит для
зимней выгонки, так как практически не имеет пери-
ода покоя. Поэтому из него можно получать зелень в
любое время года;

�Сибирский гигант (разновидность шнитт-лука). Он
дает крупное перо длиной до 62 сантиметров, подол-
гу сохраняющее нежный вкус. Подобно многоярус-
ному луку выдерживает практически неограниченное
количество срезок. Его продуктивность выше, чем у
Чемпиона. С крохотной грядки можно собрать кило-
грамм пера!

И Чемпион, и Сибирский гигант могут расти на
любой почве, одинаково хорошо развиваются и на
солнце, и в тени.
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НЕСКОЛЬКО ЕЛОЧНЫХ ВЕТОК,
ПЕРЕХВАЧЕННЫХ ЯРКОЙ ЛЕНТОЙ, - 
И ГОТОВ ПРАЗДНИЧНЫЙ БУКЕТ,
СПОСОБНЫЙ ПОДАРИТЬ РАДОСТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 48 (251), 19 - 25 декабря 2007

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ
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Я При аренде сейфа в Сбербанке Рос-

сии продавец недвижимости, поку-
патель и представитель банка

должны подписать договор. В нем огова-
риваются срок аренды, размер платы за
услугу, условия допуска клиентов к сей-
фу, а также права и обязанности сторон.
Каких-то особых документов и справок,
кроме документа, удостоверяющего лич-
ность участника договора и адреса, по ко-
торому он проживает, не требуется. Срок
аренды сейфа устанавливается по жела-
нию клиентов без ограничений (от одного
дня). Если не успеваете оформить сделку
в сроки, указанные в договоре аренды, то
возможно его продление. Единоразовая
плата за предоставление сейфа не пре-
вышает полутора тысяч рублей, а стои-
мость аренды (которая зависит от разме-
ра выбранного клиентом сейфа и срока
аренды) на срок от одного дня до года - от
20 до 50 рублей в зависимости от разме-
ра сейфа по высоте. Она, кстати, состав-
ляет от 4 сантиметров до 50. По желанию
арендатора за дополнительную плату бу-
дет предоставлена техника для пересчета

и проверки подлинности денежных зна-
ков.

Плата за услугу вносится по договорен-
ности одним из участников сделки: физи-
ческое лицо ее осуществляет наличными
деньгами в кассу банка или путем списа-
ния средств с вклада, имеющегося в дан-
ном филиале Сбербанка России; юриди-
ческое лицо оплачивает услугу безналич-
ным путем, при этом предусмотрено ре-
зервирование сейфа.

Оформив аренду индивидуального сей-
фа, каждый участник сделки получит па-
кет документов, состоящий из договора
аренды, акта приема-передачи в пользо-
вание индивидуального сейфа, двух кар-
точек на право пользования сейфом (по

одной на всех покупателей и всех продав-
цов).

При оформлении акта приема-переда-
чи один из покупателей (по договоренно-
сти) получит для хранения ключ от арен-
дованного сейфа.

Обеспечить надежность расчетов по-
зволяет следующий порядок посещения
клиентами арендованного сейфа. Все
клиенты, указанные в договоре аренды,
могут посещать сейф совместно; прода-
вец допускается к сейфу после предос-
тавления им договора купли-продажи
объекта недвижимости (реквизиты ко-
торого указаны в договоре аренды), за-
регистрированного территориальным
органом федерального органа исполни-

тельной власти, об отчуждении объекта
недвижимости в пользу покупателя. В
случае несостоявшейся сделки покупа-
тель сможет забрать средства расчета в
течение недели начиная с дня, следую-
щего за последним днем аренды, без
дополнительной оплаты указанного
срока.

Если в числе арендаторов индивиду-
ального сейфа указаны несколько про-
давцов или покупателей объекта недви-
жимости, то при допуске к сейфу обяза-
тельным является присутствие всех ука-
занных продавцов и/или покупателей (в
зависимости от этапа допуска), а также
их упоминание в договоре купли-продажи
недвижимости.

Любой продавец или покупатель может
разрешить допуск к сейфу доверенного
лица в рамках действующего договора
аренды, оформив свои действия нотари-
ально.

БЕРЕЖЕНОГО БАНК СБЕРЕЖЕТ
Сделки с недвижимостью, как известно, отличаются высоким
риском. Один из способов его избежать - использовать для
расчетов банковский индивидуальный сейф.

Чтобы обувь служила вам дол-
го и сохраняла привлекатель-
ный вид, за ней надо правиль-
но ухаживать.

У СКОРОХОДА 
ОДНА ЗАБОТА
Прежде всего ее не следует остав-

лять неочищенной: от этого верх
становится жестким, на коже появ-

ляются трещины, и она может лопнуть.
Грязь с обуви снимают только после ее
высыхания. Протерев ботинки сухой
тряпкой после очистки щеткой, их сма-
зывают кремом и опять чистят щеткой.

Если обувь намокла, ее протирают
влажной тряпкой и плотно набивают га-
зетной бумагой. Бумага впитывает вла-
гу, и обувь, постепенно высыхая, сохра-
няет свою форму. Сушат обувь при ком-
натной температуре.

Обувь, предназначенную для сырой
погоды, необходимо регулярно смазы-
вать жиром или различными маслами.
Чем больше жира или масла втереть в
кожу, тем мягче и водоупорнее она бу-
дет. Чтобы кожа не портилась от химика-
тов, которыми посыпают зимой тротуа-
ры, надо смазать и кожаную подошву, а
также все швы льняным или касторовым
маслом. Для этой же цели можно ис-
пользовать смесь равных частей воска
(парафина) и бараньего жира.

Хорошие результаты дает пропитка
подметок подогретой натуральной оли-
фой. Можно также втереть в кожу по-
дошвы несколько капель растительного
масла и выдержать 8-10 часов.

Чтобы обеспечить утраченную водо-
непроницаемость лыжных ботинок, а
также обуви для зимней рыбалки и охо-
ты, можно изготовить водоупорную
мазь. На водяной бане в металлической
консервной банке нагревают, помеши-
вая, натуральную олифу или олифу типа
«Оксоль» (2 стакана), добавив резино-
вый клей (2 столовые ложки), потом рас-
плавленный парафин (2 столовые лож-
ки), хорошо смешивают. Перед употреб-
лением приготовленную мазь прогрева-
ют на водяной бане. Втирают ее в по-
дошвы и верх обуви. Для смазки так на-
зываемых болотных сапог в этот состав
добавляют касторовое масло (1/2 стака-
на).

Чтобы смягчить долго не ношенную ко-
жаную обувь, в том числе и спортивную,
рекомендуется обильно смазать ее кас-
торовым маслом (его можно заменить
растительным или льняным) и дать ему
впитаться в кожу.

Сильно ссохшейся спортивной обуви,
ставшей твердой и неудобной, можно
вернуть утраченную эластичность, мяг-
кость, выдержав некоторое время в теп-
лой воде. После этого обувь насухо вы-
тирают, смазывают глицерином и плотно
набивают газетной бумагой.

Если новая обувь вызывает жжение
кожи, протрите ее изнутри 3-процентным
раствором уксуса.

Плесень, появившуюся на обуви, мож-
но очистить тряпкой, смоченной бензи-
ном.

Чтобы продезинфицировать обувь,
нужно вложить в нее ватные тампоны,
смоченные уксусной эссенцией, и помес-
тить в хорошо закрытый полиэтилено-
вый мешок. Спустя 10-12 часов протрите
ее изнутри тряпочкой, смоченной фор-
малином, высушите и проветрите.

Развести в новогод-
нюю ночь костер
на снегу, открыть

шампанское у настоя-
щей наряженной елки -
такой праздник может
позволить себе только
дачник, вырастивший на

участке живую елку.
Можно, конечно, по-

садить саженец лесной,
подождать несколько
лет, пока подрастет, а
потом каждый год «под-
стригать», чтобы дерево
не затеняло участок.

Легче посадить кар-
ликовые формы хвой-
ных пород: они компакт-
ны и уж точно не засло-
нят небо над головой. А
экзотическая форма их
крон, цвет и «фактура»
хвои превратят ваш па-
лисадник в заснежен-
ные Канары или Альпы
(в зависимости от того,
чем вы его украсите: во-
сточной туей Rosedalis
или горной сосенкой с
ласковым названием
Гном).

Но если вы по рос-
сийской традиции хоти-
те встретить праздник
именно у елки, то поста-
райтесь достать сажен-
цы канадской елочки

Коника (до 1,5 м), Обык-
новенной гнездовидной
(1 м) или колючей ели
Глаука Глобоза (1 м).

У Коники крона - кону-
сом, упругая, у гнездо-
видной - в форме гнез-
да, а вот о Глаука Глобо-
за можно сказать, что
она «поперек шире»: ро-
стом - метр, а шириной -
полтора, но зато ослепи-
тельно-голубого цвета.

Эти изысканные наса-
ждения весьма непри-
хотливы: холодостойки,
размножать их легко -
черенкованием, только
в почву, помимо пере-
гноя и компоста, нужно
вносить суперфосфат
(400-500 г на 10 кв.м).

У станавливая лесную краса-
вицу, обычно приходится
отрезать нижние ветви.

Выбрасывать их не надо. Две-
три такие веточки, перехвачен-
ные яркой лентой, украшенные
елочным шариком, колокольчи-
ком - и готов праздничный бу-
кет.

Вы приятно порадуете гостей,
если заранее на сутки опустите

ветку (подлиннее) в очень креп-
кий раствор обычной соли, а по-
том высушите: каждая хвоинка
заискрится кристаллами солено-
го «снега».

Пойдут в дело и совсем ма-
ленькие, обломавшиеся зеленые

веточки. Их обрезают острым но-
жом наискось, ставят на сутки в
воду, а потом срезы запечатыва-
ют растопленным воском. Их
можно разложить около прибо-
ров или вставить в картофелину,
обернутую фольгой.

Душистая герань - неприхотливое до-
машнее растение, она может успеш-
но расти даже на окнах с северной

стороны, хорошо приспосабливается к
домашним условиям, выдерживает су-
хость воздуха зимой. Если не проводить
обрезку, она вырастает до метра и стебли
в нижней части быстро одревесневают.

ДУШИСТАЯ
ТРУЖЕНИЦА

В клетках волосков (опушении) содер-
жится душистое эфирное масло. Листья
даже при легком прикосновении издают
приятный свежий запах, напоминающий
лимон. Некоторые любители используют
листья как пряность, добавляя в мясные
блюда. Гераневое масло обладает силь-
ным бактерицидным, противовоспали-
тельным и противоглистным действием.
Зеленые листочки, чуть потерев руками,
можно закладывать  в ушко детей при
отите, и боль проходит.  В народной ме-
дицине настой листьев душистой герани
применяют против дизентерии, поноса,
болезни почек, ревматизма, подагры. И
еще... В доме, где растет герань, нет мо-
ли.

Лучшее время размножения: февраль
- март, июль - август. Перед посадкой че-
ренки  подвяливают в тени, тогда они не
загнивают в земле. Высаживать можно
по 3-5 черенков в один горшок с легкой
почвенной смесью из огородной земли и
компоста с добавлением песка. Нижние
листья обрезают, а верхние укорачивают.
Банкой можно не накрывать, а  лучше
почаще поливать и сбрызгивать листья
из ручного опрыскивателя. Через 2-3 не-
дели черенки укореняются. Растение вы-
глядит компактным и обновленным.

Зимой выставляйте на северное окно
ближе к стеклу, где температура не пре-
вышает 8-10 градусов. Полив умерен-
ный, отстоявшейся водой. Обильный по-
лив приводит к сильному разрастанию
зелени, которая затеняет другие комнат-
ные растения. Но и пересушивать нель-
зя, нападает белокрылка.

На лето некоторые любители выносят
растение в сад, но ставить его нужно на
светлое место.

Любое комнатное
растение необходи-
мо со временем пе-
ресаживать. В ре-
зультате улучшаются
условия его роста,
увеличивается объем
почвы для размеще-
ния корней, усилива-
ется доступ воздуха к
ним.

Начинаются пересадки в зим-
ние месяцы и продолжаются
до конца апреля.

Пересадка растений без наруше-
ния земляного кома называется пе-
ревалкой. Применяют ее к тем рас-
тениям, которые не переносят пе-
ресадок (пальмы, кипарис и др.), а
также когда желательно ускорить
или оттянуть цветение. Перевалку
можно производить весной, летом,
осенью, но только в период роста и
даже цветения растений.

Быстрорастущие молодые расте-

ния (бегонии, фуксии, герани и др.)
по мере того, как горшок им стано-
вится тесен, приходится пересажи-
вать несколько раз за год.

Часто уже по внешнему виду
растения можно понять, что оно ну-
ждается в пересадке. Первые при-
знаки: выпирание земляного кома

из горшка, отсутствие прироста по-
бегов, пожелтение листьев, недо-
развитие цветков, сокращение пе-
риода цветения, появление в почве
дождевых червей. В некоторых слу-
чаях, когда таких признаков нет, зе-
мляной ком извлекают из посуды и
осматривают.

Иногда бывает достаточно сме-
нить лишь часть почвы, не оголяя
полностью корневую систему, или
даже заменить лишь верхний слой
земли, из которой при поливе вы-
мываются все питательные вещест-
ва, свежий перегной.

Чтобы пересадка была безболез-

ненной, рекомендуется проводить
ее в конце периода покоя, то есть
до того как растение тронется в
рост. Цветущие экземпляры пере-
саживают только после конца цве-
тения, луковичные - после пожел-
тения листьев, хвойные растения и
пальмы - в середине лета. Молодые

декоративно-лиственные, древес-
ные и травянистые растения нужда-
ются в ежегодной пересадке. Для
взрослых и крупных кадочных рас-
тений она необязательна. Пальмы,
лавр, камелии пересаживают через
3 - 5 лет. Частые пересадки отрица-
тельно сказываются на их росте.
Отдельные виды пальм не требуют
пересадки по 5-10 лет.

При пересадке растений с тол-
стыми или малоразветвленными
корнями последние не рекоменду-
ется обрезать. Это относится, на-
пример, к пальмам, некоторым
хвойным, орхидее, луковичным и

многим другим со слабой корневой
системой.

Цикламен, хлорофитум хейран-
тус пересаживать надо так быстро,
чтобы мелкие корешки не успели
высохнуть. Затем растения не-
сколько дней рекомендуется по-
держать в тени, в защищенном от
сильных солнечных лучей и сквоз-
няков месте. Полить следует обиль-
но сразу после пересадки, затем
дней пять лишь опрыскивать расте-
ния, после чего снова обильно по-
лить.

Для тех растений, у которых кор-
невая система растет быстро (ге-
рань, фуксия), берут смесь средне-
плотную, состоящую из дерновой и
перегнойной земли. Для растений с
толстыми и мясистыми корнями
(кливия, пальма) лучшей смесью
является тяжелая, в которую вхо-
дит до 70 процентов дерновой зем-
ли, взятой с лугов и хорошо пере-
превшей в течение года, с добавле-
нием перегноя и песка. Растения с
нежными и тонкими корнями (бего-
ния) требуют легкого состава поч-
вы.

ВИД НА ЖИТЕЛЬСТВО

КОЛЮЧИЙ БУКЕТ

НОВЫЙ ГОД
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ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 19 по 25 декабря 2007 года

Пролетела уже половина декабря, а настоящей
зимы жители столицы еще не видели. На предстоя-
щей неделе зима снова будет отступать под натис-
ком активных  и стремительных атлантических ци-
клонов.

В среду в Москве и области сохранится повышен-
ный фон атмосферного давления. Но из-за близости
атмосферных фронтов, которые протянулись от
Кольского полуострова к Средней Волге, характер
погоды неустойчивый. Ночью пройдет небольшой
снег, днем погода преимущественно без осадков. Ве-
тер северо-западный, умеренный (4-9 м/с). Темпера-
тура в течение суток в Москве 0,-2, по области 0,-5.

В четверг, 20 декабря, столичный регион окажет-
ся на западной периферии циклона в зоне атмо-
сферных фронтов. Погода будет облачной, време-
нами пройдет снег, закружит слабая метель, ветер
подует северный со скоростью 6-11 м/с. Температу-
ра ночью в Москве -2,-4, по области -2,-7, днем в
столице 0,-2, по области от 0 до -5 градусов.

В пятницу в тылу циклона, который отправится к
Уралу, местами еще пройдет небольшой снег, при
северном ветре (5-10 м/с) похолодает ночью до -5, 
-10, температура днем -1,-6 градусов.

Но холодный воздух ненадолго задержится в мо-
сковском регионе. Уже в субботу с северо-запада
вновь начнет поступать теплый воздух, и темпера-
тура повысится. И если в ночные часы еще -3,-8, то
днем столбики термометров приблизятся к нулевым
отметкам (-3,+2 градуса). При северо-западном вет-
ре пройдут небольшие осадки. В ночь на воскресе-
нье очередной атмосферный фронт принесет снего-
пады, температура ночью от -1 до -6, днем  около ну-
ля градусов.

В понедельник атмосферное давление подрас-
тет, вновь немного подморозит: в ночные часы до 
-8,-13, днем до -1,-6 градусов. Во вторник корректи-
вы в погоду внесет очередной циклон. Местами
пройдет небольшой снег, температура ночью -1,-6,
днем -4,+1 градус.

В период с 19 по 21 декабря магнитное поле Зе-
мли ожидается неспокойным. Колебания атмосфер-
ного давления могут сказаться на самочувствии по-
жилых людей.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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НАСТОЯЩИХ РУССКИХ МОРОЗОВ

СИНОПТИКИ ПОКА НЕ ОБЕЩАЮТ. НО ЭТО
НЕ ПОМЕШАЕТ НАМ ОТМЕТИТЬ НОВЫЙ

ГОД С  ДУШЕВНОЙ РУССКОЙ  ТЕПЛОТОЙ
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48.В своей жизни он много путешество-
вал – бывал на Волге и в Киргизии, в
Италии и Африке, в Швейцарских

Альпах и во Франции. Но самым желанным мес-
том осталось для него имение отца под Чистопо-
лем, где он родился. Мать умерла, когда ему бы-
ло 11 дней от роду, «от испуга»: девушка урони-
ла в ее комнате железный таз. Отца не стало
позже: выхаживая сына после брюшного тифа,
он заразился сам. Будущий великий химик с дет-
ства считал химию просто забавой, развлечени-
ем (еще в пансионе  приготовлял порох  для фей-
ерверков). А по-настоящему его интересовала
живая природа – ботаника, зоология. У него и
диссертация была посвящена бабочкам. Но так
случилось, что профессор-немец рекомендовал
оставить его для подготовки к профессорскому
званию именно на кафедре химии – и будущий
ученый не только сделал несколько фундамен-
тальных открытий, но и создал по сути всю рус-
скую школу химиков. Он первым ввел термин
«структура» для обозначения связи между ато-
мами и доказывал, что она определяет физиче-
ские и химические свойства соединений. Он соз-
дал теорию строения органических веществ, без
которой не было бы современной органической
химии, биохимии, химической физики, генетики.
Если можно так сказать, химию «плоскостную»
он сделал «объемной», тем самым объясняя то,
что еще вчера наука объяснить не могла.

А еще он любил пчел, был в этом деле насто-
ящим знатоком. Часами просиживал возле
сделанного по его чертежам улья со стеклян-
ной стенкой, наблюдая жизнь «за стеклом»,
словно не замечая, как пчелы ползают по его
лицу, гудят в бороде и на лысине. Одновремен-
но он увлеченно приучал крестьян к технике.
Утро дня своей смерти встретил  в поле у сеял-
ки. А умер внезапно. Когда-то, еще в петер-
бургской  квартире, тянулся к полке за книгой,
упал со скамеечки, порвал мышцу под коле-
ном, хромал, лечился, но опухоль осталась, от-
куда и пошел тромб...

В Москве улица его имени находится в Конь-
кове (ЮЗАО).

Ответ на предыдущее задание: проезд
Донелайтиса.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Самые тяжкие дни для
обалдуевцев - предпразд-
ничные. До Нового года,
скажем, еще две недели, а
от работы уже воротит, как
черта от ладана. Начальст-
во ворчит, но на него ноль
внимания. Мысли о другом:

что на стол ставить и с кем
его делить? Что надеть и
где это взять? Что подарить
близким и не очень? Кстати,
подарки такая морока - ху-
же похмелья!
А с другой стороны, хочется
завершить год ударно - с

прибылью, хорошими ре-
зультатами и положительны-
ми эмоциями. Иначе и
праздник - не праздник!
Так что за работу, господа и
товарищи! А потом уж - за
праздник. Со всеми вытека-
ющими последствиями...
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КРУТЫЕ МЫСЛИ
�Хочешь в театре получить роль со словами? Иди в суф-
леры!
�Скажи, над кем ты смеешься, и я скажу, кто будет смеять-
ся последним.
�Время, конечно, лечит, но за деньги - быстрее.
�Мечты - это воздушные замки, под обломками которых
гибнут мечтатели.
�Молодость имитирует возможности, старость - желания.
�Главные роли на сцене достаются тем, кто за кулисами.
�И переливая из пустого в порожнее, можно подмочить
репутацию.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Работу сейчас найти - это не
хухры-мухры. Тут главное -
знать себе цену. Жена недав-

но стала меня пилить: сходи, гово-
рит, в бюро по трудоустройству,
там тебе помогут найти хорошую
работу.

Я пошел, с порога, чтобы сразу
мою цену знали, говорю:

- Хочу быть членом правительст-
ва и зарабатывать много денег!

- У вас есть знакомые олигархи?
- поинтересовались они.

- Нет, а что - это обязательно?
Тогда хочу быть сразу олигархом! -
прервал их я.

- А у вас что, есть знакомые в
правительстве? - аж привстали
они.

- Хорошо, - снизил планку я, - то-
гда согласен работать главой какой-
нибудь строительной корпорации.

- А вы что, строитель? И чего же
вы строили?

- Так, - говорю, - домики разные
строил, куличики...

- Все ясно, - резюмировали они.
- Есть вакансия каменщика, а до
главы вы уже как-нибудь сами...

- Ну, тогда хочу быть директо-
ром нефтяной скважины.

- Вы и к этому имеете какое-то
отношение?

- Имею. Одна скважина у меня
уже есть - замочная, теперь можно
и нефтяную.

- Ну, если одна скважина у вас
есть, то вам ее и хватит.

- А из современных вакансий у
вас есть что-нибудь? - не отступаю
я.

- Как же, есть вакансия топ-ме-
неджера в стоматологии или опти-
ке.

- А что делать-то?
- Топать по улицам с реклам-

ным плакатом зубной пасты или
магазина «Очки», - объясняют
они. - Идите, хорошая ведь рабо-
та.

- Вы меня за дурака держите? -
рассердился я.

- Хорошо, - говорят они. - Поста-
раемся вам помочь. Только вы под-
робно опишите, что бы вы хотели
на работе делать.

- Я хочу, чтобы меня хоть иногда
слушали...

- Тогда вам надо работать зазы-
валой на вещевом рынке! Есть ва-
кансия.

- Не годится, я денег много люб-
лю.

- Тогда идите инкассатором, -

понимающе кивают они. - Можем
посодействовать.

- Я хочу, чтобы люди были кру-
гом! - пытаюсь объяснить я.

- Это в хлебный, продавцом, -
предложили они.

В ответ я просто плюнул и раз-
вернулся к двери.

- А вот чтобы так запросто пле-
вать, - прокомментировали они, -
вам надо работать дворником!

- Почему дворником? - крикнул
я с лестницы.

- Потому что их как раз и не хва-
тает, а также продавцов, почтальо-
нов, - донеслось в ответ.

«Удивили, - думал я, спускаясь
по лестнице, - как будто я этого и
сам не знаю!» Ведь я как раз двор-
ником и работаю. Кстати, если хо-
тите, и вас устрою. Без всякого там
бюро по трудоустройству...
Александр БРЮХАНОВ,

кадровик

Сейчас рванем. Весь мир уди-
вится. Тут подмажем, там
залатаем, этих откормим,

тем создадим условия. И вперед:
лучше всех, дальше всех, быстрее
всех, больше всех.

Шахтеры уголька дадут на-го-
ра, нефтяники нефти накачают,
металлурги металл наплавят, до-
ярки коров надоят, спортсмены
все медали завоюют.

Но что-то не выходит. Не получа-
ется. Как-то из земли еще что-то
ковыряем и высасываем. А вот
дальше процесс не идет. И деньги
есть, и желание появилось, чтобы
за труд заплатить. И коров как до-
ить еще кое-кто помнит. Но коров
уже нет.

Самолеты тоже не получается
собирать. И мужика с отверткой
нашли, и отвертка та самая, и му-

жик похож на ударника одиннад-
цатой пятилетки с передовицы га-
зеты «Правда». Но не идет про-
цесс сборки. Выкручивать получа-
ется, а вот как закрутить - руки
уже не помнят.

Футбол. Не знали: как встать,

куда бежать, куда мяч бить. Отс-
люнили. Пригласили иностранца.
Расставил. Показал направление:
где чужие, где свои ворота. Трусы
и майки футболистам погладили.
Но счет на табло опять частенько
не в нашу пользу.

Вот танцевать получается. Ба-
лет - замечательно. На льду тоже
неплохо. На цыпочках, на коньках
- впереди планеты всей. Теннис
хорошо. Оно и понятно: послед-
ние годы только и делали, что тан-
цевали и в теннис играли.

Теперь надо учиться, трудиться
и за труд платить. Тогда рванем, и
весь мир удивится...

Виктор АФОНИЧЕВ,
рвач

ПРЕМИЯ
Шеф вызвал к себе заместителя.
- Ну что, - сказал он. - Год прожили

успешно. Есть хорошая экономия.
Можно и премию выдать нашему
славному коллективу. Сто тысяч.

- Даже нужно! - воодушевленно
подхватил зам.

- Как думаешь, скольким сотрудни-
кам можно заплатить?

- Ну, у нас их полста. Из них, вместе
с вами и со мной, премию заслужили
как минимум десять человек.

- Да, ты вот что, - остановил его
шеф. - Учти, чем меньше будет народу,
тем больше будет у оставшихся пре-
мия. Смекаешь?

- А и верно! - согласился зам.
- Вот, - положил он листок бумаги

через полдня на стол шефу. Там было
всего три фамилии. Третьим был бух-
галтер. Шеф поморщился: своего сче-
товода он недолюбливал.

- Что, так-таки безгрешен?
- Ну, если постараться, можно что-

нибудь придумать, - ответил замести-
тель.

- Так иди, старайся!
Пришел зам к своему шефу аж че-

рез сутки - дотошно изучал все доку-
менты дома.

- Нашел! - радостно доложил он. -
Вот здесь и здесь. Небольшие, но оши-
бочки.

- Вот и ладненько, - довольно ска-
зал шеф. - Значит, премии ему не ви-
дать.

- А на двоих гораздо больше полу-
чится, чем на троих! - радостно потер
руки заместитель.

- На каких двоих? - сделал брови до-
миком шеф. - Ты тоже лишаешься
премии...

- За что? - возопил зам.
- А где ты был целые сутки? На ра-

бочем месте тебя никто не видел.
- Виноват, исправлюсь, - промямлил

заместитель. - Ну, я пошел работать?
- Иди, - милостиво разрешил ему

шеф.
Вся премия по справедливости дос-

талась ему одному. Может, кто желает
поспорить?

Марат ВАЛЕЕВ,
кассир

Вот снова ночь ушла за гори-
зонт, спасаясь без оглядки от
рассвета. Угомонился пья-

ненький бомонд, укрывшись пле-
дом сонного сонета. Ушли с ночно-
го промысла такси, уснули измож-
денно проститутки, и метлы двор-
ников погнали по Руси окурки,
мат, скулеж и прибаутки.

И тут будильник нагло прозве-
нел всей мощностью пружинных
децибел. И я проснулся. Окропил
водой свое лицо. Побрил его не-
много, чтобы не лез ко мне горо-
довой корыстно, беззастенчиво и
строго.

Потом оперативно наметал я
план делишек, что творить не буду.

Я не намерен гибнуть за металл.

Не буду восхвалять истошно Буд-
ду. Я многое не делаю с утра. Не
пью одеколон с денатуратом. Не
ем зернистую икру я из ведра, и не
хожу на дело с автоматом. Не пол-
заю со стонами к врачам, и не пы-
таюсь скрыть своих доходов. Не
подаю копейки богачам я в полуть-
ме подземных переходов. Я не
стреляю в женщин по утрам: шум
не люблю и берегу патроны. Чтобы
сберечь до ночи пыл для дам, я
спозаранку не хожу в притоны. На
раут я к министру не пойду. На зва-
ный ужин к леди президента не на-

прошусь. И душу за еду я не про-
дам. И, пользуясь моментом, я не
растрачу ночью в казино надежды
и мечты акционеров. Не лягу суб-
мариною на дно, пустив на ветер
Фонд пенсионеров.

Вот сколько я первостатейных
дел не сделаю умышленно по пла-
ну.

Сегодня выходной. И мой удел
прилипнуть на день намертво к эк-
рану...

Александр 
КОСТЮШИН,

телеман

ЭТИ ДЕСЯТЬ
МИНУТ

Если проснуться на десять минут рань-
ше, то можно успеть выбрить обе ще-
ки, выпить чашку кофе, сказать три-

четыре ласковых слова жене, бегло про-
смотреть прессу. Можно также выбросить
мусорное ведро, хорошо завязать галстук и
шнурки, с комфортом усесться в полупус-
том автобусе. А придя на работу, ухитрить-
ся к появлению шефа включить компьютер
и пококетничать с секретаршей Верочкой.

Но просыпаюсь я на десять минут позже.
Поэтому успеваю выбрить или щеку, или
шею - по жребию, умудряюсь не выпить го-
рячущий кофе, выслушать три-четыре нела-
сковых слова от жены, засунуть мусор в ди-
пломат, привязать галстук к шнуркам и за-
цепиться зубами за дверь переполненного
автобуса. А придя на работу, обнаружить,
что мой компьютер уже включила спасаю-
щая меня от выговора секретарша Верочка.

Но что интересно: даже если ставить бу-
дильник на полчаса раньше, все равно про-
сыпаешься на эти десять минут позже!

Анатолий КОЛОМЕЙСКИЙ,
невыспавшийся

ПОЭЗИЯ ПРОЗЫ ДНЯ

РАБОТА - НЕ ВОЛК

СЕЙЧАС РВАНЕМ...
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УЧЕНЫЕ НАШЛИ ПОДТВЕРЖДЕНИЯ, ЧТО
10-11 ТЫСЯЧ ЛЕТ ДО Н. Э. НА ЗЕМЛЕ
БЫЛИ ДРУГИЕ ЦИВИЛИЗАЦИИ. ВОТ

ТОЛЬКО НЕ НАШЛИ ИХ КАЛЕНДАРЕЙ...
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
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корриды

770 лет назад, 21 декабря
1237 года, полчища Батыя пос-
ле кровопролитной недельной
осады захватили Рязань, пер-
вый русский княжеский город
на пути в русские земли. Город
был сожжен и больше не под-
нялся из пепла (современная
Рязань находится примерно в
70 километрах от древнего гра-
да). Началось 250-летнее мон-
голо-татарское иго.

230 лет назад, 23 декабря
1777 года, родился россий-
ский император Александр I.
Известный с легкой руки Пуш-
кина как «правитель слабый и
лукавый, плешивый щеголь,
враг труда...», Александр Пав-
лович на самом деле был лич-
ностью яркой и незаурядной:
блистательный дипломат, ини-
циатор революционных для
своего времени реформ, тон-
кий политик. Именно при этом
государе был повержен Напо-
леон...

145 лет назад, 25 декабря
1862 года, в России началась
реформа органов внутренних
дел. Сельская и городская по-
лиция были объединены, а так-
же созданы уездные полицей-
ские управления.

90 лет назад, 20 декабря
1917 года, в революционной
России была создана первая
спецслужба - Всероссийская
Чрезвычайная Комиссия (ВЧК)
во главе с Феликсом Дзержин-
ским. Наряду с карательными
функциями на чекистов были
возложены и вопросы государ-
ственной безопасности, то есть
разведки и контрразведки, без
которых, как известно, не обхо-
дится ни одно государство...

85 лет назад, 19 декабря
1922 года, родился выдающий-

ся советский физик, академик,
нобелевский лауреат Николай
Басов. Он является одним из
основоположников квантовой
электроники и одним из перво-
открывателей лазера. На его
малой родине, в Воронеже, Ни-
колай Басов включен в «десят-
ку великих воронежцев двадца-
того столетия».

85 лет назад, 26 декабря
1922 года, в СССР были созда-
ны государственные сберега-
тельные кассы. Восстановлен-
ная после лихолетья финансо-
вая система государства посте-
пенно набирала силу...

70 лет назад, 25 декабря
1937 года, одна из лидеров ле-
вых эсеров, организатор и
вдохновитель Ярославского
мятежа Мария Спиридонова
была приговорена к 25 годам
тюрьмы и заключена в Орлов-
ский централ. Расстреляна
осенью 1941-го за несколько
часов до того, как в Орёл вор-
вались танки Гудериана: чеки-
стам стало известно, что лично
Гитлером была поставлена за-
дача захватить именитую узни-
цу живой и доставить в Бер-
лин...

65 лет назад, 22 декабря
1942 года, учреждены медали
за оборону Ленинграда, Одес-
сы, Севастополя, Сталинграда.
Награды вручались бойцам и
командирам РККА, отличив-
шимся при обороне будущих
городов-Героев.

25 лет назад, 24 декабря
1982 года, совершил первый
рейс супертяжелый самолет
АН-24 «Руслан». Совместное
детище российских и украин-
ских конструкторов и инжене-
ров остается по сей день гордо-
стью отечественного авиастро-
ения.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Реклама в газете: 675-24-36, 677-40-90, 677-41-29.
E-mail: reclama-ms@mail.ru

“Московская среда” в интернете:
www.moswed.ru

�Важнейшие события в Москве, стране, мире.
�Реформа ЖКХ: задачи, перспективы, проблемы.
�Вопросы здоровья.
�Новости культуры и спорта.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 47

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
страна - риал - САР -
агора - мак - трико -
Амос- мга - рикошет -
маки - он - дама - Ааре -
натура - ошибка - Инари
- вакса - то - жатка - ат-
лант - ас - Осло - оазис
- кудри - хек - АК.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
страница - сари - Ан -
СК - трикотаж - конура -
Ош - ритор - на - еда -
кси - Агата - вал - Ом -
моа - ох - ромашка - ра-
са - исток - кабала - ам-
миак - Аза - лаг - ратник
- кафе - Отс.

Предлагаем разместить объявления
о новогодних представлениях,

концертах, презентациях,
экскурсиях и подарках

на страницах газеты
“Московская среда”

с новогодними скидками.
Звоните по тел.:

675-24-36, 677-41-29, 677-40-90

приглашает учащихся 9-х, 11-х классов получить бес-
платное государственное юридическое образование
в вузах и колледжах системы МВД. 

Обращаться по телефонам отдела кадров: 
8-903-102-82-97, 711-43-67.

УУУУВВВВДДДД    ннннаааа    ММММооооссссккккооооввввссссккккоооомммм    ммммееееттттррррооооппппооооллллииииттттееееннннееее    

Незабываемая новогодняя ночь
на теплоходе “Барин”

31 декабря с 22.00 до 5 утра 1 января
4,5 тыс. руб. на 1 человека

в стоимость билета 
включены банкет,шоу-программа,

дискотека, фейерверк
Принимаем заказы по тел. 507-98-58

Количество мест ограниченно

на борту теплохода "Барин"

м. “Коломенская”, причал на пересечении
Нагатинской набережной и Кленового бульвара 

507-98-58   8(926)-524-57-35
www.romantica-club.ru

Клуб знакомств "Романтика"
приглашает всех, кто еще не нашел

свою вторую половину, на вечер знакомств

23 января в 18.00

Оформление праздников, 
корпоративов, доставка букетов, 

эксклюзивная подарочная упаковка.
 

ООО "ЛЕДИКА" 797-14-00
Прямые поставки 

свежесрезанных цветов
из Голландии, Эквадора,

Израиля, Турции.
ООО "ЛЕДИКА" 797-14-00, 8-903-004-08-57

Индивидуальный подход к каждому клиенту, авторские работы.

Верните собаку 
(м. «Красногвардейская»)

Приютившие бульмастифа
палевого мальчика, в паху

клеймо.
Верните 

за вознаграждение
Пес требует лечения.

8-916-480-83-24 (Игорь)

ООО АЛЬЯНС СЕРВИС "БЛАГО"
ДОСТАВКА СБОРКА мебели Дании

ТРЕБУЮТСЯ
СБОРЩИКИ обучение сборке
                       в процессе работы
ВОДИТЕЛИ категории В и С
ДИСПЕТЧЕР с образованием бухгалтера

офис Внуково970-02-21, 745-07-18

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу 

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в мили-

цию из числа жителей Москвы, Московской области,
а также иногородних граждан, имеющих гражданство
России (мужчин в возрасте до 35 лет, отслуживших в
ВС РФ). График работы 12-часовой и суточный.

Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51,

166-75-16.

ПРИГЛАШАЕМ!!!
Батальон милиции по охране ГМЗ «Царицыно» приглашает на работу

молодых людей в возрасте от 18 до 35 лет, имеющих среднее образо-
вание, проживающих в г. Москве или ближнем Подмосковье, на долж-
ности милиционеров и милиционеров-водителей. График работы сутки -
трое. Суммарное денежное довольствие в месяц превышает 20000 руб.,
дополнительный заработок 1500 руб. в сутки. Предоставляется бес-
платный проезд в метрополитене. Сотрудники ОВД пользуются рядом
других льгот, предусмотренных законодательством РФ. Приглашаем
юношей и девушек для поступления в учебные заведения системы МВД
РФ.

Обращаться по телефонам: 321-96-77, 321-44-51, 643-56-95.
Наш адрес: метро «Царицыно», ул. Прохладная, дом 1, стр. 2.

мойщик витрин, муж. до 22 лет,
з/п от 24000 руб, обучение, соцпакет
Тел.: (495) 534-28-95

8-926-294-03-33

Требуется


